
Правила жизни Аркадия Гайдара. 
К юбилею писателя - 

  19:00, суббота

«Самый страшный 
грех - трусость»

Продолжение на стр. 6 �

Анастасия КУРДЮКОВА

Жители Тюмени рассказали, 
на что его потратят.

Она  - логопед, он  - токарь. Светла-
на и Юрий Семеновы из Тюмени да-
же представить не могли, что в 2024 
году станут миллиардерами. Именно 
они выиграли главный приз в розы-
грыше «Новогоднего миллиарда» от 
«Русского лото». Сумма космическая  - 
1 000 000 150 рублей. «КП» удалось 
узнать, как это было и на что счастлив-
чики планируют потратить (а это тоже не-
просто!) «свалившееся с неба» богатство.

Найдены 
счастливчики, 
выигравшие 
миллиард

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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снова в цене 
у работодателей.

Елена ОДИНЦОВА

«Стратегический 
продукт» 
подешевел впервые 
за полгода.

Что же будет с ценами 
на яйца?  - пожалуй, одна 
из главных экономических 
интриг наступившего года. 
В 2023-м этот далеко не 
экзотический продукт стал 
чемпионом России по подо-
рожанию: за год цена вы-
росла на 61,35%. Это при 
общей инфляции в 7,42%.

Причин «яйцефляции» мас-
са - от роста спроса до по-
дорожания импортного обо-
рудования для птицефабрик. 
А уж заявления чиновников 
по яичной теме напоминали 
заклинания: мол, ждите, в 
начале года обязательно 
подешевеют. Уже из Баку 
и Стамбула везут, и произ-
водство начало расти…

И ведь дождались! По све-
жим данным Росстата, за 
первую неделю после празд-
ников (с 10 по 15 января) 
яйца таки подешевели. Ну 
и пусть пока на скромные 

0,2%. Зато впервые с ию-
ня. А уж если сравнить с 
концом года, когда они ис-
правно дорожали на 4% в 
неделю, то просто праздник 
пришел в наш дом!

Точнее, праздники-то как 
раз закончились. Народ пе-
рестал готовить тонны оли-
вье и селедки под шубой, 
снизился спрос, а за ним и 
цена - вот одна из главных 
причин. 

- Цены производителей 
на куриные яйца снижают-
ся третью неделю подряд. 
Динамика стоимости яйца в 
оптовом сегменте отражает-
ся и на рознице. Этот тренд 
сохранится в ближайшей 
перспективе, - комментиру-
ют ситуацию в Минсельхозе.

Время собирать 
яйца

Газета нашего города ★ Саратов

90,6 FM90,6 FMКакой бы стала страна, Какой бы стала страна, 
если бы Ленин если бы Ленин 
прожил дольшепрожил дольше
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Кандидат в президенты 
Владимир Путин посетил 
свой предвыборный штаб. 
Он пообщался с его руково-
дителями - Артемом Жогой, 
Владимиром Машковым 
и Марьяной Лысенко. Они 
рассказали, что необходимую 
норму в 300 тысяч подписей 
получилось превысить почти 
на порядок - уже собрано бо-
лее 2,5 млн, и кажется, что 
эта цифра может достигнуть 
3 млн. Поговорил Путин и с 
волонтерами которые рабо-
тают в штабе, а они показали 
коробки, в которых из регио-нов привозят 
листы с подписями: например, к крышке ко-
робки из Кузбасса для красоты приклеили 
куски угля.

В предвыборном штабе Владимир Вла-
димирович оставил автограф. Он подписал 
толстовку с собственной цитатой: «Для меня 
Россия - вся моя жизнь».

ЭКОНОМИКА
Чек из магазина 
за 2002 год взбудоражил 
россиян: на сколько 
сейчас изменились 
цены и зарплаты?

ОБЩЕСТВО
Драматический 
актер-психолог 
помогает 
контуженным бойцам 
СВО заговорить

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Олег АДАМОВИЧ

Во вторник Влади-
мир Путин наградил 
муниципальных слу-
жащих за выдающу-
юся работу, а потом 
за круглым столом 
встретился с глава-
ми муниципалитетов. 

Президент говорил 
совершенно на раз-
ные темы - от «голой 
вечеринки» Ивлее-
вой до прогнозов по 
урожаю и  будущему 
украинской государ-
ственности. Мы вы-
брали для вас главное:

● [В работе] Надо 
обращать внимание 
на ребят, которые 
возвращаются из зо-
ны СВО. Когда люди 
решаются на это, ког-
да проходят это гор-
нило, очень многие 
приоритеты выстра-
иваются по-другому. 
Здесь уже не будешь 
прыгать без штанов 
на каких-нибудь ме-
роприятиях, здесь со-
всем по-другому на 
жизнь смотрят люди.

● Глава муници-
палитета из Воро-
нежской области по-
хвастался, что у него 
делается 60 сортов 
сыра. В ответ Путин 
вспомнил анекдот:

- «У вас сыр с пле-
сенью есть? Нет, со-
сиски есть». Слава 
богу, у нас с голубой 
плесенью сыр есть. А 
сосиски совершенно 
высшего качества.

● В прошлом году 
вообще был рекорд-
ный в истории России 
урожай зерновых - 156 
млн тонн. В этом если 
посчитать новые тер-
ритории (еще 4 млн 
тонн), то 147 млн бу-
дет.

● Среди вас есть те, 
кто показал пример 

преданности Роди-
не, выполняя задачи 
в ходе СВО. Это очень 
хороший пример то-
го, как люди любого 
уровня власти не от-
сиживаются в каби-
нетах. Они вместе 
с народом и вместе 
с армией.

● То, что происхо-
дит в Латвии, в других 
Прибалтийских ре-
спубликах, когда рус-
ских людей выбрасы-
вают за кордон, - это 
же очень серьезные 
вещи, затрагивающие 
напрямую безопас-
ность нашей страны.

● Совсем недавно 
экс-президент Чехии 
публично сказал: «Во-
йна на Украине нача-
лась не в феврале 2022 
года, а летом 2008-го, 
когда было принято 
решение об открытии 
для Украины и Грузии 
дверей в НАТО». На-
помню, что Украина 
получила свою неза-
висимость на осно-
вании декларации о 
независимости, там 
было написано, что 
она нейтральна. Это 
решение в корне ме-
няло ситуацию в Вос-
точной Европе.

●  Совершенно 
очевидно: не толь-
ко провалилось их 
(украинское. - Ред.) 
контрнаступление, 
но инициатива пол-
ностью находится 
в руках российских 
ВС. Если будет даль-
ше продолжаться, 
украинской государ-
ственности может 
быть нанесен невос-
полнимый, очень се-
рьезный удар.

● Что касается пе-
реговорного процесса 
(с Киевом. - Ред.), это 
попытка побудить нас 
отказаться от завоева-
ний, которые мы реа-

лизовали за послед-
ние полтора года, - но 
это невозможно. И 
они - эти правящие 
круги на Украине - 
это понимают. «Фор-
мулы мира», предла-
гаемые Западом, - это 
запретительные тре-
бования для перего-
ворного процесса. Не 
хотят? Не надо.

● Сплоченность на-
шего общества, укре-
пление экономики, 
рост потенциала Во-
оруженных сил - это 
полная неожидан-
ность для противника!

● Руководитель 
правящей партии в 
Раде (Арахамия. - 
Ред.) сказал: «Мы бы-
ли готовы (заключить 
мир весной 2022 го-
да. - Ред.), но приехал 
Борис Джонсон и уго-
ворил нас не реализо-
вывать эти договорен-
ности». Ну придурки, 
нет? И прямо говорит: 
«Вот если бы мы пош-
ли на это, уже все бы-
ло бы закончено пол-
тора года назад».

● Еще несколько 
десятилетий назад их 
предки боролись с на-
цизмом, а сегодня они 
его поддерживают. 
Мозги (на Украине. - 
Ред.) там закомпости-
ровали людям. Пого-
ворили про какую-то 
самостийность. На 
нее никто не поку-
шался никогда. Да и 
вообще это непонят-
но, что такое.

● Люди спрашива-
ют, зачем киевские 
власти обстреливают 
мирные города, бьют 
по площадям. Какой в 
этом военный смысл? 
Никакого. Это (жела-
ние. - Ред.) показать 
своему народу и спон-
сорам, что они в со-
стоянии отвечать на 
действия России.

Владимир ПУТИН - о тех, кто прошел СВО:

Это хороший пример, 
как люди 
не отсиживаются 
в кабинетах
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

 ■ ЭХ, ПРОКАЧУ...

Подержанное авто - самое то!
Владимир МАЗЕНКО

Рынок 
б/у автомобилей 
вырос на 17%.

«Новое - это хорошо забы-
тое старое»,  - решили в про-
шлом году многие автомобили-
сты, выбрав для покупки авто 
с пробегом. Всего в 2023 году 
в России было куплено 5,7 млн 
б/у легковых машин (+17% к 
2023-му). И эта цифра более 
чем в 5 раз выше, чем коли-
чество купленных новых авто - 
1 058 708 шт.

В лидерах - «Лады» (1,26 млн 
машин).

За нею выстроились «Тойо-
ты», «Киа», «Хендаи» и «Нис-
саны».

А вот если говорить о моде-
лях, то больше всего в 2023 
году было продано подержан-
ных Ford Focus (почти 120 ты-
сяч). «Лада 2114» на втором 
месте.

- Хорошо, что количество 
таких сделок растет, - говорит 
автоэксперт Игорь Моржа-
ретто. - Но меня печалят два 
факта. Во-первых, на долю 
относительно новых автомо-
билей возрастом до 7 лет 
приходится всего 20% этого 
рынка. Остальное  - это уже 
очень старые машины.

Во-вторых, есть показатель 
экономического здоровья - со-
отношение покупки новых и по-
держанных авто. В 2020 - 2021 
годах он составлял примерно 
1:3,5, а сейчас примерно 1:5. 
Высокая ключевая ставка ЦБ 
заставляет банки повышать 
ставки по автокредитам, ко-
торые достигают уже 30%. 
Поэтому в ближайшее время 
машины доступнее не станут. 
Думаю, что по итогам этого 
года рынок подержанных авто 
еще вырастет, но незначитель-
но - примерно до 6 млн машин.

Полезные советы 
для автолюбителей 

читайте на сайте 
в специальном 

разделе KP.RU/AUTO
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100 лет назад не стало вождя мировой 
революции (читайте на стр. 4 - 5). 
В связи с этой датой мы спросили:

 Ленин жив?
Елена ГОРБУНОВА, зав. экспозиционным 
отделом Ленинского мемориала, Ульяновск:

- Ленин - миф. И мы 21 января открываем выставку «Ленин: 
рождение мифа» - с Историческим музеем и с Росархивом 
социально-политической истории. Народу приходит по срав-
нению с советским периодом меньше, а по сравнению с 
1990-ми есть рост. Наверное, Ленин все же жив - пока его 
идеи теплятся, а люди к нему идут.

Максим СУРАЙКИН, экс-кандидат 
в президенты от «Коммунистов России»:

- Ленин живет в сердцах миллиардов. В коммунистическом 
Китае Ленина почитают. В США уважают. Кандидат в президенты 
Берни Сандерс читает Ленина. Ленин до сих пор самый печа-
таемый автор в мире. Благодаря его идеям появились и СССР, 
и Китай, и Куба, и Венесуэла, и коммунистический Вьетнам. 

Виктор ПОХМЕЛКИН, бывший сопредседатель 
«Либеральной России»:

- Ленин разве жив? Его идеи, достойные обсуждения, - за-
быты, вроде идеи интернационализма. А все худшее, что он 
привнес в политику, живо. Это пренебрежение к человеческим 
жизням и ставка на насилие там, где возможен компромисс.

Сергей СТАНКЕВИЧ, экс-помощник Ельцина:
- Ленин - нет. А ленинизм - да. Число идеологических сто-

ронников ленинизма  в мире уменьшилось. В здании мировой 
политики это такая витрина с антикварными предметами. Но 
остаются страны, где сохраняется культ ленинизма и Лени-
на. Но он приобрел ритуальный характер. Все успехи Китая, 
которых он достиг в последние лет 40, связаны с отходом 
от ленинской догматики.

Владимир МУКОМЕЛЬ, доктор 
социологических наук:

- Ответ зависит от того, с кем говорите. Для людей старше-
го поколения Ленин неотъемлемая часть нашей истории. Но 
для внуков их - фигура столь же историческая, как Наполеон 
или Иван Грозный. И со сменой поколения его образ будет 
все более становится сказочно-былинным. А положительный 
или отрицательный он герой былин - это решат следующие 
поколения. Мои коллеги из бывших республик СССР в начале 
2000-х спрашивали своих детей, кто такой Ленин, им отве-
чали: «Ну был какой-то русский, который наших не любил».

Леонид ГОЛОВКО, зав. кафедрой уголовного 
процесса юрфака МГУ:

- Ленин - жив, потому что многие правовые механизмы, кото-
рые были им заложены, являются основой функционирования 
РФ. Сама идея федерации, моменты, связанные с границами, 
некоторые институты чисто юридические. Современное го-
сударство было в значительной мере им построено - с точки 
зрения правовых конструкций.

в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ДОСТАВКИ СДЕЛАНЫ 

Владимир 
НИКОЛАЕВ

За год онлайн-
торговля 
с заграницей 
выросла 
в 3,5 раза. 

Если иностранный про-
давец не идет к россияни-
ну, то россиянин сам идет 
к иностранному продавцу! 
Именно так, если немного 
перефразировать восточ-
ную мудрость, выглядела 
ситуация на российском 
рынке он лайн-тор гов ли 
в прошлом году. Как со-
общили нам в службе до-
ставки СDEK.Shopping, 
в 2023 году россияне 
стали заказывать товары 
из-за границы по интерне-
ту  в  3,5 раза чаще, чем 
годом ранее.

- Если в январе прошло-
го года россияне закупи-
ли за рубежом товаров 
на 13 млрд рублей, то в 
ноябре уже на 33 млрд, - 

подтверждает президент 
Ассоциации компаний 
ин тер нет-тор гов ли Ар-
тем Соколов. - На долю 
Китая приходится пример-
но 90% всего импорта.

Особенно активно наши 
сограждане ищут продук-
цию ушедших из страны 
брендов. А также те то-
вары, цены на которые 
оказываются ниже рос-
сийских даже с учетом 
доставки.

Больше половины за-
казов из-за рубежа  - 
это одежда и обувь (см. 
«Только цифры»), в 
основном кроссовки. Са-
мые любимые бренды  - 
Massimo Dutti, Uniqlo, 
Zara, Nike, New Balance, 

Adidas, Puma. Активно 
покупают биологически 
активные добавки, а так-
же технику  - в основном 
смартфоны и ноутбуки 
Apple, Samsung и Xiaomi.

Товары из-за рубежа 
наши люди заказывают 
в основном в россий-
ских или «дружествен-
ных» ин тер нет-ма га зи нах: 
Wildberries, Ozon, «Ян декс-
Мар кет» и «Али Экс пресс-
Рос сия». Главная причина 
их популярности понятна.

- Для оплаты достаточ-
но российской карты, все 
технологии уже отлаже-
ны,  - пояснил Артем Со-
колов.

- Из-за трудностей с 
оформлением заказа и 

оплатой иностранными 
банковскими картами 
многие российские 
пользователи пере-
стали делать заказы в 
таких популярных ин-
тер нет-ма га зи нах, как 
Asos, Poizon, iHerb, 
Zara, eBay и Amazon, - 

говорит директор по 
маркетингу CDEK.
Shopping Дмитрий Ко-
лосов.

Но не слишком ли увлек-
лись россияне покупками 
онлайн из-за границы? Неу-
жели в российских магази-
нах выбора недостаточно?

- Конкуренция растет, 
торговые компании при-
возят очень широкий ас-
сортимент товаров,  - го-
ворит Соколов.  - Так что 
стоит поискать сначала в 
России, сопоставить цены. 
И если выгоднее купить за 
границей или товара, ко-
торый вы ищете, вообще 
нет в стране, тогда можно 
делать заказ на  покупку 
за рубежом.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Парфюмерия 

Электроника

Товары для здоровья Одежда 
и обувь 

ЧТО ЧАЩЕ 
ВСЕГО
РОССИЯНЕ 
ПОКУПАЮТ 
ЗА ГРАНИЦЕЙ 
ОНЛАЙН

Гоп-стоп, нам привезли из-за бугра

Елена ОДИНЦОВА

Чтобы жилье перестало 
дорожать, в России 
ужесточают условия 
льготной ипотеки. 
Но в начале года народ 
с новой силой кинулся 
скупать первичку. 
Что же будет 
со стоимостью 
квадратного метра?

Кто как провел праздники. 
Пока одни россияне доедали 
оливье и допивали заливное, 
другие в спешке скупали квар-
тиры в новостройках.

О росте спроса говорят и ри-
елторы, и банковская стати-
стика. Например, по данным 
сервиса «Домклик», с 15 дека-
бря по 8 января Сбер выдал на 
8% больше ипотечных креди-
тов, чем в те же околопразд-
ничные дни прошлого года. 
Почти 65% займов пришлось 
на льготную ипотеку. Ударнее 
всего ее разбирали в столице и 
Московской области.

- На прошлой неделе дей-
ствительно творилось что-то 
несусветное. Вместо одной за-
писи на сделки с новострой-
ками, как в обычное время, 
в первые рабочие дни января 
было по три, - рассказал «КП» 
гендиректор агентства недви-
жимости «Инфинити» Роман 
Вихлянцев. - Вокруг рынка но-
востроек и льготной ипотеки 
сейчас происходит какое-то 
шоу, которое заставляет людей 
нервничать…

Что за шоу? Вот краткий 
пересказ предыдущих серий.

 СЕРИЯ 1. 
УЖЕСТОЧЕНИЕ 
ЛЬГОТНОЙ ИПОТЕКИ

С 23 декабря правительство 

усложнило условия выдачи 
льготной ипотеки:

✓ первоначальный взнос по 
программе с господдержкой 
на новостройки (под 8%) по-
вышен с 20% до 30%;

✓ для Москвы и области, а 
также Петербурга с областью 
максимальный размер льгот-
ного кредита снижен с 12 млн 
рублей до 6 млн рублей;

✓ банкам урезали на полпро-
цента размер компенсаций из 
бюджета по льготной ипотеке. 
Напомним, льготная ипотека - 
это не благотворительность от 
банков. За выдачу таких кре-
дитов им платит государство. 
И теперь оно будет платить 
меньше.

 СЕРИЯ 2. 
ОТВЕТКА ОТ БАНКОВ

Банкам урезание компен-
саций не понравилось. И они 
решили поделить убытки с за-
стройщиками. Проще говоря, 
банки потребовали, чтобы за-
стройщики, которые продают 
жилье по программам льгот-
ной ипотеки, платили им ко-
миссию.

Центробанк сразу выразил 
обеспокоенность, что бан-
ковские комиссии для за-
стройщиков будут заложе-
ны в стоимость квартир. И 
этот процесс  уже пошел. У 
тех застройщиков, которые 
теперь  работают «с комис-
сией», цены уже  выросли. 
Именно  на те квартиры,  ко-
торые продаются по  льготной 
ипотеке.

- Вот пример из практики, - 
поделилась с «КП» владелица 
московского агентства недви-
жимости Gordashnikova Land 
Елена Гордашникова. - Квар-
тира у застройщика стоит 12,2 
млн рублей. Но при покупке 
с использованием семейной 
ипотеки (под 6%) ее стоимость 
повышается до 12,8 млн ру-
блей.

То есть хочешь льготную 
ипотеку под 6 - 8% - доплачи-
вай порядка 5% к цене кварти-
ры. Либо бери ипотеку на ры-
ночных условиях (от 17 - 18% 
годовых), но жилье обойдется 
дешевле.

Однако эксперты считают, 
что вся эта турбулентность 
скоро закончится.

- Повышение первона-
чального взноса по льготной 
ипотеке и снижение потолка 
кредита вдвое для Москвы и 
области - эти два условия не-
минуемо приведут к сниже-
нию спроса на новостройки в 
столичном регионе, - говорит 
завкафедрой ипотечного жи-
лищного кредитования и фи-
нансовых инструментов рынка 
недвижимости Финансового 
университета Александр Цы-
ганов.

Тогда и рост цен остановит-
ся, считает эксперт.

- Застройщики уже предпо-
лагают, что, возможно, при-
дется снижать цены на Но-
вую Москву, Подмосковье и 
Ленинградскую область на 
10%, -  говорит Александр 
Цыганов.

Что они ни делают -
вверх идет цена...

В Подмосковье Ленина завалило 
снегами, но подросли дети, готовые 

отряхнуть с Ильича лишнее.
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БЫЛ ЛИ ЯД?
- Начнем с версии «Ильича отрави-

ли». Откуда она пошла?
- Есть свидетельства сестры Ле-

нина, Марии Ульяновой, о просьбе 
Ильича к Сталину - дать ему яд. 
С ней Ленин обращался не раз, 
например, весной 1922-го, ког-
да сильно ухудшилось его здо-
ровье - возникли паралич левой 
ноги и проблемы с речью. Ему 
тогда в конце апреля в Боткин-
ской больнице достали одну из 
пуль, выпущенных Каплан еще в 
августе 1918-го. Операцию про-
вели Розанов и Борхардт. Но Ле-
нину стало только хуже. К нему 
приехали Сталин, Бухарин, се-

стра... И Ленин попросил Сталина 
поговорить отдельно.

- И попросил яду?
- Да, Сталин рассказал об этом Бу-

харину и Марии Ильиничне. Таковы 
воспоминания младшей сестры Ле-
нина. Правда, врачи ничего о такой 
просьбе не говорят. Но зачем было 
придумывать такую историю родной 
сестре вождя? Позже были спеку-
ляции Троцкого, что уже Крупская 
тоже требовала от Сталина, чтобы 
тот достал яду для Ленина. Но этому 
нет подтверждений.

- А в пулях Каплан был яд? Говори-
ли, что они отравлены...

- Нет, Ильич стал поправляться. В 
ноябре 1922-го даже выступил на сес-
сии Моссовета. Но в декабре - новое 
ухудшение. Он диктует знаменитое 
«Письмо к съезду». А накануне про-
исходит конфликт между Сталиным 
и Крупской. Тогда Политбюро пору-
чило Сталину следить за здоровьем 
вождя. Но Крупская, как жена, до-
пускала послабления в режиме. Ста-
лин с ней жестко поговорил. Этим, 
возможно, и объясняются слова в ле-
нинском «Письме» о том, что «Ста-
лин груб». Но масса замечаний там 
были и в адрес Троцкого, Зиновьева 
и даже любимца Ленина - Бухарина. 
Это могло свидетельствовать о неу-
равновешенном психическом состо-
янии Ильича уже в декабре 1922-го.

МОГЛИ «ЗАЛЕЧИТЬ»?
- К Ленину пригласили дорогих 

иностранных врачей - профессоров. 
Они консультировали или все-таки 
лечили?

- И то, и другое. Многие известные 
русские врачи сбежали из России. 
И обращение к немецким врачам 
было объяснимо. Даже Троцкий под 
чужим именем выезжал в больницу 
«Шарите» в Берлине. И Надежду Ал-
лилуеву, жену Сталина, лечили от го-
ловных болей в Германии. А Сталин 
пригласил немецких профессоров в 
Москву для Ленина.

- Но у нас все же оставались клас-
сные врачи?

- Оставались. Но, например, уда-
ление нашим Розановым пули у Ле-
нина не принесло вождю облегче-
ния. И, кстати, позже у Розанова 
умрет на операционном столе Фрун-
зе. Так что участие немецких про-
фессоров в лечении Ленина играло 
большую роль.

- В наше время появилась версия, что 
на самом деле Ильич умер от сифилиса, 

которым болел 30 лет, и он дал ослож-
нение в виде нейросифилиса - непро-
ходимости сосудов мозга.

- Официальная причина смерти - 
острый атеросклероз. О развитии этой 
болезни у Ленина ведущие специали-
сты говорили, начиная с 1921 года. Где 
основания не верить этому? Инсульты, 
кровоизлияние в мозг - это все у него 
было. Атеросклероз и тромбы сыгра-
ли роковую роль - что подтвердило 
вскрытие.

КТО ЖЕЛАЛ ЕМУ ЗЛА?
- Кто мог желать ухода Ильича из 

жизни?
- Вообще-то его фигура цементиро-

вала власть большевиков. Но он долго 
не обращал внимания на бессонницу 
и головные боли, а в его организме все 
уже было разлажено. Известна жало-
ба Ленина, что отдыхал он только в 
шалаше под Сестрорецком благодаря 
«заботам Керенского» и «на больнич-
ной койке из-за выстрелов Каплан». 
Смерть Свердлова в 1919-м, имевшего 
феноменальную память и способности 
организаторские, заставила Ленина 
взвалить на себя нагрузки, которые 
не выдержал бы никто.

- У смертного ложа Ильича кто был?
- Бухарин и Крупская. Они вечером 

21 января и позвонили в Кремль с из-
вестием, что Ленин скончался.

- Кто решал, что делать с телом 
вождя?

- Еще в ноябре 1923-го, за пару ме-
сяцев до кончины Ильича, прошло 
совещание, не оставившее протоколов. 
Участвовали Калинин, Сталин, Рыков, 
Троцкий, Бухарин. Верхушка партии 
уже тогда обсуждала вопрос о возмож-
ной смерти Ленина и его похоронах.

- Похоронах? О бальзамировании и 
Мавзолее тогда речь не шла?

- Шла. Это позже рассказал Бухарин 
Валентинову (замредактору «Торгово-
промышленной газеты». - Ред.). А тот 
потом поведал об этом в эмиграции. 
Против бальзамирования выступили 
Троцкий и Бухарин. И Ворошилов, 
которого тогда особо не спрашивали 
и который потом позицию изменил. 
Калинин колебался. Сталин идею ак-
тивно поддержал и Рыков. Как и Зи-
новьев - позже. Родственники Ленина 
возражали, но неактивно. В ноябре 
1923-го постановления Политбюро так 
и не оформили. Но все это было прого-
ворено до 21 января. При том Троцкий 
настолько не хотел в этом участвовать, 

Игорь ЯКУНИН

21 января 1924 года в Горках под 
Москвой умер вождь Октябрьской 
революции и первый глава Советской 
России. Ульянов-Ленин тяжело бо-
лел. А в последние месяцы практиче-
ски не мог управлять государством.

От чего все-таки умер Ильич, ведь 
ему было всего 53 года?

Кто решил его забальзамировать 
и выставить в Мавзолее?

И главное - что было бы со стра-
ной и миром, проживи Ильич хотя 
бы еще лет 20? То есть до нападе-
ния Гитлера на СССР? 
Или, может, тогда и 
не было бы никакого 
нападения?

О болезни и бальза-
мировании Ленина 
«КП» расспросила 
кандидата истори-
ческих наук, автора 
книги «Мифы и загад-
ки Октября 1917 года»
Юрия ЕМЕЛЬЯНОВА:
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Первый 
деревянный 

мавзолей 
был готов 

к 27 января 
1924 года. 
Его проект 

за несколько 
часов выполнил 
Алексей Щусев. 
Сто плотников  

возвели его 
из архангельской 

сосны менее 
чем за трое 
суток. Его 

высота была 
около 3 метров, 

колонны 
и двери -

   из черного дуба.

100 лет назад не стало

 главного бунтаря ХХ века. 

Гроб Ленина 

несли три убийцы 

и три жертвы террора.

  Какой была бы страна, если бы       Ленин дожил до 70  Какой была бы страна, если бы    
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НЭП НЕ ПРОДЛИЛ БЫНЭП НЕ ПРОДЛИЛ БЫ
- Проживи Ленин еще лет 

20 - какой дорогой он повел 
бы страну? Отменил бы НЭП, 
как это сделал Сталин?

- Новую экономическую политику 
Ленин не свернул бы сразу. Хотя 
он и не воспринимал это «капи-
талистическое послабление» как 
нечто постоянное. Называл его 
«временным явлением». Вообще 
Ленин легко отказывался от нера-
ботающих форм, за неполные пять 
лет своего правления он перешел 
от продразверстки к продналогу, 
потом к планам ГОЭЛРО, созда-
нию первых совнархозов и потом 
к НЭПу. В условиях разрухи Граж-
данской войны Ильич увидел необ-
ходимость хоть чуть-чуть нарастить 
стране жирок. Чтобы советские 
люди не голодали.

- Проводил бы Ильич инду-
стриализацию городов и кол-
лективизацию деревни?

- Раньше или позже, но Ленин 
перешел бы и к созданию колхо-
зов, и к индустриализации.

Именно он успел описать эти про-
цессы. А претворены они были уже 
Сталиным. Это был единственный 
способ для нашего государства со-
храниться и догнать Запад. Сталин 
тогда произнес фразу: мы отстали 
от Европы на 100 лет, а должны 
нагнать за десятилетие. Ленин в 
своей работе «Социалистическое 
отечество в опасности!» подчерки-
вал, что экономика вторична перед 

политическими задачами. По-
тому НЭП жил бы, пока это 
позволяла международная 
обстановка. Искусственно 
продлевать жизнь НЭПу Ле-
нин не стал бы…

- А сталинские репрес-
сии повторил бы?

- Он мог бы тоньше пред-
угадать ситуацию, которая 

привела к большому террору. На-
верное, смог бы поставить препо-
ны этому. Ведь губительный мас-
штаб репрессий осознали слишком 
поздно.

- А оппозицию в верхушке 
партии Ильич пустил бы «под 
нож», как Сталин?

- Как только они вошли бы в оппо-
зицию Ленину, он с ними со всеми 
с легкостью расстался бы - как и 
Иосиф Виссарионович.

КОГО ОСТАВИЛ БЫ У РУЛЯКОГО ОСТАВИЛ БЫ У РУЛЯ
- Оставил бы Ильич у руля 

партии Сталина? И что сделал 
бы с Троцким, другими сорат-
никами?

- Ленин гениально умел подби-
рать людей - даже если был с ни-
ми не согласен. Мог критиковать 
Троцкого, Зиновьева, Каменева, 
но когда они были полезны - их 
использовал. Да, в «Письме к съез-
ду» Ленин указывал на грубость 
Сталина. Говорил, что ее нужно 
постоянно корректировать. Но не 
указывал на политические ошибки 
Сталина. Что для Ильича было го-
раздо важнее, чем любая грубость. 
И потому ошибки, которые он при-
писывал Троцкому, Зиновьеву, Ка-
меневу, более серьезны. При том 
Ленин не находит недостатков у 
Молотова - а это креатура Ильича. 
Именно Молотов до Сталина был 
генсеком партии (тогда это называ-
лась «ответственный секретарь»). 
И создание аппарата партии - де-

ло рук Молотова. Ленин видел его 
своим преемником. Ну, таковым 
он и стал, возглавив Совнарком, 
то есть правительство. Молотов 
же проводил индустриализацию с 
1930 по 1940 год. И, останься Ле-
нин жив, они наверняка работали 
бы в тесной связке. С Молотовым 
Ленину было легче общаться, они 
ведь из одной интеллигентской сре-
ды. При том Сталин при Ленине все 
равно входил бы в тройку лидеров 
страны.

ВОЙНЫ ВОЙНЫ 
НЕ МИНОВАЛ БЫНЕ МИНОВАЛ БЫ

- Вторую мировую войну 
Ильич смог бы предотвратить?

- Мир уже шел к ней. И это дви-
жение Ленин вряд ли остановил 
бы. Он не был господом богом. И 
не смог бы предотвратить в 1920-х
годах победы фашистов в Италии, 
а в 1930-х - в Германии. Ну как 
Ленин из Советской России смог 
бы «отменить» рождение в Европе 
национал-социализма и не допу-
стить прихода Гитлера к власти?

- Через рычаги Коминтерна, 
через сотни тысяч его симпа-
тизантов...

- Фашистское движение в Герма-

нии, кроме социальной поддержки 
в массах, активно субсидировалось
промышленниками Британии и 
США, на что Ленин повлиять не 
мог. Как бы он заставил магнатов 
Америки отказаться от прибылей?

- А зимняя война с Финлян-
дией была бы?

- Не будь опыта войны с финнами 
1939 - 1940 годов, нам сложнее 
было бы воевать в Великую Отечест 
венную. И будь Ленин тогда жив, он 
вряд ли бы отказался отодвинуть 
госграницу от Ленинграда (который 
оставался бы Петроградом). Вве-
дение единоначалия в войсках, мо-
бильные разведгруппы, маскхала-
ты - это все опыт войны с финнами.

- Ленин был бы лучше готов 
к войне с рейхом и не сомне-
вался бы, что Гитлер нападет?

- Почему Сталин оказался «не 
готов» к нападению Германии в 
1941-м? Он был уверен, что Гит-
лер не рискнет напасть без зимней 
подготовки войск. А наша развед-
ка показывала, что у Германии не 
было теплого зимнего обмундиро-
вания в 1941-м. Сталин считал, 
что немцы им запасутся лишь к 
1942-му... Да, Ленин мог бы, навер-
ное, предугадать план блицкрига 

Гитлера, молниеносной войны за 
3 - 4 месяца, до больших холодов. 
Но Ленин и сам, бывало, делал не-
верные прогнозы из-за недостатка 
информации.

- Это когда же?
- Зимой 1917-го в Швейцарии 

Ленин сказал: нам, старикам, до-
жить бы только до революции в 
России. А она грянула через не-
сколько недель - в феврале. Ленин 
тогда за границей не имел полного 
массива информации по ситуации 
в России. Но уже апрельские тези-
сы того же года показали великое 
умение Ильича анализировать и 
предвосхищать. Тогда даже ча-
стушку сочинили: «Слушай, Ленин, 
не болтай. С тобой согласна лишь 
Коллонтай». Настолько в руковод-
стве большевиков никто не вос-
принял те тезисы. Но он смог не 
только отстоять свою позицию - к 
середине лета этими ленинскими 
пунктами по совершению револю-
ции руководствовалась уже вся 
партия. Накануне Второй мировой 
войны Ленин, возможно, смог бы 
сгенерировать новые апрельские 
тезисы.

Наш «Вопрос дня»
в тему < стр. 3.
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Тайны семьи Сталина
Исповедь последнего из Джугашвили

Откровенные истории без политической цензуры из первых уст. 
Уникальная возможность заглянуть в частную жизнь Сталина, 

пролистать его семейный альбом. Авторы не ставили перед собой 
цель воссоздать или развенчать культ личности Иосифа Сталина, 

скорее понять, что это был за человек - муж, отец, дед.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

что не вернулся в Москву из Сухуми, 
где он в январе 1924-го лечился…

ПУТЬ ВОЖДЯ
- Кто сделал тело вождя «нетленным»?
- Еще в Горках академик Абрикосов 

произвел первое бальзамирование тела 
Ленина, рассчитанное на несколько 
дней. Но оно оказалось таким устойчи-
вым, что продержалось до марта, когда 
началось «воробьевское» бальзамиро-
вание - профессорами Воробьевым и 
Збарским.

- Кто повелел строить Мавзолей?
- Было постановление ЦИК: соору-

дить склеп, где трудящиеся и дальше 
смогут прощаться с Лениным. Срочно 
вызвали Щусева, одного из ведущих 
архитекторов. Рабочие героически дол-
били промерзшую землю на Красной 
площади при минус 30. Чтобы к 27 ян-
варя был готов склеп.

- А дальше бальзамирование где ве-
лось?

- В том же деревянном мавзолее. Ка-
менный построили лишь к 1930 году. 
Благодаря Дзержинскому зимой 1924-
го туда проложили трамвайные рельсы 
через Красную площадь, подогнали 

вагончики, где врачи могли поспать 
и перекусить. И сложную аппаратуру 
перебросили.

- Прощались в жуткие морозы?
- Да, и обморожение тканей вождя, 

пока несли гроб из Колонного зала к 
Кремлевской стене, мешало дальней-
шему бальзамированию. Но команда 
профессоров Воробьева и Збарского 
хорошо поработала. В мае брат Ленина, 
Дмитрий Ульянов, пришел в Мавзолей и 
сказал: «Володя как живой». Крупская, 
поначалу возражавшая, посмотрев на 
тело мужа, вроде осталась довольна, 
но потом Мавзолей посещала редко.

- Сколько людей провожали Ленина в 
последний путь?

- Считается, что 900 тысяч.
- Кто нес гроб вождя?
- Сталин, Молотов, Калинин, Буха-

рин, Каменев, Томский.
- Трое первых позже уберут троих по-

следних?
- В общем, да. Притом Рыков, ко-

торый возглавил правительство вме-
сто Ленина, гроб не нес. И Зиновьев, 
делавший доклад на съезде партии 
вместо Ленина, тоже не подставил 
тогда плечо...

Ленину 
в Горки 

в 1923-м
привезли 

электроколяску 
из Британии.

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

О том, что стало бы, про-
живи Ленин до 
1940-х, «КП» 
спросила зав-
отделом ЦК 
КПРФ, кандида-
та историчес-
ких наук Ярос-
лава ЛИСТОВА.

  Какой была бы страна, если бы       Ленин дожил до 70   Ленин дожил до 70
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Билет, оказывается, 
купили в декабре. Точ-
нее, подарочный набор, 
который Юрий подарил 
жене (вообще лотереями 
он увлекается уже около 
трех лет). Еще пошутил: 
«Выигрыш делим поров-
ну». Посмеялись.

- Мы не особо суевер-
ные, но я иногда утром 
слушаю советы астрологов 
и напутственно переска-
зываю их Юре, - призна-
ется Светлана. - В целом 
гороскоп сулил, что 2024 
год будет финансово бла-
гополучным! Так и полу-
чилось.

Пара в браке уже 40 лет, 
готовятся отметить руби-
новую свадьбу. Светла-
на - логопед-дефектолог 
с многолетним стажем, а 
Юрий, как уже сказали, 
по профессии токарь. У 
Светланы и Юрия двое 
взрослых детей. Они живут 
в других городах. Дочь ра-
ботает неврологом, а сын - 
стоматологом.

- Мы не считаем себя 
везунчиками по жизни. 
Всегда трудились. Про-
сто так нам никогда ни-
чего не доставалось. Я 
одновременно работала 
на нескольких работах, а 

муж зарабатывал тяжелым 
физическим трудом.

Деньги на их счет пока 
не переведены, - по зако-
ну выигрыши в тиражные 
лотереи выплачиваются не 
позднее 180 дней с даты 
обращения за ними. Сум-
ма, которую получат по-
бедители после вычета на-
лога, - 850 100 128 рублей.

Но, конечно, на что по-
тратить миллиард (ну поч-
ти) уже думают. Да, нелегко 
придумать, где взять день-
ги. Но и распределить боль-
шую сумму - тоже непросто. 
Пока прикидывают так:

- В первую очередь хоте-
лось бы купить просторное 
жилье в Тюмени, - пла-
нирует Светлана. - Обя-
зательно поделимся день-
гами с детьми. Поправим 
здоровье. Возможно, в бу-
дущем открою собствен-
ный логопедический каби-
нет, чтобы помогать детям 
с речевыми отклонения-
ми. По случаю рубиновой 
свадьбы порадую себя 
украшением с рубином.

- Отправимся в путе-
шествие, - подхватывает 
Юрий. - Я бы купил се-
бе новый автомобиль. И, 
конечно, часть выигрыша 
потратим на благотвори-
тельность.

Подготовила 
Анастасия КУРДЮКОВА.

Актуально

 ■ ВОТ ЭТО ДА

Миллиард рублей 
для исполнения 
желаний

Олег КАРПОВ

Накануне Нового года 
представители ЕвроХима 
выступили с тревожным 
обращением к аграриям. 

На рынке активизирова-
лись жулики, которые массо-
во рассылают предложения о 
покупке удобрений. «Преду-
преждаем вас о том, что если 
вы оплатили выставленный 
мошенниками счет, то не по-
лучите товар и потеряете день-
ги», - отмечается в сообще-
нии. Эксперты говорят, что 
это проблема не одного пред-
приятия, а большого количе-
ства крупных поставщиков 
удобрений и даже смежных 
отраслей.

«ЖАДНЫЙ ПЛАТИТ 
ДВАЖДЫ»

«Отличить предложения 
о покупке удобрений от 
компаний-производителей 
и мошеннических фирм-
однодневок достаточно не-
просто, - отметила руководи-
тель департамента маркетинга 
и агрохимического сервиса 
ЕвроХима Татьяна Гребен-
никова. - Жулики создают 
«зеркала» сайтов, полно-
стью повторяющие дизайн 
интернет-страниц офици-
альных поставщиков удобре-
ний, рассылают коммерче-
ские предложения о продаже 
удобрений на бланках, копи-
рующих дизайн документов 
ведущих производителей. От-
личия заключаются в малоза-
метных деталях».

Например, адрес сайта или 
электронной почты может 
отличаться на одну букву. 
Указываются имя и фамилия 
реального сотрудника, но под-
меняется номер его мобиль-
ного телефона. Доверчивые 
люди видят имя известного 
поставщика. Общаются с жу-
ликами. И, не перепроверяя 
детали, перечисляют деньги 
по указанным реквизитам, 

что приводит фермерские хо-
зяйства к убыткам.

«Бывает, клиентов привле-
кает чуть более низкая це-
на, чем у официального по-
ставщика. Но, как известно, 
жадный платит дважды, а то 
и трижды. Затем люди об-
ращаются к нам с жалобой: 
смотрите, как же так… Но в 
этой ситуации мы уже ничем 
не можем помочь», - отмечает 
эксперт.

Разумеется, служба безопас-
ности компании консульти-
рует обманутых покупателей 
по работе с правоохранитель-
ными органами. Но в опре-
деленный период, обычно в 
разгар зимы и весной, когда 
у аграриев горячий сезон и не 
так много времени на получе-
ние и внесение удобрений в 
поч ву, мошеннические сайты 
появляются как грибы после 
дождя. Поэтому производите-
ли удобрений призывают по-
купателей быть бдительными 
и лишний раз перепроверять 
коммерческие предложения, 
которые поступают на элек-
тронную почту.

ПРОВЕРИТЬ? 
НА ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ

Как аграриям определить, 
что перед ними официальный 
представитель компании, а не 
мошенник?

«Разные компании приходят 
к своему решению проблемы. 
Мы, например, убрали со сво-
их информационных ресурсов 
номера телефонов менедже-
ров по продажам - как мобиль-
ные, так и стационарные. Все 
звонки поступают на телефон 
горячей линии единого для 
всех покупателей контакт-
центра: 8-800-201-01-01, - со-
общила Татьяна Гребеннико-
ва. - Пришло коммерческое 
предложение? Советуем по-
звонить в контакт-центр и 
перепроверить информацию, 
есть ли в компании такой со-
трудник, и попросить пере-
направить звонок на него. 

Наши действующие клиенты 
могут проверить подлинность 
полученного коммерческого 
предложения у своего выде-
ленного менеджера. На горя-
чей линии компании также 
можно узнать адреса наших 
точек продаж в регионах». 

С такой проблемой сталки-
ваются все крупные постав-
щики на рынке минеральных 
удобрений. И даже в смежных 
отраслях появляются похожие 
истории. Буквально несколько 
дней назад на горячую линию 
ЕвроХима обратились с жало-
бой представители компании, 
покупающие индустриальную 
химию. Появился сайт, кото-
рый выдает себя за интернет-
представительство одного из 
дочерних предприятий ком-
пании.

Отметим, что у предприя-
тий ЕвроХима не существу-
ет отдельных площадок и 
интернет-представительств. 
Всю информацию потребители 
могут найти на корпоративном 
сайте eurochem.ru в соответ-
ствующих разделах «Продажа 
удобрений», «Индустриальная 
химия» и других. Тем не менее 
компания-покупатель, найдя 
сайт, который был очень созву-
чен с названием предприятия, 
связались с его представите-
лями и перечислили крупную 
сумму за партию индустри-
альной химии, которую они 
ожидаемо не получили. После 
чего сотрудники «представи-
тельства» перестали выходить 
на связь. Служба безопасности 
производителя рекомендова-
ла пострадавшим обратиться 
в правоохранительные органы, 
но факт остается фактом: лю-
ди попали в мошенническую 
схему, которая привела к по-
тере денег.

«Поэтому еще раз призываем 
всех участников химической 
отрасли: проявляйте бдитель-
ность при оформлении поку-
пок удобрений и индустри-
альной химии!» - резюмирует 
Татьяна Гребенникова.

Мошенничество на рынке Мошенничество на рынке 
минеральных удобренийминеральных удобрений
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«А выигрыш поделим поровну!» - шутили супруги. 
И ахнули, узнав результат.

В отрасли выросло число мошенников, 

которые представляются поставщиками 

официальных производителей.
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 ■ СКАЗАНО

«Прививаться надо тогда, когда суще-
ствует риск от этой инфекции для жизни и 
здоровья. От сегодняшнего коронавируса 
риски значимых осложнений, госпитализа-
ций и смерти таковы, что мы не требуем 
и не предлагаем иммунизироваться от 
ковида в этом сезоне».

(Глава Роспотребнадзора Анна ПОПОВА -  
на правительственном часе в Совете Федерации 

(цитата по ТАСС).)
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Наталья ВАРСЕГОВА

Кому повысят зарплату? 
Что будет с мигрантами? 
Какие профессии станут 
востребованными, а от ко-
го работодатели начнут во-
ротить нос? Читайте в на-
шем прогнозе рынка труда 
на 2024 год!

Хотите денег? Идите на 
завод или в курьеры. Всем 
спасибо за внимание, вы 
ознакомились с сокра-
щенной версией нашего 
прогноза по рынку труда - 
2024.

Это была, конечно, шут-
ка. Но она основана на ре-
альных событиях, которые 
ждут нас в 2024 году. Дей-
ствительность обещает быть 
куда сложнее и интереснее.

СОИСКАТЕЛЬ 
ВСЕГДА ПРАВ

Если бы на рынке труда 
выбирали фразу года, то в 
2023-м победило бы слово-
сочетание «кадровый голод». 
Этот голод (он же дефицит) 
царил на рынке труда весь 
прошлый год. А все из-за 
санкций, которые - воисти-
ну нет худа без добра - за-
ставили нас взять курс на 
импортозамещение.

И теперь рынок труда 
словно рождается заново. 
Условия диктует не работо-
датель, а соискатель, кон-
статируют эксперты. Снова 
стали позарез нужны пред-
ставители рабочих профес-
сий, инженеры, технологи, 
курьеры. Офисный персо-
нал тоже нужен всем: мало 
выпустить товар, его надо 
разрекламировать, продать, 
доставить... В результате без-
работица рекордно снижает-
ся: с 3,7% в конце 2022-го до 
нынешних 2,9%.

Но все это в прошлом. 
А что в наступившем году 
ждет рынок труда? Давайте 

прогуляемся по этому рын-
ку и посмотрим его главные 
витрины.

БЕЗРАБОТИЦА
- Уровень безработицы 

стабилизируется на нынеш-
них значениях, - считает про-
ректор Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ 
Александр Сафонов. - Но на 
рынке труда будет не общая 
нехватка трудовых ресурсов, 
а локальная (в конкретных 
сферах. - Ред.). В основном 
в сельском хозяйстве, ЖКХ, 
строительстве.

ЗАРПЛАТЫ
По информации Росстата, 

за первые 10 месяцев про-
шедшего года (более свежих 
данных пока нет) зарплаты 
россиян выросли на 13,7%. 
Эксперты предупреждают: 
зарплатная гонка в насту-
пившем году не остановится, 
но замедлится. В среднем по 
стране в 2024 году зарплаты 
могут вырасти на 11 - 14% - 
такой прогноз в беседе с 
«КП» дал руководитель шко-
лы развития карьеры Гарри
Мурадян.
Эксперт назвал две главные 
причины такого роста.

➊ 
Растущая инфляция. 
По итогам прошлого 

года она составила 7,42%, 

и перелома пока не видно. 
Товары и услуги дорожают - 
значит, компании получают 
больше денег, которые пере-
падут и персоналу.

➋ 
Дефицит кадров то-
же никто не отменял, 

поэтому компаниям прихо-
дится поднимать зарплаты - 
чтобы и новых работников 
привлечь, и старые не раз-
бежались.
У кого вырастут зарплаты? 
Александр Сафонов пола-
гает: в первую очередь при-
бавка ждет специалистов 
IT-сферы, программистов, 
станочников, слесарей-
сборщиков, а также неко-
торых бюджетников (врачей, 
учителей, преподавателей 
высшей школы).

ГДЕ ГУСТО, 
А ГДЕ ПУСТО

- Острая нехватка работ-
ников будет ощущаться в 
отраслях легкого и тяже-
лого машиностроения, на 
оборонных предприятиях, 
в текстильной промыш-
ленности - перечисляет 
Гарри Мурадян.

- По-прежнему будет не 
хватать специалистов в об-
ласти логистики, курье-

ров, - добавляет Александр 
Сафонов.

А переизбыток кадров со-
хранится, скорее всего, в 
сфере маркетинга, финансов 
и юриспруденции. Сильного 
роста зарплат и драки рабо-
тодателей за сотрудников в 
этих отраслях не ждите.

МИГРАНТЫ
В последние два года наме-

тился отток гастарбайтеров.
- При таком курсе рубля 

многим мигрантам сейчас 
нет смысла работать у нас. 
Они могут столько же зара-
ботать и дома, - констатиру-
ет Александр Сафонов.

В нынешнем году отток 
мигрантов вряд ли остано-
вится. Ведь рубль не спешит 

укрепляться, да и антирос-
сийские санкции (из-за них 
у иностранцев есть пробле-
мы с переводом денег на ро-
дину) никто не снимал.

РЕЛОКАНТЫ
Половина россиян, уехав-

ших после февраля 2022 го-
да, уже вернулась. Об этом 
заявлял Владимир Путин.

- В 2024 году релоканты 
продолжат возвращаться, но 
уже не так активно, - оцени-
вает Гарри Мурадян. - Де-
ло в том, что первыми вер-
нувшимися стали те, кому 
пришлось тяжело на чуж-
бине: нет работы, жизнь до-
рогая. Те, кто оказался там 
востребованным, еще задер-
жатся.

НЭП: наша экономическая полоса

Эксперты назвали четыре интересные 
тенденции, которые проявились 
на рынке труда в 2023 году и останутся 
модными в 2024-м.
1. Совместительство
По словам эксперта по трудо-
устройству Гарри Мурадяна, важной 
тенденцией 2024 года станет 
совместительство. Если раньше 
начальники требовали, чтобы 
работник занимался только своей 
основной деятельностью, то сейчас 
всякие побочные проекты все чаще 
приветствуются (если не мешают 
основной работе, конечно). Считается, 
что это помогает людям развиваться. 
А еще сотрудники, у которых есть 
подработка, реже просят 
прибавку к зарплате.
2. Частичная занятость
По данным портала Зарплата.ру, 
спрос на сотрудников с частичной 
занятостью (на неполный рабочий 
день) за год вырос на 63%. В основном 
требуются курьеры, водители, 
упаковщики, продавцы.
3. Учись, пенсионер
В условиях кадрового голода 
работодатели все охотнее нанимают 
соискателей без опыта нужной работы 
- молодежь, пожилых людей, мам 
в декрете и т. д. И обучают 
их уже на рабочем месте.
4. Давай по-быстрому
 One Day Offer (однодневное предложение) 
- это формат трудоустройства 
за один день. Явился, прошел 
собеседование - и завтра ты уже 
штатный сотрудник. Раньше такое 
практиковали в основном IT-компании, 
теперь такой формат 
становится все популярнее 
в самых разных отраслях.

КСТАТИ ПОРАБОТАЛ - 
ПОДРАБОТАЙ

 По данным сервисов поиска работы, 
за 2023 год количество вакансий 
с возможностью трудоустройства 
на следующий день выросло вдвое. 
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КОНКРЕТНО Топ-10 профессий…

...У КОТОРЫХ ВЫРОСЛИ ЗАРПЛАТЫ
 Копирайтер, редактор, корректор  46,8  75  +60%
 Директор юридического департамента  80  116,4  +46%
 Курьер  70,6  96  +36%
 Переводчик  53,2  68,6 +29%
 Видеооператор, видеомонтажер 44,4  56,6 +27%
 Водитель  69,8  88,8  +27%
 Специалист по взысканию задолженностей 55  69,7  +27%
 Грузчик  35,2  43,8  +24%
 Фитнес-тренер  51,9  64,5  +24%
 Кредитный специалист  39,9  49,4  +24%

 
...У КОТОРЫХ СНИЗИЛИСЬ ЗАРПЛАТЫ

 Комплаенс-менеджер*  120  78,3  -35%
 Продуктовый аналитик  150  115,7  -23%
 Гейм-дизайнер  91  76,3  -16%
 Тестировщик  104,4  96,9  -7%
 Руководитель отдела аналитики  125  116,5  -7%
 Аудитор  63,6  59,3  -7%
 Аналитик  81,8  76,6  -6%
 Косметолог  86,2  80,8  -6%

Бизнес-аналитик  110,5  105,2  -5%
 Инженер DevOps**  222,5  214,6  -4%

…ПО КОТОРЫМ ВЫРОСЛО 
ЧИСЛО ВАКАНСИЙ

 Администратор магазина  74,9  146,7  +96%
 Копирайтер, редактор, корректор  12,6  24,3  +93%
 Оператор станков  27  50,9  +88%
 Охранник  35,7  66,9  +87%
 Автослесарь, автомеханик  46,3  85,6  +85%
 Специалист по работе с партнерами  17,3  31,2  +81%
 Специалист по подбору персонала  51,9  92,5 +78%
 Инженер производственно-технического  65,5  116,3  +77%

отдела, инженер-сметчик 
 Кладовщик  112,6  195,2  +73%
 Разнорабочий  105,8  179,9  +70%

 
…ПО КОТОРЫМ СНИЗИЛОСЬ ЧИСЛО ВАКАНСИЙ

 Военнослужащий  18,3  5,7  -69%
 Полицейский  57  18,9  -67%
 Режиссер, сценарист  7,9  3  -62%
 Гейм-дизайнер  2,2  1,2  -45%
 Переводчик  12,2  8  -35%
 Руководитель группы разработки  16  12,7  -21%
 Директор по маркетингу и PR  13,8  10,9  -21%
 Автомойщик  18  14,5  -19%
 Аналитик  75,1  61,5  -18%
 Координатор отдела продаж  37,5  33,1  -12%

2022 год 2023 год

2022 год 2023 год
Зарплата

Изменение

 Число вакансий 
Изменение

Тыс.
руб.

Данные 
hh.ru 
в целом 
по России.

** ИТ-специалист, который синхронизирует все этапы 
разработки программного обеспечения.

*Специалист, который контролирует соответствие деятельности компании 
нормам законодательства, корпоративным требованиям, бизнес-этике и т. п.

Тыс.
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Отрасль                                            Да
Транспорт, логистика
Промышленность, производство
Банки
Услуги
Продажи
IT, связь
Строительство 

ВАША КОМПАНИЯ ОЩУЩАЕТ ДЕФИЦИТ КАДРОВ?

88% 
87%
86% 
86%
86%
85% 
85%

По данным SuperJob.ru. 
Опрошено 1000 
менеджеров 
по персоналу и других 
представителей 
кадровых служб 
компаний из 198 
населенных пунктов РФ. 
Исследование проведено 
в декабре 2023 года.

ОПРОС

На все руки дефицит

«Быть врачом»
«Вопреки»  - слово, которое часто слышат врачи. Вопреки воле 

родителей выбирают нелегкий путь, вопреки смерти спасают людей, 
вопреки мечте уходят из этой сложной профессии. 

Книга позволит будущим врачам найти свое место. Она полезна и 
для практиков, и для будущих ученых, и для тех, кто уже столк нулся 
с эмоциональным выгоранием. 

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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 ■ ПЕРСПЕКТИВЫ

 ■ НЕПОГОДА

Елена МАРКЕЛОВА

Две семейные 
династии 
представят 
Саратовскую 
область 
на Всероссийском 
семейном 
форуме «Родные 
- Любимые» 
в Москве.

С 19 по 23 января 
на площадке Между-
народной выставки-
форума «Россия» в 
Москве пройдет Все-
российский семей-
ный форум «Родные 
- Любимые». Всерос-
сийский семейный 
форум откроет объяв-
ленный Президентом 
России Владимиром 
Путиным Год семьи.

Программа форума 
предполагает высту-
пления членов вы-
дающихся династий, 
политиков, ученых, 
деятелей культуры 
и искусства, а также 
семейные мастер-
классы, турниры и 
кинопоказы. Кроме 
того, участников ждет 
масштабный конкурс 
«Династии России».

Саратовскую об-
ласть на форуме бу-
дут представлять две 
семейные династии в 
составе трех поколе-
ний, принимающие 

активное участие в 
жизни региона, - се-
мья Сафоновых-
Шмидт из Балакова 
и семья Головино-
вых-Курчатовых из 
Саратова.

Семья Сафоновых-
Шмидт - спортивная, 
поющая, участвую-
щая в мероприятиях 
и концертах села, го-
рода и области. Это 
семья с активной 
жизненной позици-
ей. Супруги Андрей 
и Людмила Сафоно-
вы - пример супруже-
ской верности и во-
площение семейных 
ценностей и традиций 
для детей и внуков. 
Вячеслав и Татьяна 
Шмидт в браке 22 го-
да. В семье трое ода-
ренных и творческих 
детей - Алиса, Артем 
и Екатерина. Они 
являются городски-
ми волонтерами при 
Центре «Молодежная 
инициатива», прини-
мают участие во всех 
городских мероприя-
тиях и акциях.

Семья Головино-
вых-Курчатовых так-
же может гордить-
ся историей своей 
семьи, талантами и 
достижениями. Со-
вместными усилия-
ми всей династии бы-
ла собрана семейная 
реликвия - старинные 

альбомы, где хранятся 
фотографии и благо-
дарственные пись-
ма родоначальников 
династии. У каждого 
члена семьи есть свое 
хобби. Но главное для 
этой семьи - прово-
дить время вместе.

- Саратовская об-
ласть богата семейны-
ми династиями, мно-
годетными семьями, 
в которых до сих пор 
хранятся важные се-
мейные традиции, где 
дети воспитываются в 
любви и тепле, где се-
мейные дела делают-
ся сообща, а вечером 
вся семья собирает-
ся за одним столом и 
обсуждает, как про-
шел день. Мы гор-
димся такими семья-
ми. Правительство 
региона поддержи-
вает семьи с детьми, 
и меры поддержки с 
каждым годом только 
увеличиваются, - про-
комментировал заме-
ститель председателя 
правительства обла-
сти Сергей Егоров.

Организаторами 
форума «Родные - 
Любимые» выступают 
Минтруд России, Ди-
рекция выставки до-
стижений «Россия», 
Движение Первых, 
Росмолодежь. Соор-
ганизатор - Общество 
«Знание».

Форум «Родные -
Любимые»

На форуме делегация региона познакомит 
со своими семейными традициями.

Николай ПАНКРАТОВ

В Саратове 
продолжается 
развитие 
территории 
бывшего 
аэропорта.

Застройку территории 
бывшего саратовского 
аэропорта обсудили на 
совещании в региональ-
ном правительстве. Было 
озвучено, что к концу зимы 
намерены завершить под-
ведение коммуникаций к будущему микрорай-
ону, а именно канализации и водоснабжения. 
Ожидается, что до марта этого года решатся 
все земельные вопросы, чтобы в максимально 
короткие сроки начать конкурсные процедуры 
для дальнейших работ - возведения зданий.

Губернатор Роман Бусаргин напомнил при-
сутствующим, что для региона освоение 
такой территории - это новый и масштабный 
проект. Поэтому важно грамотно составить 
всю документацию, подготовить участки 
для инвесторов и обозначить критерии их 
отбора.

- Застройщик должен приходить и понимать, 
что все коммуникации уже подведены, решены 
все технические вопросы, а все остальное 

зависит уже от него самого. Изучайте прак-
тику других регионов, где были аналогичные 
проекты. Просчитывайте все возможные си-
туации, прорабатывайте те вопросы, которые 
уже возникли и те, которые могут возникнуть 
в последующем. Самое главное, обозначить 
перед инвестором наш основной критерий - 
строительство объектов социальной сферы, 
- резюмировал глава региона.

Напомним, в микрорайоне Аэропорт пла-
нируется возвести около 1 миллиона кв. м 
жилья, еще 500 тысяч кв. м нежилой недви-
жимости, а также школы, детские сады, по-
ликлиники. Освоить предстоит 220 га земли. 
Планируется, что жить на новой территории 
будут около 30 тысяч человек.

На пути
к жилому Аэропорту

Алена САНИНА

Движение на федеральных 
трассах открыли, 
но призывают автомобилистов 
к осторожности.

Ограничения движения на федеральных 
трассах Саратовской области сняты! Такую 
информацию распространил отдел пропаганды 
региональной ГИБДД.

Однако в ведомстве предупредили, что на 
федеральных автодорогах соседних областей 
- Самарской, Пензенской, Ульяновской и Орен-
бургской - дорожная обстановка остается 
сложной. Госавтоинспекция призывает води-
телей отложить поездки в данном направлении 
до улучшения погодных условий. 

В Саратовской области погода тоже не-
стабильна: за сутки при температуре -12...-7 
градусов  слабый снег сменится туманом и 
изморозью. 

Сотрудники ГИБДД настоятельно рекоменду-
ют владельцам авто не подвергать себя опас-
ности и иллюстрируют свою уверенность не-
сколькими экстремальными случаями, которые 
произошли на дорогах. Так, в Саратовской 
области сотрудники Госавтоинспекции помог-
ли водителям выбраться из снежного плена.

Жительница районного поселка Самойловка 
за рулем авто «Шевроле Круз» возвращалась 
из Саратова домой. Недалеко от Калининска 

сильным ветром иномарку начало сносить с 
проезжей части. Машина оказалась на правой 
обочине в снегу, из-за чего стало невозмож-
но открыть водительскую дверь. Женщина 
испугалась. В это время мимо проезжал на-
ряд ДПС МО МВД России «Калининский» в 
составе инспекторов - лейтенантов полиции 
Николая Бочкарева и Николая Давкаева. Они 
с помощью лопаты расчистили снег, помогли 
вытолкнуть застрявший автомобиль.

В Лысогорском районе вблизи села Озер-
ки из-за сильного бокового ветра водитель 
из Воронежа не справился с управлением, 
его «ГАЗ 278872» оказался в придорожном 
кювете. Машина завалилась на бок, мужчина 
заглушил двигатель. Прибывшие на место со-
трудники ДПС посадили замерзшего водителя 
в патрульный автомобиль, напоили горячим 
кофе, а затем помогли вызволить машину из 
снежного плена с привлечением дорожной 
техники.

Дороги открыты -
угроза снежного плена остается!

В микрорайоне построят около миллиона 
квадратных метров жилья.
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 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Татьяна МИЛЕХИНА

Созданное в Год педагога 
и наставника назвали заделом 
на развитие региональной 
системы образования.

В Саратовской областной Думе замести-
тель председателя правительства области 
- министр образования области Михаил 
Орлов рассказал об итогах Года педагога 
и наставника в Саратовской области.

По словам чиновника, главной задачей 
2023 года было обеспечение достойных 
условий работы учителя. Для этого были 
реализованы масштабные федеральные 
и региональные проекты. Введено четыре 
новых школьных здания, ремонтные рабо-
ты проведены в 109 школах, 201 детском 
саду, 111 школьных спортзалах. Ввод но-
вых школьных мест позволяет постепенно 
решать задачу перехода на односменный 
режим обучения.

При поддержке главы региона Романа 
Бусаргина: увеличены призовые фонды 
региональных этапов конкурсов «Учитель 
года», «Воспитатель года»; установлено 
вознаграждение победителям и призе-
рам конкурса «Мастер года»: введено 
дифференцированное ежемесячное сти-
мулирование молодых педагогов школ, 
детских садов и техникумов, педагогов-
наставников и методистов, педагогов 
школ и детских садов удаленных сель-
ских территорий, учителей, работающих 
в городах с численностью населения 
более 20 тысяч человек (физики, химии, 
математики, информатики), а также пре-
подавателей и мастеров производствен-
ного обучения и руководителей сельских 
детских садов.

За счет бюджета области и средств пред-
приятий-партнеров создано 15 современ-

ных мастерских в колледжах и техникумах.
- В следующем году предстоит огромная 

работа по ремонту школ, спортивных за-
лов, детских садов, школьных музеев и 
учреждений дополнительного образования. 
Сдаем четыре школы на 2577 мест, из них 
две пристройки к саратовским школам 
№ 66 и 103 - в первом квартале. Таких 
объемов не было никогда, - отметил Ми-
хаил Орлов.

Впервые в 2024 году 17 школ и Энгельс-
ский политехникум будут участвовать в соз-
дании единой системы подготовки специ-
алистов беспилотных авиационных систем. 
Эту возможность обеспечила региону по-
беда в конкурсном отборе для участия 
в национальном проекте «Беспилотные 
авиационные системы».

Для Саратовской области Год педагога и 
наставника продолжится, так как в регионе 

впервые будет проведен заключительный 
этап Всероссийского конкурса «Учитель 
года России - 2024».

- Все, что удалось создать в Год педагога 
и наставника, - это задел на развитие регио-
нальной системы образования на много 
лет вперед. Тем более что все начинания 
уже закреплены в бюджете на 2024 год 
и плановый период 2025-2026 годов, - по-
дытожил профильный министр.

Год педагога:

Итоги, планы, перспективы

За счет бюджета области и средств предприятий-партнеров создано
15 современных мастерских в колледжах и техникумах.
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Галина МЕДВЕДЕВА

Объявлен аукцион 
на создание очистных 
сооружений ливневых стоков 
в Столыпинском парке.

Объявлен аукцион для субъектов малого и 
среднего предпринимательства на выполнение 
строительно-монтажных работ по созданию 

очистных сооружений ливневых стоков на 
участке.

По проекту ливневых очистных сооружений, 
оснащенных специализированными фильтрами 
для очистки воды, будет три.

- Как и обещали ранее, все нормы и тре-
бования по обеспечению экологической без-
опасности прудов и близлежащей зеленой 
зоны будут соблюдены, - отметил директор 
ООО «УК СИП» Алексей Лихачев.

Ливневки
для Столыпинского парка
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23 ноября в Великих Луках 
12-летний мальчик протопал 
на 5-й этаж общаги и клю-
чом открыл дверь квартиры, 
откуда недавно съехала его 
мать. На полу тесно стоя-
ли пакеты с подтекающим 
мусором, в воздухе висело 
зловоние, но этому маль-
чик не удивился. Отдирая 
прилипающие к полу ноги, 
он сделал шаг вглубь ком-
наты и увидел лежащую на 
диване крохотную фигурку: 
голый череп с длинными 
волосенками на подушке.
«Бабушка-а-а!» - за-
выл школьник в теле-
ф о н ,  п р и м ч а в ш а я с я 
с женщиной полиция
откинула одеяло и увидела 
памперс и ноги «лягушкой».

«Это мой внук Марк*», - 
прошептала Елена Суханова. 
«А это?» - спросили опера-
тивники, показывая на со-
всем крохотный скелет на-
верху двухэтажной кровати. 
Этого младенца бабушка да-
же никогда не видела...

«Я разговаривала с доче-
рью только что, в половине 
двенадцатого, даже по видео-
связи, - в шоке докладыва-
ла полицейским женщина. - 
Она сказала: все нормально, 
дети болеют! Все живы!»

Две опергруппы рванули: 
одна - по адресу в Великих 
Луках, где мать мертвых де-
тей снимала с любовником 
квартиру, другая - в дерев-
ню Мокрики, где упыриха 
купила на маткапитал дом: 
там на продавленной крова-
ти нашли 8-летнюю Настю, 
завернутую в полиэтилен...

Последний 
ребенок, 5-лет-
няя Стеша, 
оказалась при 
матери и жи-
ва. Дарья Су-
ханова, так зо-
вут 34-летнюю 
убийцу, сначала 
очень плакала 
и говорила, что 
дети умерли са-
ми, потом - что 
ей нечем было 
их кормить и 
это смерть от го-
лода, потом по-
казала полицей-
ским: «Он ревел. 
Я присела рядом 
вот так, накрыла 
рот и нос рукой, 
держала пять ми-
нут...» Первым 
задушила четы-
рехлетнего Мар-
ка, через полторы 
недели - полугодовалого Ан-
дрея, которого родила дома и 
никому не показывала, даже 
не регистрировала. Это бы-
ло в августе, точнее она не 
помнит.

Заперев трупы в общаге, 
Дарья с оставшимися детьми 
двинула в деревню: «Стар-
шая дочь болела. Там ей ста-
ло еще хуже. Скорую я не 
вызвала, уехала по делам, 
вернулась, а Настя уже умер-
ла». Ее чудо-мать тоже укры-
ла одеялком, как накрывала 
всех своих мертвеньких, и 
переехала к любовнику в Ве-
ликие Луки... Полиции объ-
яснила: «Я устала ухаживать 
за ними».

«ДАША,
КАК ТЫ МОГЛА?!»

Я была в деревне Мокри-
ки, заглядывала в окна то-
го дома, видела собранный 
еще живыми девочками за-
сохший букетик ромашек и 
кровать, на которой умира-
ла Настя. Я спокойно пишу 
о маньяках, но от подроб-

ностей этого де-
ла мне физически 
становилось дурно, 
я ведь тоже мать. 
Как все Великие 
Луки, я недоумева-
ла: зачем женщи-
на столько рожала, 
если дети были ей 
невыносимы? Она 
сошла в августе с 
ума? Сразу была 
умственно отста-
лой?

«Получала на 
них все, что поло-
жено, минимум 
60 тысяч! - пи-
сали великолук-
чане в соцсети, - 
Группу в сети 
вела по детским 
пособиям, все 
законы знала, 
только малень-
кого почему-то 
не оформила!»

«Последний 
сожитель ее - 
наркоман, до-
ма был нарко-

притон».
«Нет, водку жрала, мой 

сын в алкомаркете в этом 
районе работал, она на дню 
по нескольку раз ползала…»

«У нее в 2016-м трехлетний 
сын выпал с 6-го этажа, все 
городские паблики орали!»

«Эх, Дашка, Дашка, а ведь 
ты активно комментировала, 
в каждой бочке была затыч-
ка, как ты могла так посту-
пить…»

Я и раскрыла Даши-
ну соцсеть. Вернее, я 
нашла их семь штук.

НЕНОРМАЛЬНАЯ 
ЛЮБОВЬ

Читаю дневник 
Сухановой десяти-
летней давности:
«Самый лучший мо-
мент в жизни?» - «Их 
два, рождение моих 
сыновей»; «Главное 
ваше достижение?» - 
«Мои дети»; «С чего 
начинается идеальное 
утро?» - «С криков: 
«Включи мультики!»; 
«Какой вы видите себя 
через 10 лет?» - «Такой 
же жизнерадостной и 
любимой своими дет-
ками»…

Стоп, это точно тот 
самый монстр?

«Ты любишь своих де-
тей?» - «Тупой вопрос, я 
за них жизнь отдам!»; «Чем 
вы гордитесь?» - «Своими 
детьми»; «Как вы отдыхае-

те?» - «С детьми»; «Смысл 
жизни?» - «В детях…»

Ой! А это вообще нормаль-
но? Обычно самые любящие 
мамы воют от потери лично-
го пространства, невозмож-
ности в одиночестве сходить 
в туалет, а тут полный аси-
сяй.

И это несмотря на то, что 
именно в этот момент в жиз-
ни нашей самки богомола 
разворачивается драма: сна-
чала с Дашиными бутуза-
ми фотографируется худо-
сочный парень в тельнике 
(на вопрос пользователей: 
«Откуда знаешь Артема Ра-
зумилова?» Даша отвечает: 

«Это отец моих детей!»), 
потом друзья злятся: «Вы 
с Артемом были хорошей 
парой! Он лох, семью на… 
(юбку. - Ред.) променял!», а 
Даша философствует: «Если 
мое, то мое, если еще чье-
то, то мне не надо!» - и дает 
любопытным отповедь: «До-
брожелатели! Запомните, я 
не продаю билеты в свою 
жизнь! Так, как у меня, у вас 
никогда не будет!» Она явно 
любуется собой.

По постам выходит, что 
Даша родила сыновей 24 ав-
густа 2011-го и 1 марта 2013 
года, а 27 октября 2013-го их 
отец уже тю-тю. Но женщи-
на не так чтобы расстрои-
лась: весной 2014-го снова 
забеременела и стала стро-
иться замуж уже за некоего 

Следствие ведет

Мать мертвых   

Рабочий Николай Кротов 
мог быть отцом Насти, 
но Дарья не уверена.

*По закону имена детей изменены.
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В этом доме, 
который 

Дарья купила 
за материнский 
капитал, нашли 
восьмилетнюю 

Настеньку.

Дарья Суханова с Артемом 
Разумиловым, которого она 

называет отцом Васи и Демьяна.

следни
5-лет

Что известно 
о блогере, 

который 
бросил младенца 

в сугроб, 
читайте на сайте

Спецкор «КП» Спецкор «КП» 
Ульяна Скойбеда Ульяна Скойбеда 

поехала в Псковскую поехала в Псковскую 
область, чтобы область, чтобы 

разобраться, почему разобраться, почему 
женщина убила женщина убила 

двоих сыновей и дочь двоих сыновей и дочь 
и оставила их тела и оставила их тела 

в комнатах. в комнатах. 
Как получилось, Как получилось, 

что никто не смог что никто не смог 
ей помешать?ей помешать?
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   детей
Колю Кротова; в июле 2015-го ро-
дила (ему?) девочку Настю, но мимо 
брака снова пролетела как фанера, 
вынужденно отвечала комментато-
рам: «Сколько у меня детей? Трое, а 
что? Где отец? Ветром мне надуло!»

Трагедия, так сказать, Шекспира.
«По мужьям и потенциальным 

партнерам не горевала», - подтвер-
дила мне тогдашняя знакомая Дарьи 
по интернет-группе «Подслушано 
Великие Луки» Алина Склярова (Да-
рья комментировала посты и ходила 
на встречи подписчиков). «В чатах 
пиво пила и с мальцами футбол об-
суждала, - дополнила блогер Маша 
Анатольевна. - Еще писала: «У меня 
дети от разных мужчин, и все нор-
мально».

Я нашла этот пост, там дословно: 
«У меня и без мужа проблем нет»; 
«У меня трое детей, ни разу не пожа-
лела об этом»; «Муж? Ха-ха, объелся 
груш, без разницы, где он», - 
и реакция пользователей: 
«Ну, вы и кролик, ма-
дам…»

Это уж точно: на 
страницах деви-
цы - изображение 
сцен секса, ярко-
красные откры-
тые женские 
рты и много раз 
повторенный 
анекдот: «Света 
не светит, Катя 
не Катит, и толь-
ко Даша всегда 
молодец».

И становится по-
нятнее, как эта «мо-
лодец» потеряла первого 
ребенка.

ВЫПАЛ С БАЛКОНА
Я во дворе девятиэтаж-

ки возле автовокзала. Знакомая се-
мьи Надежда Вербина рассказала:

- Даша жила здесь с бабушкой, 
Ниной Павловной. Родители Да-
ши развелись: отец, Костя, пил, его 
в итоге под номером похоронили, 
мать, Лена, свою жизнь устраивала... 
А потом эта внучка своих родила.

- Работала, по барам гуляла - де-
тей на бабушку кидала, а бабушка 

старенькая, где ей уследить! 
За ней самой пригляд был 
нужен, - разъяснили соседи 
по подъезду и пользователи 
соцсети.

Трагедия произошла осе-
нью 2016-го: пятилетний Вася 
и трехлетний Демьян играли в 
прятки, Демьян залез на ящик 
на незастекленном балконе…

Люди стояли на остановке и 
видели, как Вася стал выгля-
дывать вслед брату, кричали 
ему, чтобы ушел, тут босиком 
выбежала на улицу бабушка и 
упала в обморок.

Даша в это время, по офици-
альной версии, ходила с годо-
валой дочерью в поликлинику, по 
неофициальной - сидела напротив 
в парке, все видела и не двинулась. 
Точно известно, что мать страшно 
разозлилась на Дашу: конфликты 

по поводу образа жизни у них 
были со школы, а тут жен-

щина просто забрала 
пятилетнего Васю, 

и с этой минуты 
мальчик воспиты-

вался в ее доме. 
Говорят, когда 
Нина Павлов-
на умерла, Да-
рью выкинули 
из квартиры, и 
та с огромным 
долгом отошла 

государству.
Забегая вперед: 

у Васи все хорошо, 
матери Даши Лене 

всего 55 лет, она слу-
жит в воинской части, 
мальчик постит на стра-
нице новые игрушки, 
огромный дачный дом, 
походы на выставки 

роботов и путешествия в Санкт-
Петербург. В доме к ребенку отно-
сятся как… к сыну: Елена сразу, с 
момента рождения внука, писала в 
соцсети: «У меня растет сыночек». 
И даже больше: «Все, дорогие мои, 
поехала рожать», - опубликовала 
она 24 августа 2011 года, не уточ-
няя, что это ее дочь Даша поехала
рожать: «Родила, в 9 часов ))), у нас 

мальчик, 3660 кг. Спасибо всем 
огромное за поздравления».

Как-то это ненормально все же.
Но Великие Луки осуждают ба-

бушку не за странную подмену, а за 
то, что женщина спасла только одно-
го внука: «Зная, какая у нее дочь…»

А какая?

ВШИ И ГРЯЗЬ НА ПОЛУ
Наташа - подруга ближайшей под-

руги Дарьи, она потребовала изме-
нить ее имя и сохранить полную 
анонимность, но все, какие можно, 
детали я проверила.

- В первый раз, - рассказала жен-
щина, - Даша приехала к нам в де-
ревню с новорожденной Настей, 
бросила мне ляльку - и купаться. 
Потом сидит с нами за столом - ску-
бится, скубится (показывает, как 
чешет голову. - Ред.) и что-то ногтя-
ми щелкает. Я аж задохнулась: вши! 
Вшивая в гости приехала! Нет, ей не 
было стыдно: вот то, что следствен-
ная группа показывала - вонючие па-
кеты на полу, у нее всегда так было. 
Подруга однажды приехала красить 
ей волосы: намазала и выскочила: «Я 
помойкой вся пропахла!» То-то ни 
один мужик с Дашей не жил...

Это - что квартиры Дарьи были 
крайне грязные, там пахло, под-
твердили мне двое соседей и одна 
активистка «Подслушано Великие 

Луки», которую Даша про-
стодыро пригласила к себе 
помыться. Соседка Ири-
на Пестунова, продавшая
Дарье дом, вообще была в 
шоке: «На полу - лужи мо-
чи, под столом - какашки: 
она просто в сторону их 
откинет…»

Наташа продолжает:
- Детей она кормила так: 

сухой бомж-пакет («До-
ширак». - Ред.) ломает, на 
сковородку - и яйцом. Я 
говорю: «Даша! Ты долж-
на кашу варить! Творог 
покупать!» Нет, она это 

делать не будет: она любит спать до 
одиннадцати и еду заказывать из ре-
сторана! Деньги очень любит: у нас 
3-го числа детские приходят, вот она 
их ждет. Вжух - и через неделю денег 
нету; а до того бабушкину пенсию 
так ждала... На детей не стирает: я 
однажды пришла, принесла ей дет-
ские одежки, вышел двухлетний 
Марк в свитере, который тоже мы 
отдавали, а на груди у него - корка! 
Из еды! Я: «Даш, да что же ты слю-
нявчик не оденешь?!» И вот это то-
щее сутулое… (чудовище. - Ред.) изо-
гнется эдак и говорит: «Я богиня»…

Дарья говорила Ирине Песту-
новой, что как многодетная мать-
одиночка получает 60 тысяч (у всех 
детей, кроме Стеши, был прочерк в 
графе «отец»), это огромная сумма в 
городе, где ставка педагога - 8 тысяч, 
а рабочий заколачивает на заводе 50. 
Правда, 13 тысяч Даша ежемесячно 
переводила маме за старшего сына 
Васю, зато за квартиру, куда семья 
пустила ее пожить и куда она в итоге 
положила трупы, не платила: ваш 
корреспондент лично вытащила из 
почтового ящика два долговых изве-
щения на 20 и 30 тысяч с воплями о 
взыскании через суд. Окна квартиры 
черны от грязи и выбиты…

Но самое страшное - совсем не 
быт.

Окончание -
в следующем номере.

ЧАСТЬ
1

Вася выжил, 
потому что в пять 
лет его забрала 
к себе бабушка.

Родной брат Васи 
Демьян погиб, 
когда ему было 

три года. 
Выпал из окна.

Беседуем с теми, кому есть что сказать. 
Слушайте программу «Диалоги» в 21.00

на Радио «КП»90,6 FM90,6 FM
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Денис КОРСАКОВ

На свете было 
множество «акте-
ров одной роли», но 
мало кто в этом 
смысле может со-
перничать с Бабоч-
киным. В 30 лет он сы-
грал Василия Ивановича Чапаева и… 
И больше о нем сегодня практически 
никто ничего не помнит. Это несмотря 
на две дюжины других ролей в кино и 
десятки постановок в театре. Чапаев 
своими усищами затмил всю долгую 
творческую карьеру Бориса Андрее-
вича. А в ней было много интересного.

НА ВОЙНУ - В 15 ЛЕТ
Он родился в Саратове, в семье же-

лезнодорожника и учительницы. Ког-
да был подростком, началась Граж-
данская война - и пятнадцатилетний 
Борис отправился на фронт. Чисто 
теоретически мог познакомиться со 
своим будущим героем, который в 
1919 году еще был жив. «То, что я 
не встречал живого Чапаева, мне ка-
жется чистой случайностью, - вспо-
минал он. - Я вырос в тех же местах, 
где потом гремела слава Чапаева, моя 
комсомольская юность привела ме-
ня на некоторое время в политотдел 
4-й армии Восточного фронта, куда 
входила 25-я Чапаевская дивизия. И 
если я не знал Чапаева, то скольких 
таких же или очень похожих на него 
командиров я знал!»

Но в том же 1919-м военная карье-
ра Бабочкина закончилась, едва на-
чавшись. Он вернулся в Саратов, где 
страстно увлекся театром, но род-
ной город Бориса в конце 1910-х был 
глубокой театральной провинцией. 
Шестнадцатилетний Борис поехал в 
Москву - без денег, без связей, толь-
ко со страстным желанием приоб-
щиться к новому театру. Он мечтал 
учиться только в Студии МХАТа. И 
через несколько дней его волшеб-
ным образом, с ходу, туда приняли, 
стоило прочитать перед Михаилом 
Чеховым «Колокольчики и колоко-
ла» Эдгара По.

Но все обернулось большим ра-
зочарованием. Чехов показался 
Бабочкину гениальным актером, 
но никудышным преподавателем: 
«Его уроки были ослепительны, 
но в них не было совсем никакой 
системы». И постепенно Бабочкин 
перестал посещать занятия. Зато 
начал заниматься в другой студии, 
гордо названной «Молодые масте-
ра». И через какое-то время уже 
выступал в Московском драмати-
ческом театре. Вот только роли ему 
доставались маленькие. И он ре-
шился на отчаянный шаг: «Я уехал 
в Могилев, где играл иногда по три 
новые большие роли в неделю и 
сыграл их за сезон шестьдесят... Это 
было как жестокий, но верный метод 
обучения плавать - бросаться с лодки 
в глубоком месте далеко от берега».

Обратно в Москву он 
вернулся другим челове-
ком и другим актером. 
Театров он сменил 

еще много: работал в 
Костроме, в Самар-
канде, даже в китай-

ском Харбине. А осел 
в конце концов в Ленинграде, где в 

конце 30-х возглавил Большой дра-
матический театр. Едва ли Борису 
Андреевичу в тридцать с небольшим 
досталась бы такая серьезная долж-
ность, если бы за плечами у него к 
тому времени не было Чапаева.

ДОЛЖЕН БЫЛ СЫГРАТЬ ПЕТЬКУ
«Чапаев» мог быть снят раньше, в 

20-е годы, и быть немым фильмом. 
Дмитрий Фурманов, как только на-
писал свою повесть, сразу переделал 
ее в киносценарий, но не был уверен 
в том, что из «Чапаева» получится хо-
рошее кино. А потом, в 1926 году, умер 
совсем молодым от менингита.

За еще один сценарий по мотивам 
повести позже взялась вдова писателя. 
«Фурманов у нее становился олице-
творением ходячей морали, а Чапа-
ев демонстрировал беспрекословное 
подчинение комиссару», - вспоми-
нал Бабочкин. Сценарий этот попал 
в руки к Георгию и Сергею Василье-
вым - режиссерам-однофамильцам, 
для простоты именовавшим себя 
братьями. Сценарий они перелопа-
тили, превратили историю Чапаева в 
трагедию. Говорят, первоначальный 
вариант забраковал лично Сталин: на-
стоял, чтобы интонация была светлее, 
чтобы было больше романтики (Анка-
пулеметчица появилась в фильме по 
его предложению).

Бабочкин должен был сыграть в 
этом фильме Петьку, но хотел играть 
комдива: «Я пел те же песни, кото-
рые пел Чапаев, я знал тот простой и 
колоритный язык, на котором тогда 
говорили, я умел сам носить папа-
ху так, чтоб она неизвестно на чем 
держалась. На роль я был утвержден, 
вероятно, в первый же день, без вся-
ких проб...»

ОГУРЦЫ И КАРТОШКА
Кстати, самая знаменитая сцена 

картины - с картошкой («Где дол-
жен быть командир?») - существует в 
том виде, в каком мы ее знаем, лишь 
благодаря Бабочкину. Появилась она 
в картине случайно. На съемках ки-
ношники обсуждали этот эпизод, си-
дя в избе в селе Марьино Городище. 
«Хозяйка принесла угощение - чугун 
вареной картошки. Картошка рассы-
палась по столу, и одна - уродливая, 
с наростом - выкатилась вперед. Это 
совпало с репликой: идет отряд по-
ходным порядком, впереди командир 
на лихом коне. Хозяйка поставила 

на стол соленые огурцы. Это со-
впало со словами: показался про-
тивник. Все расхохотались и за-
помнили эти совпадения, а потом 
в Ленинграде быстро сняли эту 
сцену, изменив сценарий, по кото-
рому Чапаев должен был рисовать 
палочкой на земле». Но потом Ва-
сильевы решили сцену переделать, 
и Бабочкин «употребил всю свою 
хитрость, чтобы на эту пересъемку 
не хватило времени».

Борис Андреевич боялся, что 
никто не станет смотреть про 
Гражданскую войну, потому что 
к 1934-му вышло уже много филь-
мов про нее. Зря волновался. Через 
несколько дней Бабочкин приехал 
в Москву и спросил у таксиста: что 
за гигантские очереди на улицах? 
Он ответил: «Это идет новая кар-
тина «Чапаев»...

Еще Бабочкин вспоминал: 
«Подлинные участники собы-
тий - бойцы и командиры Чапа-
евской дивизии - воспринимали 
фильм как живую жизнь, а не 
как произведение искусства. У 
меня на груди плакал пожилой 
человек, бывший чапаевский 
боец, и повторял: «Там, у колодца, 
в белой-то рубашке, ведь это был 

я...» И мне не захотелось разрушать 
эту его иллюзию. Я подтвердил: «Это 
был ты».

ОТ УЧЕНОГО ДО МИЛЛИАРДЕРА
После Чапаева всю оставшуюся 

жизнь Бабочкин играл на экране в 
основном военных. «Мирные» роли 
в кино доставались ведущему актеру 
Малого театра очень редко, и гор-
диться ими не приходилось: напри-
мер, в «Великой силе» (1950) он играл 
ученого-селекционера, поборника 
идиотских идей Трофима Лысенко, 
громящего тех, кто преклоняется пе-
ред Западом. На радикальный жест 
решился только Михаил Швейцер в 
середине 70-х: Борис Андреевич сы-
грал в его «Бегстве мистера МакКин-
ли» хищного миллиардера Боулдера, 
организовавшего сеть «сальватори-
ев», хранилищ тел для тех, кто меч-
тает уснуть и проснуться в далеком 
будущем. Бабочкин был удостоен за 
эту работу Госпремии. Увы, посмер-
тно: «Бегство мистера МакКинли» 
стало его последним фильмом. Актер 
скончался в 71 год, мгновенно: ехал 
в машине, остановился на красный 
свет, а когда включили зеленый, все 
уже было кончено…

Изначально планировалось, что Бабочкин сыграет в «Чапаеве» Петьку, 
но роль в итоге досталась Леониду Кмиту (справа), а Борис убедил 

режиссеров в том, что способен перевоплотиться в легендарного комдива.
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Борис Андреевич много снимался, 
работал в театре, преподавал, 
но роль Чапая затмила все его 
прочие достижения - без усов 

и папахи его просто не узнавали.

Исполняется 120 лет Исполняется 120 лет 
со дня рождения со дня рождения 

знаменитого знаменитого 
советского артиста.советского артиста.

Читайте 
о кумирах 
в разделе 
«Звезды» 

на сайте KP.RU

Негромкая дата

Возвращение 
Василия 
Ивановича

В первые месяцы войны Бабочкину 
пришлось вернуться к образу Васи-
лия Ивановича: 31 июля 1941 года 
вышла агитационная короткометражка 
«Чапаев с нами!», в которой комдив 
благополучно выбирался из реки Урал, 
переносился в лето 1941-го и произ-
носил пламенную речь перед бойцами, 
отправлявшимися бить фашистов… 
А в 1958-м он еще и озвучил комдива 
в мультфильме «Сказ о Чапаеве».

КСТАТИКСТАТИ

Борис БАБОЧКИН:

С живым Чапаевым С живым Чапаевым 
я не встретился я не встретился 
по чистой случайностипо чистой случайности
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Константин ГЛЫБА

Дмитрий, которого в крес-
ле ведущего «Миллионера» за-
менила Юлианна Карауло-

ва, нашел наконец новую 
работу. Шоумен ушел 
на ТНТ, где и будет, со-
гласно новому контракту, 

работать ближайший 
год. Первым 

проектом ве-
дущего станет 
совместное с 
Ольгой Бу-
зовой шоу. 
Увы,  не 
интеллек-
туального 
характера. 

Проект назы-
вается «Это 

нормально?»  - 
соревноваться в 

нем будут мужская 
и женская коман-
ды.

- До этого момен-
та последние лет 
30 я имел дело с 
интеллектуальны-
ми шоу, а теперь 
буду работать с бы-
товой тематикой,  - 
пояснил Дибров.  - 
У меня на Дону 
родился писатель, 
который только бы-
товуху и описывал, 

что не помешало ему обре-
сти мировое имя  - я имею в 
виду Чехова. И мне придется 
делать чеховскую работу пря-
мо на глазах у телезрителей, 
каждый день выдавая ловкие, 
лаконичные, но исчерпываю-
щие суждения о нашей жизни.

Формат шоу и правда нетри-
виальный: его участники бу-
дут, почти как в незабвенной 
передаче «Сто к одному», уга-
дывать, что популярно, а что 
нет. Только речь пойдет не о 
словах, а о явлениях. Точнее - 
смоделированных в результате 
соцопроса (шесть с половиной 
тысяч человек в возрасте 14 - 
44) ситуациях. Программа за-
ранее опрашивала жителей 
России, что считается нор-
мальным, а что нет, и участ-
никам проекта именно это и 
нужно будет установить. На-
пример: нормально ли встре-
чаться с женатым мужчиной 
(правда, интересно, как ответ 
может быть «правильным»?), 
покупать в кредит телефон за 
100 000 рублей, не работать 
до 30 лет или эксплуатировать 
животных в цирке. Побеждает 
тот, кто дал больше верных 
ответов - то есть тех, которые 
одобрило большинство.

Шоу будет выходить в 
понедельник - четверг в 
16.00. Точная дата пре-
мьеры пока неизвестна.

Как по нотам

 ■ СМЕНА АМПЛУА

Егор АРЕФЬЕВ

«Голос» возвращается 
в вечерний эфир 
с двенадцатым сезоном.

Праздники прошли, нас до-
гнали будни, а это значит, что 
федеральное ТВ потихонечку 
достает из закромов лучшие 
заготовки на зиму. Одна из 
таких - шоу «Голос».

«ВЕРЮ - НЕ ВЕРЮ»
Главное новшество этого 

сезона - дебютант в судей-
ском корпусе. Певица Zivert 
(она же Юлия Сытник), пре-
жде работавшая бортпровод-
ницей и не имеющая музы-
кального образования, теперь 
кует хиты не хуже коллег-
профессионалов. Песни ар-
тистки занимают верхние 
строчки чартов, она собира-
ет большие концертные пло-
щадки, и поэтому в 33 года 
Юлия с огромной фанбазой 
(2 миллиона подписчиков 
только в запрещенной соц-
сети) по праву садится в крас-
ное кресло.

- Если бы меня пригласи-
ли раньше, я бы не согласи-
лась, - уверяет артистка. - 
Потому что не чувствовала 
в себе силы и возможности 
для этого. Но в 2023-м я очень 
сильно раскрылась на по-
следнем альбоме как автор и 
поняла, что могу поделиться 
с участниками не только опы-
том или энергетикой, но и 

творчески, по-музыкальному. 
Хотя из всех наставников я - 
самый «зелененький». Кого 
я буду отбирать в команду? 
Самых лучших! Выбирать 
буду просто: верю или не ве-
рю. Очень много приходит в 
проект крутых вокалистов, а 
я ищу нечто другое - мне нуж-
ны рассказчики. То есть когда 
проживаешь с артистом каж-
дое спетое слово и эмоцию. 
Это чувствуется и спиной.

А тем временем Полину Га-
гарину уже в 36 лет можно сме-
ло называть ветераном шоу 
«Голос», в котором она как на-

ставник побеждала дважды - с 
Яной Габбасовой и Виктори-
ей Соломахиной, выиграв-
шей в предыдущем сезоне. 
То есть в 12-й сезон Полина 
приходит в статусе чемпиона.

- К счастью, не я одна те-
перь девушка среди наставни-
ков, - выдыхает певица. - Так 
что самое главное - получить 
удовольствие от работы.

«СОБИРАЮСЬ 
ПОБЕЖДАТЬ»

Что касается сильной поло-
вины жюри, то лидер группы 
Therr Maitz Антон Беляев и 

Владимир Пресняков второй 
раз подряд стали наставни-
ками «Голоса». И намерены, 
как и в прошлом году, раз-
влекать публику шутками-
прибаутками, как заштатные 
хулиганы с последней парты.

- Почему я опять пришел? - 
переспрашивает Беляев. - 
Потому что сериал, который 

закрывают после первого се-
зона, - это плохо! Второй год 
подряд положено отсидеть. 
Есть кое-какой опыт, и на-
до его применить. А дальше 
посмотрим.

Улыбчивый Пресня-
ков в отличие от коллеги, 
уверяющего,что о победе не 
думает, нацелен на триумф.

- Я снова в «Голосе», а это 
значит, что собираюсь побеж-
дать, - подчеркивает Влади-
мир Владимирович. - По-
другому нельзя.

Поводом для веселья и 
здоровой конкуренции по-
прежнему будет служить 
кнопка «Блок» - большая 
круглая красная клавиша, 
которой можно вывести из 
себя коллегу и заполучить та-
лантливого артиста. Работает 
это так: во время выступле-
ния каждый наставник может 
лишить возможности других 
выбирать понравившего-
ся артиста - для этого под 
большой кнопкой «выбор» 
есть три поменьше - с име-
нами тренеров-конкурентов. 
Влюбилась, допустим, Поли-
на Гагарина с первой ноты в 
красочный баритон, и ткнула 
«блок» Владимиру Пресняко-
ву - он хочет выбрать, да не 
может повернуть кресло, вот 
потеха! Жаль, что воспользо-
ваться «блоком» можно лишь 
дважды за сезон.

«Голос». 
Пятница, 
21.45 (мск), 12+

СКАЗАНО

«Пресняков - 
чемпион 
по быстрому 
набору»

О том, как во время слепых 
прослушиваний наставники 
набирают свою команду, рас-
сказала ведущая проекта Яна 
Чурикова: «Владимир Пресня-
ков - чемпион по быстрому на-
бору. Видимо, настолько добрый 
человек, что ему как будто даже 
жалко ребят. Или чувствует одну 
«свою», ту самую ноту, которую 
ждет. Антон Беляев - очень про-
думанный, менеджер. Поэтому 
с самого начала «монтирует» 
команду. Даже турнирную табли-
цу в голове выстраивает - кого 
поведет к финалу».

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Дибров ушел к Бузовой
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Конкурсантам придется постараться, чтобы развернуть 
к себе кресла наставников (слева направо - Антон 

Беляев, Zivert, Полина Гагарина, Владимир Пресняков).

Послушаю за ужином 
хитов народных дюжину

Антонина ВЕТКИНА

В новом 
телепроекте тренер 
по фигурному 
катанию приведет 
в форму участниц 
весом от 100 кг.

Железная дисципли-
на, стальная воля, готов-
ность к лишениям на пути 
к победе  - вот некоторые 
из качеств, которым учит 
большой спорт. Их так не 
хватает обычным гражда-
нам, никак не могущим по-
худеть. Ожирением стра-
дают сотни тысяч россиян.

И вот на арену борьбы 
с лишним весом откуда-то 
с небес спускается супер-
женщина  - Этери Тутбе-
ридзе! Прославленный тре-
нер по фигурному катанию, 
воспитавшая олимпийских 
чемпионок и чемпионок ми-
ра Алину Загитову, Ан-
ну Щербакову, Камилу 
Валиеву, Юлию Липниц-
кую, Евгению Медведе-
ву, Александру Трусову, 
станет одной из наставниц 
нового шоу «Большие де-
вочки» телеканала «Пятни-
ца!». Участницы - женщины 
от 100 кг и выше, давно 
потерявшие надежду изба-

виться от лишних килограм-
мов и стать красивыми и 
здоровыми.

- Это не просто жесткий 
проект, где девочек изну-
ряют физически и за счет 
испытываемого стресса 
они худеют. Это проект, 
в котором мы с ними по-
человечески общаемся, 
лезем в головы и вместе 
ищем причины перееда-
ния, - рассказывает Этери 
Тутберидзе. - Моя задача - 
помочь девушкам выйти из 
состояния, в котором им 
самим не нравится жить. 

Обрести тела, которые они 
хотели бы видеть в зерка-
ле. В работе с девочками 
я пыталась до них донести, 
что они обязаны прекратить 
обвинять в своих пробле-
мах других, а начать с себя.

Помимо Этери Тутберид-
зе, героиням будут помогать 
тренер женской сборной 
РФ по регби Кирилл Ко-
шарин, диетолог и нутри-
циолог Регина Доктор и 
психолог Анетта Орлова.

Премьера «Больших де-
вочек» состоится на «Пят-
нице!» 9 февраля в 19.00.

Этери Тутберидзе 
научит россиянок худеть

ТК
 «

Пя
тн

иц
а»

Этери Тутберидзе знает, 
что, прежде чем стать олимпийским 

чемпионом, надо победить холодильник.

Экс-рулевой 
«Кто хочет стать 
миллионером?» 
будет вести 
новое шоу 
на ТНТ 
в паре 
с бывшей 
звездой 
«Дома-2».

У Диброва - У Диброва - 
новый канал новый канал 

и новая и новая 
соведущая.соведущая.
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Елена ШИШКИНА
(«КП» - Самара»)

Кевин Джонсон 
решил навсегда 
переехать 
в Россию.

Спортсмен недавно 
получил российский 
паспорт и даже взял 
отчество Владимиро-
вич. В честь Владимира 
Путина.

- Горд носить одно 
имя с нашим президен-
том и моим крестным 
отцом. Меня «усыно-
вил» Владимир Путин, 
и я стал Владимирови-
чем, - говорил боксер 
после получения па-
спорта.

В Россию спортсмен 
влюбился давно.

- Знаете, какая на са-
мом деле американская 
мечта? Жить там, где 
много свободы, просто-
ра. Где есть натуральная 
еда. В Америке очень 
много пищи с ГМО. 
Здесь гораздо больше 
выбора.

Джонсон признался: 
климат его не пугает. 
Он привык к холодам 
и снегу в Нью-Джерси.

ТАИНСТВЕННАЯ 
НЕЗНАКОМКА

Жить боксер собира-
ется в Самаре. Почему 
именно там? По словам 
промоутера Владимира 
Хрюнова, Кевин встре-
тил самарчанку, кото-

рая показала ему Волгу 
и рассказала историю 
города. Суровый аме-
риканский боксер так 
проникся всем этим, 
что взял в Самаре… 
ипотеку.

Неизвестно, была 
ли вообще эта таин-
ственная самарчанка, 
но история сказочной 
любви закончилась.

По крайней мере, 
Джонсон снова заявил:

- Сейчас нахожусь в 
поисках девушки. Знаю, 
что в Самаре самые кра-
сивые, так что будет 
сложно выбрать. Буду 
искать по энергетике.

ОТЕЦ-ОДИНОЧКА
Джонсон рос без от-

ца с семью братьями и 
сестрами. Мать, что-
бы прокормить такую 
ораву, работала медсе-
строй. Помогала бабуш-
ка. Школу Кевин так и 
не окончил, занимал-
ся боксом, загремел в 
тюрьму за драку. После у 
него родилась дочка, но 
судьба снова отправила 

Джонсона в нокдаун - в 
аварии погибла его жена 
и мать его единственной 
дочери Фатимы.

Кевин после судов за-
брал Фатиму у родствен-
ников жены и ушел в 
профессиональный 
бокс, чтобы обеспечить 
дочке достойную жизнь. 
Все имущество Джон-
сона, которое осталось 
в США, очевидно, до-
станется девочке.

БУДУЩИЙ ТРЕНЕР
Джонсону 44 года. По 

спортивный меркам 
он - ветеран. Однако ве-
шать перчатки на гвоздь 
пока не планирует. В 
феврале Кевин проведет 
очередной бой, но уже 
в статусе российского 
спортсмена.

- Кевину очень по-
нравилось в Самаре, - 
уверен врио зампред-
седателя правительства 
Самарской области 
Александр Фетисов. - 
Сейчас мы ему помо-
гаем с жильем, а также 
с его развитием в про-
фессиональной сфере - 
есть несколько клубов, 
которые хотели бы ви-
деть Кевина в качестве 
тренера, инструктора.

Некоторые в этой 
идее сомневаются:

- Когда я прихожу в 
залы, где тренируются 

наши спортсмены, и 
вижу развешанные на 
стенах портреты звезд 
американского бокса, 
я всегда спрашиваю: 
«А разве нет у нас сво-
их героев?» - недоуме-
вает почетный прези-
дент федерации бокса 
Самарской области 
Андрей Королев. - Пе-
реезд иностранных 
спортсменов мне на-
поминает нашу манеру 
перенимать загранич-
ные праздники вроде 
Хеллоуина или Дня 
святого Валентина. 
Чему может научить 
ребят боксер, кото-
рый 20 или 30 раз 
падал в боях с ти-
тулованными сопер-
никами?

Но поддерживаю-
щих - больше:

- Кевин Владимиро-
вич - человек извест-
ный, прошел большой 
путь в спорте и, думаю, 
у него есть чему по-
учиться и молодежи, 
и взрослым спортсме-
нам, - говорит двукрат-
ный олимпийский чем-
пион Олег Саитов. - Он 
будет привлекать моло-
дежь в бокс. Джонсон - 
представитель амери-
канской школы бокса, 
которая отличается от 
того, к чему мы при-
выкли.

Дмитрий ТЕМНИКОВ

Валерий Ничушкин 
пройдет программу 
помощи хоккеистам 
НХЛ из-за проблем 
с алкоголем.

К январю 2024 года фор-
вард «Колорадо Эвеланш» 
Валерий Ничушкин вышел 
на пик своей формы. Он 
приближался к личным ре-
кордам по голам и голевым 
передачам, тащил в слож-
нейших матчах и считался 
одной из ключевых фигур в 
команде.

И тут вдруг Вэл пропал. 
28-летний форвард 14 ян-
варя не попал в заявку на 
матч. 16 января  - снова 
мимо.

Первым о проблемах фор-
варда сообщил журналист 
Эдриан Дэйтер. По сло-
вам репортера, хоккеист не 
тренировался с коман-
дой перед игрой с 

«Монреалем» и выбыл на 
неопределенный срок. При-
чина - включение в програм-
му помощи игрокам НХЛ, 
которую проходят в случае 
алкогольной или наркотиче-
ской зависимости и других 
психологических проблем.

И тут все вспомнили, что 
это не первый залет хокке-
иста.

Его «дебют»  - история 
слишком мутная. По ходу 
Кубка Стэнли-2023 в гости-
ничном номере Валерия, 
приехавшего на гостевую 
игру вместе с «Эвеланш», 
нашли пьяную уроженку 
Украины. Да и сам хокке-
ист был явно не в форме… 
На этом все. «Колорадо» бы-
стро вывез россиянина из 
отеля, и Валерий больше в 
скандалы не попадал. И вот 
вновь сорвался.

Ничушкин уже извинился 
перед болельщиками и же-
ной, которая в ноябре ро-

дила ему дочку, и сказал: 
«Я принял решение обра-
титься за помощью и при-
нять участие в программе 
помощи игрокам. Цель  - 
решить мои проблемы и 

предотвратить любые не-
гативные последствия раз 

и навсегда. Я хочу по-
благодарить мою 

жену, мою се-
мью и друзей, 
организацию 
«Эвеланш» и 
всех наших 
фанатов за 
их понимание 
и поддерж-
ку. Верю, что 
скоро вернусь 
в команду».
Мы тоже ве-

рим, что у Вале-
рия все получится.

 ■ ШАЙ-БУ!

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Ни
чу

ш
ки

на
 в

 с
оц

иа
ль

но
й 

се
ти

Вот так 
Валерий 

Ничушкин 
отмечал 

в раздевалке 
победу в Кубке 
Стэнли-2022.
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Кевин Владимирович Кевин Владимирович 
Джонсон не боится Джонсон не боится 
русских морозов.русских морозов.

Американский боксер Американский боксер 
отбивает ипотеку в Самареотбивает ипотеку в Самаре

100 грамм со льдом
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Медведи-силачи из секции гиревого спорта 
пришли снимать гирлянды с новогодних ёлок. 
Посчитай общий вес гирь на каждом дереве: 

на какой ели гирлянда тяжелее?

Белки приняли участие в лыжной гонке «Золотой 
жёлудь - 2024». Определи, кто из спортсменок 

стал победителем, попутно собери буквы в слова 
и узнай имена участниц соревнования.

Рисовал Cергей Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.БЕЛОЗЁРОВ.

полянкаполянка

Пока белка с помощью продуктоискателя ищет 
под снегом осенние запасы, дорисуй предметы 

в пустых клетках таким образом, чтобы они  
не повторялись в строчках и столбцах большого 

квадрата, а также в каждом из маленьких квадратов.

Откройте банку январенья!Откройте банку январенья!



16
Россия
www.kp.ru
 19.01.2024 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пилот. 8. 
Екатерина. 9. Поток. 10. Свидетель. 11. Азарт. 15. Ньютон.
16. Тянучка. 17. Дарвин. 20. Зарок. 21. Огород. 24. Отель-
ер. 25. Индиго. 26. Призрак. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Папка. 
2. Литта. 3. Текст. 4. Оазис. 5. Весельчак. 6. Директива. 
7. Каньонинг. 12. Заяц. 13. Раут. 14. Оклад. 17. Доктор. 
18. Полив. 19. Дождь. 20. Зорге. 22. Шлюз. 23. Вера.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 07

 ■  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 ■ ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2024», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 171 485 экз.
Рекомендуемая цена - 15 руб.

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2024. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 ■  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 ■  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 ■  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 ■  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 ■  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 ■  Ведущий 
редактор номера 
А. ДЯТЛОВ 
(зам. главного 
редактора).

- А эти печеньки здорово 
нер вы успокаивают!

- Еще бы, ты же их в ко-
ньяк макаешь.

✱  ✱  ✱
Когда, блин, кончится 

это глобальное потепле-
ние? Как-то хочется по-
греться…

✱  ✱  ✱
Бублик, полученный на 

халяву, по вкусовым харак-
теристикам приближается 
к круассану.

✱  ✱  ✱
Опытная жена думает 

на три зарплаты мужа 
вперед.

✱  ✱  ✱
- Привет! Мы тут на пиво 

собираемся, ты с нами?
- Звучит привлекательно, 

но бабла почти нет...
- Ну ничего, не проблема.
- Ставишь?
- Да не, без тебя пойдем!

✱  ✱  ✱
Два приятеля: 
- Ты знаешь, я, когда 

в командировку послед-
ний раз уезжал, в шка-
фу капкан на медведя 

оставил. Представля-
ешь, приезжаю - и сра-
зу к шкафу бегу, смо-
трю - попался красавец!

- Кто? Любовник?
- Да нет... Медведь!

✱  ✱  ✱
Э - это волшебная буква, 

которая включает свет в 
туалете.

✱  ✱  ✱
СМС: «Дорогая, стою 

в пробке, в загс прие-
хать не успеваю… Вы-
ходи за кого-нибудь 
другого...»

 ■  АНЕКДОТЫ В НОМЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Штурвальных дел мастер. 
8. Для какой русской импе-
ратрицы купили бриллиант 
«Орлов»? 9. «Обрушился ... 
информации». 10. Кто про-
ходит по уголовному делу? 
11. Путы игромана. 15. Кто 
из великих ученых изобрел 
переноску для кошек? 16. 
Какая конфета на жвачку 
похожа? 17. Гений, чей 
бюст разлетается на мел-
кие осколки в рассказе Тер-
ри Пратчетта «Предприятие 
Аида»? 20. Обещание «на 
всю оставшуюся жизнь». 
21. Что пропалывают на 
дачном участке? 24. Владе-
лец гостиничного бизнеса. 
25. Как окрестили кате-
горию детей с удивитель-
ными способностями? 26. 
Культовый балет «... розы» 
из репертуара Вацлава Ни-
жинского. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. ... с 
секретными материалами. 
2. Какой командор возвел 
русского императора Павла I 
в звание Великого магистра 
Мальтийского ордена? 3. 
Основа книги. 4. «Благодат-
ный уголок» в пустыне. 5. 
Имидж джинна из мюзикла 
«Аладдин». 6. Документ при-
казного тона. 7. Экстремаль-
ное спортивное развлечение. 
12. Зверь с безбилетным 
тезкой. 13. Мероприятие в 
светских тонах. 14. Сколько 
стоит должность? 17. Кто в 
клинике зарплату получает? 
18. Какой процесс позна-
комил героев мультсериала 
«Ну, погоди!»? 19. Что ба-
рабанит по крыше и стучит 
в окно? 20. Кто из наших 
разведчиков мог уберечь 
американцев от трагедии в 
Перл-Харборе? 22. «Лестни-
ца» для судов. 23. Слепая ...

Россия
www.kp.ru
 19.01.2024 

Вероника 
ЛЕВИЦКАЯ, 

37 лет, 
Красноярск: 

- Тренер-диетолог. 
Люблю своих 

двоих чудесных 
и не менее 

спортивных 
детей. Люблю 

спорт и активный 
образ жизни, 

путешествовать. 
Мечтаю увидеть 

китов, а планирую 
закрыть ипотеку. 

Виктория
 АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Уверена, что вы 

получите гору писем 
с вопросами, на какую 
гору нужно забраться, 

чтобы встретить 
там Веронику. 

И никакие препятствия 
не остановят в погоне 
за такой энергетикой.
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Голосуйте 
за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Приятных вам выходных!
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Заказ № 07.

ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Давление - 751 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 80% (норма - 75)
Ветер - южный
4 - 12 м/с

Восход - 8.50
Закат - 17.22
Луна - во II четверти

 Саратов  0...+2  0...+2

Александров Гай -2... -4  0... -2

Балтай  0... -2 -1...+1

Озинки -2... -4 -1...-3

Ртищево 0...+2 -1...+1

Прогноз погоды на 20 января

           ночью             днем
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НА КУРСКОЙ ДУГЕ 
НЕМЦАМ СОГНУЛИ 
ХРЕБЕТ
Депутат ПС Григорий 
Рапота - о будущем 
мемориале
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БОЕВОЕ КРЕДО - 
ВСЕГДА ПОБЕДА
Герои СВО читают стихи 
под пулями

ЗУБР ПРОПИСАЛСЯ 
НА ВДНХ
В павильоне «Беларусь» - 
Дни Брестской области

БОЛЬШОЙ АРТИСТ 
МАЛОГО ТЕАТРА
Ушел актер 
Юрий Соломин

Распространяется бесплатно

Наши страны совместно ликвидируют острую нехватку белых касок 
в промышленности

ТЕХНИКА МОЛОДЕЖИ
Сделано в Союзном государстве: в передовой инженерной школе 
начали обучать дефицитной специальности - станкостроению
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Россию хором душат, 
а она крепчает: промыш-
ленность страны не просто 
выстояла, но и показала 
удивительные результаты.

ОТ ДЕПРЕССИИ - 
К ЛИДЕРСТВУ
Об этом Владимир Путин 

заявил в Хабаровске на встре-
че с предпринимателями:

- Вроде бы нас со всех сто-
рон душат, давят, а мы стали 
по объему экономики в целом 
первыми в Европе. Обогна-
ли ФРГ и заняли пятое место 
в мире. Китай, США, Индия, 
Япония, Россия. В Европе - 
номер один. По паритету 
покупательной способно-
сти мы обогнали всю Евро-
пу, но на душу населения 
нам еще надо стараться. 

Поэтому здесь есть над чем 
работать.

Весомый вклад в общий 
подъем вносит и Дальний 
Восток. И это тоже чудо. Один 
из самых депрессивных субъ-
ектов в середине девяностых, 
откуда массово уезжало насе-
ление, сегодня по темпам раз-
вития в числе лидеров в РФ. 
И все благодаря программе 
опережающего развития  - 
низкие налоги активизиро-
вали бизнес.

- Вспоминаю начало этих 
программ десять лет назад - 
настроение было кислое та-
кое. Так тяжело было первые 
шаги делать. Люди ждали, 
вроде как ничего и не проис-

ходит, но все-таки движение 
сейчас уже стало заметным, - 
сказал президент.

БЕЗ РЕЗКИХ 
ДВИЖЕНИЙ
Внешнеэкономический 

вектор России развернулся 
на Восток. Годовой товаро-
оборот с Китаем уже превы-
шает двести миллиардов дол-
ларов. А значит, вести бизнес 
на Дальнем Востоке становит-
ся все выгоднее. Чтобы экс-
портировать быстрее, нужна, 
по словам предпринимателей, 
и современная логистика:

- Скоростное движение бу-
дем развивать. Сначала в ев-
ропейской части, потом будем 

идти на Урал и дальше. И,  ко-
нечно, нужно увеличивать 
скорость перевозки грузов.

Еще одна проблема, бес-
покоящая бизнесменов, - вы-
сокая процентная ставка ЦБ, 
которая сказывается на кре-
дитовании:

- В сегодняшнем виде это 
временная мера. И руково-
дитель ЦБ об этом говорит, 
и  эксперты,  - успокоил со-
беседников глава государ-
ства. - По мере подавления 
инфляции, думаю, уровень 
ключевой ставки, конечно, 
будет меняться.

Дальний Восток традици-
онно богат морепродуктами. 
И рыбаки просят повысить 

тарифы на поставки из-за 
рубежа, обещая полностью 
насытить внутренний рынок. 
Владимир Путин считает, что 
нужно очень осторожно отно-
ситься к любым резким огра-
ничениям:

- По яйцу вы видите, что 
у нас произошло. Вовремя 
не сориентировались. Объ-
ем производства-то у нас не 
уменьшился - потребление 
увеличилось. А о том, что-
бы вовремя открыть импорт, 
не подумали. Здесь тоже 
нельзя допустить неверных 
шагов. Меры должны быть 
синхронизированы. Чтобы 
не возникло негативных по-
следствий.

НАША ЭКОНОМИКА - ЛУЧШАЯ В ЕВРОПЕ
Владимир ПУТИН - о провале западных санкций:

 ■ На интернет-портале Пре-
зидента РФ появился сайт 
о дикой природе.

Новый ресурс nature.kremlin.ru 

бьет рекорды популярности. В пер-

вый же день - больше двух мил-

лионов просмотров. Инициатором 

создания был Владимир Путин:

- У нас очень много накопилось 

видео- и фотоматериалов о на-

ших заповедниках. Не только со 

зверюшками, которые там живут, 

что, естественно, очень многих 

заинтересует, но и с работой са-

мих заповедных зон. Тринадцать 

процентов территории РФ нахо-

дится под той или иной системой 

госзащиты. Это самая большая 

территория в мире.

Самый зрелищный раздел  - 

кадры с фото- и видеоловушек. 

Вот, разинув клыкастую пасть, 

прямо в камеру рычит амурский 

тигр. А здесь рысята у своей но-

ры вместе с матерью. Некоторые 

из редчайших животных и птиц 

не боятся подходить к камерам 

совсем близко и даже пытаются 

их изучать. Как, например, серны 

или белоголовый сип, чей портрет 

с огромным клювом занял весь 

экран.

На сайте подробно рассказы-

вается о природоохранных про-

граммах. Например, по сохране-

нию популяции снежного барса, 

амурского тигра. Владимир Путин 

уже давно принимает личное уча-

стие в таких программах. Все пом-

нят участие в таежной экспедиции, 

когда попалась взрослая амурская 

тигрица. Меткий выстрел шприцем 

со снотворным на время отключил 

хищницу. Владимир Путин при-

сел над животным и сам надел на 

нее GPS-ошейник, а на прощание 

даже чмокнул в лоб. Очнувшись, 

тигрица рванула в чащу с прези-

дентским подарком.

 ■ Чукотка хоть и суровый край, 
но один из самых многодетных.

ПО ЗИМНИКУ 
НА «ХИЩНИКЕ»
Еще в 2017 году Владимира Путина 

спросили, есть ли на карте страны ме-

сто, где он еще не был, но хочет посе-

тить? «Чукотка», - ответил президент.

И вот мечта осуществилась. Первая 

рабочая поездка в новом году в цар-

ство вечной мерзлоты. Крайний Север 

сразу проявил свою суровую экзотику. 

В аэро порту Анадыря, где в 35-градус-

ный мороз приземлился борт № 1, лиде-

ра РФ у трапа ждали не привычные уже 

 «Аурусы», а снегоболотоходы с колеса-

ми в человеческий рост и говорящим 

названием «Хищник».

От аэропорта до Анадыря еще двенад-

цать километров через Берингово море. 

И никакого моста. Ехали прямо по льду 

так называемого зимника. Официально 

движение по нему в этом сезоне еще не 

открыто. Президент первым опробовал 

трассу - метровый лед выдержал без 

проблем.

Первая остановка - деревня Мака-

тровка. По фамилии семьи, на бывшем 

пустыре создавшей огромное тепличное 

хозяйство. Свежие овощи круглый год. 

Вкуснее и дешевле завозных. Семейный 

бизнес покрывает двадцать процентов 

местного спроса.

- Раскупается все?

- Еще как! - похвасталась Наталья 

Макатрова. - К Новому году вычесали 

всю теплицу.

- Все съели! И правильно сделали, - 

улыбнулся глава государства.

МОДА, КОТОРАЯ РАДУЕТ
Суровый северный край, где девять 

месяцев в году зима, по данным Рос-

стата, - один из самых многодетных 

регионов России. Поэтому и на встрече 

Владимира Путина с представителями 

общественности Анадыря больше всего 

вопросов задали именно про поддержку 

семей, где трое ребятишек и больше.

- У нас становится модным иметь мно-

го детей. По опросам общественного 

мнения в прошлом году, шестьдесят 

процентов мужчин в России и семьдесят 

процентов женщин страны хотели бы 

иметь двух и более детей. И это раду-

ет, - привел обнадеживающие цифры 

президент.

Звучали и просьбы. Одна семья пред-

ложила дать им возможность расходо-

вать маткапитал на покупку автомобиля. 

Президент против, но пообещал помочь 

иначе:

- Я когда-то придумал этот материн-

ский капитал. Но всегда боюсь, что мы 

как только начнем разрешать тратить 

его по самым разным направлениям, 

не сможем в конечном итоге гарантиро-

вать интересы детей. Но я поручу прави-

тельству проработать вопрос льготного 

кредитования, субсидирования приоб-

ретения автомобиля семьям, как ваша.

ПРОБЛЕМ 
С ФИНАНСАМИ НЕТ
Один из ветеранов СВО посетовал, 

что после ранений не всегда дают от-

пуск для долечивания и, бывает, долго 

идут федеральные выплаты.

- Насколько я знаю, ситуация исправ-

ляется, люди получают возможность 

поехать в отпуск. Если по каким-то при-

чинам он в течение шести месяцев не 

состоялся, то не должен пропадать. Что 

касается выплат. Проблем с финан-

совым, материальным обеспечением 

всего, что происходит в зоне СВО, не 

существует. И если задерживают вы-

платы, то это в худшем смысле слова 

результат бюрократических сбоев. Я по-

ручу руководству Минобороны на кон-

кретных примерах понять, где именно 

происходит сбой.

СПАСИБО ЗАРЯДКЕ, 
А НЕ ТАБЛЕТКАМ
Спросили президента и о том, как 

ему уже больше двадцати лет удается 

успешно руководить такой огромной 

страной. Может, секрет есть какой-то?

- Я несколько раз ловил себя знаете 

на чем? Я вот когда смотрю, как наши 

люди добиваются каких-то результатов 

в науке, культуре, образовании, в меди-

цине, спорте, я смотрю на этих молодых, 

красивых, энергичных, талантливых лю-

дей... у меня такое чувство очень часто 

возникает, что как будто это мои де-

ти, наша семья. Я так радуюсь за них. 

И в этом потенциал России. Когда мы 

все вместе работаем над решением 

конкретных задач и делаем это в спо-

койном, деловом, доброжелательном 

ритме, системно, - успех обеспечен, - 

уверен Владимир Путин.

А еще настоятельно посоветовал за-

ниматься спортом:

- Это просто нужно сделать частью 

своей жизни. Хотя бы час, хотя бы пол-

часа. Чем больше спорта, тем меньше 

таблеток. И надо говорить «спасибо» 

зарядке, а не таблеткам.

- Фармакология будет недовольна, - 

заметила одна из участниц встречи.

- Ничего, им хватит, - улыбнулся рос-

сийский лидер. - Фармакология - это 

такая отрасль, где норма прибыли как 

на наркотиках. Они не обеднеют, все 

будет хорошо.

В МИРЕ 

КРАДУЩИЙСЯ ТИГР, 
ЗАТАИВШИЙСЯ 
ЛЕОПАРД

ТАМ ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ В ГОДУ МОРОЗ ЗА ПОЛЯРНЫМ КРУГОМ
ЖИВОТНЫХ

- Очень вкусно пахнет. Хороший 
помидор, - оценил Владимир Путин 
качество овощей, выращенных
в теплице на вечной мерзлоте.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Бе
лТ

А

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Неосторожный шаг  - 
и можно утонуть, опроки-
нуть государство.

А ЧТО СДЕЛАЛ ТЫ?
- Для нас очевидно: мир - 

это важнейшая ценность. Для 
любого народа, особенно бе-
лорусского. Потому что мы 
знаем его цену, - сказал Алек-
сандр Лукашенко на цере-
монии вручения премии «За 
духовное возрождение» спе-
циальной премии деятелям 
культуры и искусства и пре-
мии «Беларускі спартыўны 
Алімп». - Наша память - га-
рантия мира в будущем. За-
будем дорогу к храмам и па-
мятникам той войны - ждите 
войны. С чувством гордости 
и уверенности в своем завтра 
мы смотрим на преемников 
поколения победителей - па-
триотов, надевших погоны.

Среди лауреатов - военно-
служащие роты Почетного ка-
раула и оркестра Минской во-
енной комендатуры, а также 
Полоцкое кадетское училище.

По словам президента, па-
триотизм и духовность - не-
разделимы. Ведь все лучшее, 
что есть в жизни, начинается 
с любви - к родным и близ-
ким, малой родине, своему 
Отечеству.

- Сегодня на устах, не только 

у белорусов, одно: «Лишь бы 
не было войны». Кто-то когда-
то посмеивался над этим: 
«Вот, опять эти белорусы: 
лишь бы не было войны…» 
Сегодня уже не смеются. По-
тому что если война - все.

Не все зависит от тех, кто во 
власти. Каждый может внести 
свою лепту:

- Никакой войны не будет, 
если мы, каждый на своем 
месте, сделаем то, что обяза-
ны сделать. Если у нас будет 
работать экономика. Наши 
недруги и враги, скажем от-
кровенно, выбирают удобный 
момент, чтобы поставить нас 
на колени. Мы не должны дать 
им такого шанса.

НАКАНУНЕ 
ГРАНДИОЗНЕЙШИХ 
СОБЫТИЙ
- В мире очень неспокойно, 

но мы должны сделать все, что-
бы на душе у белорусов было 
светло и уютно, - об этом глава 
государства говорил на пре-
зидентском приеме на старый 
Новый год. - Хочу вас предупре-

дить: мир накануне грандиоз-
нейших событий. Мы сегодня 
в такой сложной ситуации, 
что это подобно тому, что мы 
идем по тонкому льду. Неосто-
рожный шаг - и мы можем уто-
нуть, опрокинуть государство. 
Поэтому этот год будет очень 
сложным. По всем событиям - 
очень шумным должен быть. 
Наша задача одна - мир и по-
кой в нашем государстве.

Есть много желающих этот 
покой нарушить - раздерба-
нить Союзное государство, 
создать колонии. Из числа 
сильных мира сего особенно 
стараются американцы:

- Они хотят рулить во всем 
мире, как это было после рас-
пада Советского Союза. Укра-
ина, Ближний Восток, сегод-
ня уже граница Индийского 
и Атлантического океана, ху-
ситы… Идут показательные 
бомбардировки только ради 
того, что предстоящие выбо-
ры в Америке и надо пока-
зать свой «героизм», «какой 
я крутой». Боюсь, что эта ду-
га продолжится через Индий-
ский океан до Тайваня. Может 
вспыхнуть вся планета. Этого 
допустить нельзя.

ИДЕМ ПО ТОНКОМУ ЛЬДУ
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Криминогенная обстановка 
в Беларуси нормальная, нет 
чрезвычайных ситуаций.

Показатель - новогодние празд-

ники. На всю республику всего де-

вять правонарушений и ни одного 

тяжкого. Значит, хорошо работают 

силовики - и на профилактику, и на 

оперативность.

- Должен сказать, что из сорока 

с лишним тысяч мест в соответству-

ющих местах заполнена только по-

ловина. И все время этот процент 

уменьшается. Это хорошая тенден-

ция, - рассказал Александр Лукашен-

ко на совещании по вопросам совер-

шенствования законодательства об 

уголовной ответственности.

Говорил и о том, что оступившихся 

важно поддержать:

- Помиловали человека, он обяза-

тельно должен трудоустроиться. Если 

люди будут заняты, у нас еще на по-

рядок меньше будет преступлений.

В обращениях белорусы спрашива-

ли про амнистию.

- В этому году мы отметим 80-ле-

тие со дня освобождения Беларуси от 

немецко-фашистских захватчиков, - 

сказал глава государства. - И если мы 

примем положительное решение, то 

с учетом особенности даты амнистия 

должна иметь отличия. Надо подойти 

к вопросу нетрадиционно.

Предлагается внимательно посмо-

треть на несовершеннолетних и на 

женщин, особенно с детьми. Так, есть 

идея уменьшить срок многодетным 

и не лишенным родительских прав ма-

терям, которые осуждены за убийство 

или причинение тяжкого телесного 

повреждения, повлекшего смерть, без 

отягчающих обстоятельств.

 ■ Нужно разбираться с каждым 
человеком, а не чохом освобождать 
или наказывать.

- Конкретно, по-народному скажу: на-

до быть более осторожными при вы-

несении наказаний,  - считает прези-

дент.  - Для белоруса само появление 

в суде  - это уже тяжелое наказание 

перед обществом. Для большинства 

белорусов.

Стоит внимательно посмотреть на то, 

какие дела и в отношении кого доходят 

до суда:

- Нам предстоит очень большая рабо-

та в этом плане. Надо перелопачивать 

Уголовный, может быть, даже и другие 

кодексы. Преступники ведь разные. Од-

ни матерые, закоренелые рецидивисты, 

другие - случайно оступившиеся. Во-

прос: учитывали ли мы это в правопри-

менении?

А вот и один из реальных примеров. 

Женщина убила своего мужа. Как следу-

ет из материалов дела, в ссоре нанесла 

ему удар ножом в грудь. Следствие уста-

новило, что потерпевший бросал жену на 

пол, разбил ей голову, вырывал из рук 

телефон, не давал позвонить врачам 

и родственникам, которые могли помочь. 

Из квартиры тоже не выпускал... После 

совершения преступления супруга сама 

вызвала скорую помощь и до ее приезда 

оказывала мужу первую медицинскую 

помощь.

- Так зачем ее вообще посадили, если 

она защищала саму себя? Если муж из-

девался над ней? - спросил Александр 

Лукашенко. - Поэтому нам надо прин-

ципиально с каждым человеком раз-

бираться, а не чохом освобождать или 

наказывать.

ОСТУПИЛСЯ - 

ПОМОЖЕМ ВСТАТЬ

ЕСТЬ ВОПРОССПРАВЕДЛИВО ЛИ НАКАЗАНИЕ 
ЗА ТАКОЕ ПРЕСТУПЛЕНИЕ?

 ■ Крайне важно сохранить свой 
культурный суверенитет.

- Мы, белорусы, созидатели по своей 

сути. Издревле живем своим умом, поэто-

му и сохранили уклад, культуру и духов-

ность в самые сложные периоды раз-

вития. Многие сегодня, особенно наши 

беглые, гвалтом кричат про «заняпад»* 

духовности и культуры. Никакого «заня-

пада» не будет, если мы будем являть на-

шему народу шедевры этого творчества. 

Никто никого душить за творчество не 

станет. Такого никогда не было в нашей 

новейшей истории и никогда не будет. 

Но мы никому не позволим разрушить 

то, что веками создавалось и выраба-

тывалось поколениями белорусов. На-

ши традиции, наша духовность и самые 

высокие чувства основаны на прошлом. 

И разрушать его нельзя. Излишне пре-

давать политике тоже не стоит, - заявил 

белорусский лидер.

От гражданской позиции и профессио-

нального выбора зависит будущее нации:

- Не надо объяснять, как важно удер-

жать в своих руках наш культурный су-

веренитет. Он, естественно, начинается 

с бережного отношения к чистоте родной 

речи - русской и белорусской, - приорите-

та традиционного содержания творческих 

проектов и праздников, традиционного 

оформления нашего национального про-

дукта и всего жизненного пространства.

Вопрос национального достоинства - 

глубокое уважение к родной культуре, 

созданной народными мастерами, к со-

ветской и белорусской классике:

- Мы ни в коем случае не должны от-

казываться от того, чего достигли. Ибо 

возникнет вопрос: от какого наследства 

мы отказываемся и на чем будем строить 

наше будущее?

В Беларуси не закрываются от того, что 

могут привнести другие страны и деяте-

ли. Двери оставят открытыми при одном 

условии:

- Все, что приходит в нашу жизнь, бело-

русов, должно резонировать, соответство-

вать нашим национальным ценностям, 

духовному миру и обогащать нашу нацию 

культурно.

* Заняпад - закат, упадок (бел.).

Александр Лукашенко по-

желал всем, чтобы 2024 год 

оказался щедрым на яркие, 

запоминающиеся, добрые 

события, осуществил самые 

заветные мечты, стал счаст-

ливым временем для новых 

идей и новых свершений:

- Я абсолютно убежден, что 

мы справимся со всеми про-

блемами, задачами достойно. 

Ведь для настоящих патрио-

тов, делами и помыслами со-

зидающих настоящее и буду-

щее нашей Беларуси, судьба 

Отечества  - самое важное 

и самое ценное.

ОТ ДУШИ

СУДЬБА 
ОТЕЧЕСТВА - 
САМОЕ ЦЕННОЕ

НИКАКОГО «ЗАНЯПАДА»! НЕ ДОЖДУТСЯ

ИСПРАВЛЕННОМУ � ВЕРИТЬ

За проекты «Последние свидетели», «Геноцид. Без права на жизнь» Александр Лукашенко вручил 
спецпремию одним из соавторов - генпрокурору РБ Андрею Шведу и сотруднице Гродненской 
прокуратуры Наталье Змитревич.



19 - 25 января / 2024 / № 2
4 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
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 ■ Чиновникам досталось за то, 
что разрешили строить высотки 
в районе, где переполнена школа.

Вопрос эффективности власти сей-

час выходит на первое место. 

- При тех вызовах, которые есть, мы 

должны быть другими, потому что идет 

война против нашей страны. Наши ре-

бята воюют. А это каким-то образом 

меняет нас, тех, кто работает во власти 

на низовом уровне, на районном, на 

региональном, или нет? - обратился 

Вячеслав Володин к чиновникам на 

встрече губернатора Романа Бусар-
гина с активом районов Саратова.

Не секрет, что Председатель Госдумы 

в деталях знает обо всех проблемах 

родного города и области. Вот и в этот 

раз сразу перешел к делу - поднял тему 

строительства многоэтажек там, где 

нет социальной инфраструктуры.

- Если 103-я школа у вас уже пере-

полнена, как можете давать бумаги, где 

разрешаете строительство еще одного 

дома? А их начальник УКС подписал. 

Вот губернатор остановил, увидел это 

все. - Спикер ГД адресовал эти слова 

главе города Ладе Мокроусовой.

Начальнику управления капстрои-

тельства Владимиру Шевцову пред-

ложил выдать повестку:

- Идет СВО. Ничего не останавли-

вает. Ну отправьте этого начальника 

УКС на фронт.

Руководителю местного Минстроя 

тоже не удалось тихо отсидеться.

- Еще в советское время говорили: 

«Есть на карте три картинки: Мирный, 

Горный и Озинки. Кто начальству не 

люб, тот поедет в Перелюб». Понимае-

те? - Вячеслав Володин повернулся 

к нему: - Вот Соколов сидит. Чем не 

кандидатура для Перелюба?

 ■ Вячеслав Воло-
дин посетил военный 
госпиталь в Сарато-
ве, где встретился 
с участниками специ-
альной военной опе-
рации.

Здесь бойцы проходят 

лечение и реабилитацию. 

Интересовался истори-

ей лечения, их судьба-

ми. Врачи рассказали о 

героях. А также о  том, 

как учреждение обе-

спечивают лекарствами 

и необходимой техникой.

- А у вас как дела идут? 

Лечение? - заглянул спи-

кер ГД в очередную па-

лату.

- Отлично.

- Нормально все? Сла-

ва богу! Может, есть 

какие-то просьбы, пред-

ложения?

- Все хватает, всего до-

статочно, - ответил боец.

- Точно? - переспросил 

Володин.

- Точно,  - уже хором 

подтвердили все, кто на-

ходился в палате.

- Выздоравливайте!  - 

Вячеслав Володин пожал 

руки пациентам.

Это не первый визит 

к  военным, которые идут 

на поправку. Раньше он 

проверял, как обеспечи-

вают лечение в госпита-

ле в поселке Шиханы-2 

Саратовской области.

 ■ И готов ради этого развязать 
мировую войну.

Спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав Воло-
дин:

- Вашингтон совершил нападение 

на суверенное государство, перечер-

кнув нормы международного права 

и наплевав на Устав ООН. В этот раз 

жертвами стали граждане Йемена, по 

которым нанесено более семидесяти 

ракетных ударов.

В преддверии выборов президента 

США рейтинг Байдена предельно низ-

кий. Его деятельность одобряют только 

38,9 процента американцев. Если бы 

голосование проходило сегодня, Бай-

ден бы проиграл.

Чтобы отвлечь внимание избирате-

лей от внешнеполитических неудач на 

Украине и от внутренних проблем США, 

нужна маленькая победоносная война. 

Именно по этой причине администрация 

Байдена не уведомила Конгресс США 

о нападении на Йемен. Это подтверж-

дает нанесение удара в политических 

интересах действующего президента.

Даже его сторонники заявляют, что он 

нарушил Конституцию.

Если США - правовое государство, 

Байден должен быть привлечен к уго-

ловной ответственности, пока он не 

развязал мировую войну, из последних 

сил хватаясь за власть.

 ■ В Госдуме поздра-
вили парламентских 
журналистов.

- У нас самый большой 

журналистский пул - 1062 

человека, - сказал Пред-

седатель ГД Вячеслав Во-

лодин во время вручения 

наград представителям 

СМИ. - Открытость - не-

отъемлемая составляю-

щая парламентаризма. 

Благодаря объективному 

освещению деятельности 

Государственной Думы 

у депутатов получается 

выстраивать эффектив-

ный диалог с обществом.

Среди лауреатов - глав-
ный редактор газеты 
«Союзное вече» Свет-
лана Камека.

Церемонию приуро-

чили к Дню российской 

печати, который отмеча-

ли накануне, 13 января. 

Журналистов также по-

здравили руководители 
фракций Геннадий Зю-
ганов, Лео нид Слуцкий, 
Сергей Миронов, Алек-
сей Нечаев, Владимир 
Васильев и заместитель 
Председателя ГД Петр 
Толстой.

 ■ В России предлагают ввести 
уголовную ответственность за 
видеотрансляции с издеватель-
ствами.

С английского термин trash stream 

переводится как «мусорная трансля-

ция». Название вполне безобидное, 

а по факту блогеры зарабатывают на 

шок-контенте. Смотрящие донатят за 

жестокость в отношении других.

Самый громкий случай произошел 

в 2021 году, когда видеоблогер Ста-

нислав Решетняк устроил садистскую 

трансляцию: бил подругу, брызгал ей 

в лицо из перцового баллончика, а по-

том выставил почти голую на мороз. 

Когда соизволил позвать назад в дом, 

оказалось, она замерзла насмерть.

На днях отличился блогер Сергей Ко-

сенко. Не придумал ничего лучше, как 

бросить ради хайпа грудничка в снег. 

Народ взорвался...

- Поступает особенно много обраще-

ний с просьбами найти решение, ко-

торое позволит эффективно бороться 

с таким явлением, как треш-стримы, - 

отреагировал на обращения Вячеслав 

Володин. - Это трансляции в интернете, 

в ходе которых совершаются противо-

правные деяния с демонстрацией же-

стокости, садизма, издевательств над 

людьми и животными, как правило, 

с целью заработка денежных средств 

и увеличения своей аудитории. Один 

из последних случаев - блогер в погоне 

за просмотрами бросил своего двух-

месячного ребенка в сугроб, снимая 

все это на камеру и выставляя напоказ.

Спикер ГД рассказал, какие законо-

дательные инициативы обсуждаются:

 ✔ Предлагается отнести треш-

стримы к информации, запрещенной 

к распространению.

 ✔ Социальные сети обязаны будут мо-

ниторить такой контент и удалять его.

 ✔ Организаторов и участников треш-

стримов будут штрафовать на сумму 

до семисот тысяч рублей с изъятием 

оборудования для ведения трансляций.

 ✔ Факт ведения таких трансляций 

станет отягчающим обстоятельством, 

а также квалифицирующим признаком 

по десяти статьям Уголовного кодекса 

(среди которых убийство, умышленное 

причинение вреда здоровью, побои, 

истязание, похищение человека, ис-

пользование рабского труда).

Законопроекты рассмотрят в весен-

нюю сессию в приоритетном порядке.

- Эти меры отобьют 
желание у всех, кто хо-
чет заработать и про-
славиться в Интернете 
за счет издевательств 
над другими. А как вы 
считаете?  - спросил 
в телеграм-канале Вя-
чеслав Володин.

Вот что предложили 

подписчики:

Рамзия: Давно пора 

убрать подобный контент.

Ignatii: Проблема 

лишь, что они это будут 

делать уже не из России.

Eugene Lyssovsky: 
Наказание должно быть 

гораздо более жестким, 

а принять закон надо 

«вчера». Хватит уже ли-

берализма и миндаль-

ничанья с паразитами. 

С «балом Сатаны» на-

чали правильно. Те-

перь наращивайте темп. 

Татьяна Волкова: Не 

штраф, а сразу уголов-

ная ответственность! 

А высокие штрафы - для 

тех, кто смотрит.

Максим Жарков: 
Только лишь запретами 

не решить этот вопрос. 

Стране срочно нужна 

идеология и внедрение 

нравственного воспита-

ния со школьной скамьи.

- Генпрокуратура должна более жест-

ко реагировать на случаи, когда топчут 

моральные ценности, - прокомменти-

ровал резонансную историю с «голой 

вечеринкой» Вячеслав Володин. - Хоте-

лось бы, чтобы Генпрокуратура в случа-

ях, когда кто-то «дверь не ту открыл», 

реагировала более жестко. Общество 

не согласно с тем, что начинают наши 

ценности перечеркивать, игнорировать. 

И правильно, чтобы мы в таких случаях 

реагировали и защищали нашу страну.

ЗАКРОЕМ ДВЕРИ ТЕМ, 
КТО «НЕ ТУДА ИХ ОТКРЫВАЕТ»

ЖЕСТКАЯ 
РЕАКЦИЯ

ЧТОБЫ ДИАЛОГ БЫЛ ЭФФЕКТИВНЫМ НАГРАДА

БАЙДЕН ИЗ ПОСЛЕДНИХ СИЛ 

ХВАТАЕТСЯ ЗА ВЛАСТЬ

СТОП�СИГНАЛ

НА ПОПРАВКУВСЕ НОРМАЛЬНО? 

СЛАВА БОГУ!

НАЗРЕЛОТРЕШ-СТРИМЫ - 

В МУСОРНУЮ КОРЗИНУ

T.ME/VV_VOLODIN

НАРОДУ НЕ ЛЮБ - 
ПОЕДЕШЬ В ПЕРЕЛЮБ

РЕГИОНАЛЬНАЯ 
НЕДЕЛЯ

Вячеславу Володину 
рассказали истории 
бойцов и как идет 
их лечение.

Ради лайков и ребенка 
угробить в сугробе готовы.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Грандиозный проект 
Союзного государства - ме-
мориал «Курская битва» - 
полностью заработает уже 
в 2025 году, к восьмидеся-
тилетию Великой Победы.

В августе этого года в По-
ныровском районе Курской 
области Владимир Путин от-
крыл первую очередь вели-
чественного мемориала, по-
священного Курской битве. 
О том, на какой стадии его 
строительство, мы в кулуарах 
Международного ве-
ронского экономиче-
ского форума пого-
ворили с сенатором 
от Курской области, 
заместителем пред-
седателя Комиссии 
ПС по энергетике 
Григорием Рапо-
той.

СРАЗУ 
ЗАКЛАДЫВАЮТ 
ИНФРАСТРУКТУРУ
- Когда начнут строить 

вторую, завершающую оче-
редь мемориала?

- С Курским мемориалом 
ситуация такая. Буквально 
недавно запустили процесс 
согласования позиций мини-
стерств культуры. Российский 
Минкульт обратился к бело-
русскому, и сейчас ожидаем 
ответа. Этим занимается По-
стоянный Комитет Союзного 
государства, я же слежу за си-
туацией как сенатор Курской 
области.

Согласование позиций двух 
министерств - ключевой мо-
мент. Как только оно прой-
дет - сразу можно будет за-
пускать процесс выделения 
средств из бюджета Союзного 
государства. Времени у нас 
осталось не так много, по-
скольку в 2025 году, к юби-
лею Победы в Великой Оте-

чественной войне, мемориал 
должны открыть полностью. 
А это грандиозная работа. 
Представьте себе гигантскую 
стелу высотой пятьдесят мет-
ров, огромное сооружение. И 
хотя куряне, судя по первой 
очереди мемориала, которая 
открылась в августе, в день 
восьмидесятилетия победы 
на Курской дуге, умеют делать 
все качественно и быстро, но 
ведь есть пределы возможно-
стей. Поэтому чем быстрее 
примут решение, тем строи-
телям проще будет выполнить 
стоящие перед ними задачи. 

И это сейчас вызыва-
ет у меня озабочен-
ность.

- То есть работой 
строителей мемо-
риала вы довольны?

- Первую часть сде-
лали замечательно, 
вся страна видела по 
телевидению ее от-
крытие, на котором 

присутствовал Владимир Пу-
тин. Я был на нем летом еще 
до его открытия, и меня при-
ятно удивило, что вместе со 
строительством самого мемо-
риала на площадке сразу же 
закладывают и инфраструкту-
ру. Возможно, там потребуют-
ся еще какие-то добавления, 
но это из серии «нет предела 
совершенству». Если работы 
по второй очереди будут вы-
полнять так же тщательно, то 
в финале мы получим очень 
красивое, впечатляющее и до-
стойное сооружение.

АРМИЯ НАУЧИЛАСЬ 
ВОЕВАТЬ
- Курскую битву и так зна-

ют и помнят все, в местах 
ее основных битв уже поста-
вили немало памятников, 
в областном центре есть ме-
мориальный комплекс «Кур-
ская дуга». Нужно ли было 
строить еще один такой 
масштабный монумент?

- Тут несколько факторов. 
Первое: Курская битва - это 
реально переломный мо-
мент в Великой Отечествен-
ной вой не. К этому времени, 
к 1943 году, советское воен-
ное командование уже научи-
лось воевать.

- До этого не умели?
- Вы меня извините за та-

кое резкое утверждение, но 
я это почерпнул из многочис-
ленных исторических доку-
ментов, относящихся к тому 
периоду. Если подо Ржевом 
были неумелые действия, 
приведшие к колоссальным 
человеческим потерям, то уже 
под Курском ситуация была 
совершенно другая. Соответ-
ственно, там и потерь было 
значительно меньше. Значи-
тельно! И организация вошла 
в анналы классических воен-
ных операций.

Я в вопросах ведения круп-
номасштабных боевых дей-
ствий не специалист, но, по 
моему мнению, под Курском 
прекрасно сочетались и обо-
ронительные, и наступатель-
ные операции, в то время как 
подо Ржевом установка бы-

ла одна: только вперед и лю-
бой ценой. Здесь же умелое 
управление войсками приве-
ло к тому, что Красная армия 
фактически обескровила ар-
мию противника и сделала ее 
неспособной к дальнейшим 
наступательным действиям. 
Конечно, нацисты еще были 
сильны, впереди была опе-
рация «Багратион», но они 
уже потеряли способность 
к мощным наступательным 
действиям, какие вели даже 
после той же Ржевской бит-
вы.

- У нас крупные победы бы-
ли и раньше. Достаточно 
вспомнить битву под Мо-
сквой зимой 1941 - 1942 го-
дов. 

- Конечно, это было эпо-
хальное сражение, в кото-
ром разбили миф о непобе-
димости гитлеровской армии. 
Но хребет немецкой маши-
не тогда еще не сломали. 
А в Сталинграде и под Кур-
ском это как раз и произошло. 
Это замечательно символи-
зирует скульптура Вучетича 
«Родина-Мать» на Мамаевом 
Кургане, именно там сошлись 

две мощные силы, после че-
го немецкая военная маши-
на была именно сломлена. 
В  Сталинграде и на Орловско-
Курской дуге характер битвы 
иной, чем под Москвой, у них 
совершенно другие оценки, 
там применили другие уме-
ния, другие знания, там бы-
ло меньше жертв, что очень 
важно.

- Кроме того, если пора-
жение под Москвой и в Ста-
линграде Гитлер пытался 
оправдать русскими мороза-
ми, то Курская битва - это 
самый разгар лета, 5 июля - 
23 августа. Тут уже на при-
роду жаловаться было нель-
зя. А значит, приходилось 
признать, что Красная ар-
мия теперь умеет воевать 
лучше немецкой.

- Очень важно, когда гово-
рим о битве, отмечать роль 
разведки. Потому что именно 
она дала советскому командо-
ванию сведения о готовящем-
ся в районе Курского выступа 
немецком контрнаступлении. 
И это позволило командова-
нию принять правильное ре-
шение.

 ■ Объявят сбор средств на строи-
тельство.

- Сколько денег понадобится, чтобы 
закончить работы?

- Для сооружения второй части мемо-

риала нужно будет заложить в бюджет 

Союзного государства порядка трехсот 

миллионов рублей. Но я боюсь, что это-

го не хватит. Так же, как не хватило при 

строительстве Ржевского мемориала. Воз-

можно, придется прибегать к другим ис-

точникам финансирования, в том числе 

к спонсорским.

- Может, стоит объявить всенародный 
сбор средств?

- Я думаю, что это надо сделать. Причем 

так мы, кроме помощи в финансирова-

нии, решаем еще сразу несколько важных 

вопросов. Во-первых, привлекаем вни-

мание к самому факту строительства 

мемориала. Во-вторых, делаем людей 

сопричастными к этому великому делу. 

Ведь здесь у многих россиян, белору-

сов и других под Курском погибли или 

пропали без вести родственники. И они, 

внеся каждый посильный вклад (а в слу-

чае с Ржевским мемориалом у нас было, 

что люди присылали и сто, и пятьдесят 

рублей), будут чувствовать, что в этом 

монументе есть и их лепта, небольшая, 

но важная. Опираясь на опыт Ржевского 

мемориала, могу сказать: это будет за-

мечательно.

 ■ Почему комплекс решили 
установить именно в этом ме-
сте?

- Орловско-Курская дуга в дли-
ну порядка двухсот километров. 
Почему решили установить мо-
нумент именно  в Поныров-
ском районе Курской области? 
А не, например, под Орлом, как 
это предлагали многие орловча-
не?

- Знаете, возможно, они и правы, 

может, нам и стоило бы как-то от-

метить героическое сражение за 

Орел, в честь освобождения кото-

рого 5 августа 1943 года в Москве 

дали первый салют. Но мемориал 

решили поставить именно на ме-

сте самой битвы - на северном 

фасе Курской дуги. На южном фа-

се, в Белгородской области, была 

танковая битва под Прохоровкой, 

а на севере немцы попытались 

прорвать дугу у станции Поныри. 

Здесь с 6 по 9 июля разгорелись 

самые яростные бои. В течение не-

скольких дней красноармейцы вы-

держали 32 атаки противника, не 

дав немецким частям выполнить 

поставленные задачи по прорыву 

обороны и движению к Курску. Так 

что выбор такого места ни для кого 

не должен быть обидным.

КАЖДЫЙ ВНЕСЕТ ЛЕПТУ НАРОДНАЯ КОПИЛКАНЕОБИДНЫЙ ВЫБОР УРОКИ ИСТОРИИ
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НА КУРСКОЙ ДУГЕ НЕМЦАМ НА КУРСКОЙ ДУГЕ НЕМЦАМ 

СЛОМАЛИ ХРЕБЕТСЛОМАЛИ ХРЕБЕТ

Григорий РАПОТА:
Бе

лТ
А

В центре - воин, ценой неимоверных 
усилий не дающий сомкнуться 
клещам немецкого наступления.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ГЕОПОЛИТИКА

Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Чтобы отвлечь внима-
ние от исчезнувшего главы 
Пентагона, США ударили по 
Йемену.

ЛГАТЬ БРОСЬТЕ, 
ГДЕ ОСТИН?!
Скандал запредельный. Ми-

нистр обороны США Ллойд 
Остин вдруг исчез со всех ра-
даров. И никто не знал, где он. 
Позже выяснилось: Остин был 
в реанимации, что оптимиз-
ма никому не добавило. Но 
почему молчал? А проблема 
интимная - у министра обна-
ружили рак простаты.

- Глава ведомства находился 
в реанимации, его замести-
тель был в отпуске, и Белый 
дом в течение трех дней был 
об этом даже не в курсе, - воз-
мутился конгрессмен Дон Бэ-
кон. - Управление и контроль 
за ядерным оружием - самый 
главный приоритет для нашей 
обороны, и здесь мы не спра-
вились. У нас есть пятнадцать 
минут, чтобы отреагировать 
на ядерный удар новейшим 
оружием со стороны России 

и Китая. Министр обороны 
играет в этом ключевую роль. 
Неспособность сообщить в Ва-
шингтон, что он вне доступа, - 
это провал руководства.

И еще какой провал! По су-
ти, инцидент показывает, что 
в США система управления 
деградировала радикально. 
А это прямая угроза для всего 
мира. В том числе потому, что 
от таких скандалов отвлекают 
военной агрессией.

САУДИТЫ 
ОСКОРБИЛИСЬ
США вместе с Великобри-

танией нанесли мощнейший 
удар по Йемену. Его города 
подвергли масштабной бом-
бардировке с использовани-
ем ракет «томагавк». Взрывы 
раздавались в столице страны 
Сане. Обстреляли аэропорты 
в столице и в городе Ходейда 
на Красном море. Для нападе-
ния использовали самолеты, 
корабли, подводные лодки.

В чем формальная причи-
на? После начала конфликта 
в Газе йеменские хуситы, сим-
патизирующие палестинцам, 
заявили, что будут атаковать 

все суда, связанные с Израи-
лем. Вот, дескать, Пентагон 
и вписался.

Но еще раньше ударить по 
хуситам Вашингтон умолял 
его ближайший союзник  - 
Саудовская Аравия, которая 
с ними воевала. Помощи так 
и не дождалась, в результа-
те чего недавно начались 
мирные переговоры. И тут 
вдруг - на тебе! - США сподо-
бились! Эр-Рияд чувствует се-
бя оскорб ленным.

- Эта война США против 
хуситов войдет в историю 
войн как «война рака про-
статы»,  - пишет политолог 
Сергей Марков. - Как война, 
которую с больничной койки 
начал министр обороны США 
с главной целью - чтобы его не 
уволили за обман президента 
США и Конгресса. Это гово-
рит о том, что министр обо-
роны США - редкостный не-
годяй. И об огромной и очень 
опасной зависимости мира от 
мелких интриг в Вашингтоне.

ВОРОВАННЫЕ РЕЧИ
Но без санкции Джо Бай-

дена Ллойд Остин обойтись, 

конечно же, не мог. И этим 
тоже возмущаются в амери-
канской верхушке. Конгресс-
мен США Ро Кхана обвинил 
«Сонного Джо» в нарушении 
Конституции.

- Президенту необходимо 
было прийти в Конгресс, пре-
жде чем вовлечь нас в новый 
конфликт на Ближнем Вос-
токе, - заявил он. - Это ста-
тья I Конституции. Президент 
может ввергать страну в во-
енные действия только после 
разрешения Конгресса или 
когда США находятся под не-
минуемым нападением. А это 
наступательный удар.

В авантюризме главу Бело-
го Дома обвинил даже ультра-
произраильский Дональд 
Трамп. Мол, у Байдена мен-
тальные проблемы, а воевать 
в таком состоянии - подвер-
гать страну риску.

Но, видимо, полоумному 
старику просто некуда девать-
ся. Уничижительная инфор-
мация льется из СМИ со всех 
сторон. Байдену припомнили, 
как он собирался взобрать-
ся на политический олимп в 
далеком 87-м году. Выясни-

лось, что кандидат в прези-
денты пошло воровал речи 
у других политиков минувше-
го и настоящего. Например, 
у покойного Роберта Кеннеди 
или ныне живущей Хиллари 
Клинтон. Журналисты сопо-
ставляли фразы - оказывалось 
один в один. Тогда газеты пи-
сали: «Бай-бай, Байден!»

БЕСПОМОЩНЫЙ 
КАНДИДАТ
Но кроме привета из про-

шлого есть невыносимо уни-
зительное из дня сегодняшне-
го. Конгрессвумен Марджори 
Тейлор Грин подтвердила слу-
хи о том, что во время зару-
бежной поездки Байден упал 
и «начал испускать газы». 
А в другой раз дело кончи-
лось совсем плохо…

- Такое состояние свой-
ственно людям за восемьде-
сят, вышедшим на поздний 
этап жизни, особенно в со-
четании с поздней стади-
ей деменции или болезни 
Альцгеймера. На этом этапе 
у человека отказывают те 
или иные функции - это не 
редкость. Но, к сожалению, 
эта участь постигла Джо 
Байдена на посту президен-
та США.

Воистину, выражение «сжи-
женный газ» заиграло други-
ми красками.

Но шутки в сторону - гла-
ва ядерного государства 
в таком состоянии опасен 
для всего мира. При этом 
он упорно заявляет, что вы-
двинет свою кандидатуру 
на ближайших выборах. На 
крайний случай демократы 
ему ищут замену. Это вряд 
ли будет вице-президент Ка-
мала Харрис. Она уже всем 
продемонстрировала свою 
некомпетентность и низкий 
интеллект. Есть губернатор-
красавчик от Калифорнии Гэ-
вин Ньюсом. Только вот его 
левая политика подразори-
ла цветущий штат. И козырь 
в рукаве  - Мишель Обама, 
жена бывшего президента. 
У нее много денег и огром-
ные связи мужа. Судьба Бай-
дена решится совсем скоро. 
И скорее всего, будет печаль-
ной.

 ■ Премьер Словакии обвинил 
в украинском конфликте Запад.

«Стратегия Запада на Украине не ра-

ботает», - написал глава правительства 

Словакии Роберт Фицо. Он категориче-

ски отверг «черно-белое видение кон-

фликта», как того хотели в Вашингтоне 

и Брюсселе.

«Конфликт на Украине уходит корня-

ми в 2014 год, - утверждает политик. - 

Запад, вместо того чтобы немедленно 

приложить усилия для установления 

режима прекращения огня в начале 2022 

года, совершил огромную ошибку. Он 

неверно оценил ситуацию, приняв ее 

за возможность поставить Россию на 

колени. Доказано, что в самом начале 

войны на Украине в 2022 году Запад как 

минимум дважды помешал украинцам 

заключить перемирие на справедливых 

условиях». 

Фицо напомнил, что Запад снабжает 

Украину кучей оружия, миллиардами 

долларов, обременяет Россию санкция-

ми, атакует основные доходы России 

и до последнего надеется, что украин-

ский солдат принесет ему на подносе 

голову российского медведя: «Это бы-

ло и, к сожалению, остается западной 

стратегией, и я открыто заявляю, что она 

провалилась и я с ней не согласен. То, 

как Запад неоднократно ошибался 

в оценке ситуации в России, шокирует. 

Россия полностью контролирует новые 

территории. Ни экономика, ни валюта 

страны не рухнули, санкции повышают 

ее внутреннюю самодостаточность».

 ■ Представитель США в ООН 
стала повторять киевскую чепу-
ху.

Зеленский посетил Вильнюс. За 

границей ведь гораздо приятнее на-

ходиться, чем в собственной разо-

ренной стране. Его риторика силь-

но поменялась - раньше он говорил: 

«2023-й будет годом победы!» Теперь 

же нагнетает панику.

- После Украины вы прекрасно знае-

те, у кого последующие риски. Литва, 

Латвия, Эстония, Молдова могут быть 

следующими, если мы не выдержим, - 

шантажировал он.

Зеля как будто перечислил список 

суицидников. Вот действительно - куда 

они лезут? По идее, украинские со-

бытия должны бы научить этих буй-

ных, что с соседом, который способен 

уничтожить все человечество, нужно 

иметь добрые отношения. Но эти идио-

ты хотят пробить лбом капитальную 

стену. А ведь надо всего-то исходить 

из интересов собственного народа. 

Если нет - пусть пеняют на себя. По-

следствия будут в любом случае.

А пока они продолжают жить в при-

думанном мире, которому усиленно 

подыгрывают на Западе.

- Россия заявила, что как только она 

возьмет Украину, Польша и страны 

Прибалтики будут следующими, - ве-

щает экс-представитель США в ООН 

Никки Хейли. Это когда же Россия 

такое говорила?! Но как в том еврей-

ском анекдоте: «Мое дело - сказать!»

ЛБОМ ОБ СТЕНУ ЯЗЫК�ПОМЕЛО БЕЗДАРНАЯ СТРАТЕГИЯ ПУСТЫЕ НАДЕЖДЫ
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НА ТРИ ДНЯ ЗАБУДЬТЕ ПРО МЕНЯ

- Шеф, я вас 
в упор 

не вижу.- А я в засаде!
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«БОЕВОЕ КРЕДО - ВСЕГДА ПОБЕДА»

 ■ Поклонник компьютерных стре-
лялок стал снайпером. 

Очень многие из тех, кто участву-

ет в специальной военной операции 

на передовых рубежах, имеют боевой 

опыт в других конфликтах. К бойцу с по-

зывным Гоуст это не относится.

- Учился в колледже, работал на за-

воде по производству марли, - расска-

зывает он. - Когда получил повестку, 

прятаться не стал, пошел в военкомат.

Кто не знает: Гоуст (в переводе с анг-

лийского - призрак) - это герой компью-

терной игры, который всегда ходит в 

маске с изображением черепа. Моло-

дой человек любил пострелять в вир-

туальном мире, но и только. Однако 

на передовой нашел себе применение 

и настоящее имя скрывает не случайно. 

Он - старший разведчик-снайпер. Их 

вэсэушники особенно ненавидят по по-

нятным причинам. Поэтому приходится 

шифроваться, чтобы не подставлять 

в том числе и свою семью. От укра-

инских террористов можно ожидать 

любого подлого удара.

- Поначалу было, конечно, тяжело, - 

рассказывает Гоуст. - Потом перезна-

комился со всеми, мне помогали, под-

ставляли плечо - стало легче. Прошел 

подготовку по тактике, стрельбе, ме-

дицине, саперному делу. Читал много 

специальной литературы, например по-

собие Потапова «Искусство снайпера».

И хотя Гоуст на передовой недолго, 

он уже успел отличиться.

- Вышел на боевую позицию, наблю-

дал, - рассказывает парень. - Заметил 

четырех вражеских бойцов. Двоих от-

работал, третьего затрехсотил (ранил. - 

Ред.), четвертого ребята взяли в плен.

За это снайпер получил Георгиевский 

крест четвертой степени.

- Конечно, бывает страшно, - призна-

ется он. - Не боится только дурак. Про-

сто нужно думать о хорошем - о доме 

и близких, которые тебя ждут. 

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Даже тяжело раненные, россий-
ские бойцы демонстрируют удиви-
тельное самообладание.

 ■ Солдат с перебитыми ногами 
до последнего прикрывал одно-
полчан.

Мы не умрем, мы никогда 

 не умираем!

В сердце праведный огонь, 

 мы его раздуваем в пламя!

Где ваши деньги, там наши подвиги 

 и победы

Миллиарды вам не помогут обрести 

 статус легенды.

Стихи собственного сочинения чи-

тал на камеру тяжело раненный боец 

Алексей Волков (позывной Волк). 

Перед этим он выносил с поля боя 

товарищей, которых зацепило вра-

жеской пулей. В этот момент с укра-

инского дрона на санитаров начали 

сбрасывать гранаты. Осколки попали 

в обе ноги. Но Волков нашел в себе 

силы прикрыть бронежилетом ране-

ных. Единственный жгут, что был при 

нем, наложил на более пострадав-

шую ногу.

Спустя некоторое время изможден-

ного Алексея, истекающего кровью, 

отыскал санинструктор. Он попросил 

бойца разговаривать с ним, чтобы тот 

не потерял сознание. Вот тут герой 

и прочитал свое стихотворение, ко-

торое разошлось по многим пабли-

кам. Нашлись даже мастера, которые 

удачно наложили видеоряд на музыку, 

превратив его в пронзительную песню:

Лучшая страна мира, 

 лучшая страна планеты,

Никакие ваши аргументы

           не оспорят это!

Что с ним случилось дальше? От-

важного воина удалось спасти, не-

смотря на большую кровопотерю. 

В госпитале он также демонстриро-

вал свой оптимизм и несгибаемую 

волю: презрев костыли, отжимался 

от пола по нескольку десятков раз. 

После реабилитации хочет возвра-

титься к товарищам. Как говорится 

в его стихотворении, «Наше кредо - 

всегда победа!».

 ■ Вэсэушники поражаются отваге 
россиян.

Это видео сначала появилось на укра-

инских ресурсах - съемка с вражеского 

дрона. В траншее лежат несколько рос-

сийских воинов. Очевидно, оператор 

беспилотника принял решение их до-

бить, и вот уже граната летит вниз, пря-

мо на головы беспомощных солдат. Ха, 

беспомощных?! Как бы не так! Перед 

сбросом боеприпаса один из бойцов 

сначала издевательски подманивает 

коптер рукой. А затем, словно вратарь 

Акинфеев на ЧМ-2018, делает ловкое 

движение ногой, и граната летит в сто-

рону! В нескольких метрах раздается 

взрыв, но никто в траншее не постра-

дал. Украинцы, разместившие у себя 

видео, сопроводили его комментарием: 

«Такого мы еще не видели!».

А ведь похожие случаи на линии со-

прикосновения случались и раньше.

При  шт урме 

Мариу поля боец 

с  позывным Лис 

отбил две гранаты, 

брошенные в его сто-

рону. Как рассказал 

его сослуживец с по-

зывным Пуля, одной 

из них удалось лик-

видировать незва-

ного иностранного 

гостя. 

- Мы услышали 

крики, - рассказы-

вает он. - Подо шли 

с Лисом к месту 

взрыва и увидели 

американского на-

емника. Он очень 

плохо разговаривал на украинском 

языке, пытался что-то произнести на 

русском. Но уже было поздно…

А еще «великие укры» подзабыли 

хладнокровие Рустама Худайнуро-
ва из 127-го батальона 5-й бригады 

Вооруженных сил ДНР. На него тоже 

с коптера сбрасывали гранаты. Пер-

вая же ранила 

его, но Рустам 

не потерял са-

мообладания. 

Еще три взорва-

лись неподалеку, 

а четыре он смог 

отбросить рукой 

в сторону.

Удивительные 

кадры с Худай-

нуровым разме-

стил у себя бри-

танский ресурс 

«Телеграф». И его руководство тут же 

пожалело об этом. Англичане заброса-

ли издание посланиями: «Русские непо-

бедимы!», «Кто его ангел-хранитель?», 

«Хватит помогать Украине, ведь это 

бесполезно!». В результате «Телеграф» 

просто отключил возможность коммен-

тировать.

 ■ Верховный лично повысил 
старшего лейтенанта до майора.

- Докладываю! Марьинка полностью 

перешла под контроль пятой бригады!

Так рапортовал командованию ком-
бат Александр Трошин.

- Когда я говорил это по рации, у ме-

ня тряслись руки, - позже признается 

старший лейтенант. - Я тогда еще не 

отошел от боя.

Он тогда и представить не мог, что 

в его военную карьеру вмешается лич-

но Владимир Путин. 

Трошин - уникальный офицер. Еще 

до начала СВО сражался на стороне 

ДНР. Был танкистом, не единожды 

противостоял противнику, который 

обладал преимуществом. Однаж-

ды лихо ворвался на опорник ВСУ, 

уничтожив вражескую позицию. Но 

враги сумели окружить его. По ра-

ции Трошин вызвал огонь на себя, 

но погибать вовсе не планировал. 

И благополучно с боем вырвался из 

стальных тисков.

Когда началась СВО, Александр 

практически сразу стал доброволь-

цем. К тому времени власти ДНР удо-

стоили его Звезды Героя.

Именно под командованием Троши-

на российские власти взяли стратеги-

ческий пункт Марьинка. Украинские 

боевики бежали, лишившись страте-

гического преимущества.

Президент на встрече с министром 

обороны обратил внимание Сергея 
Шойгу на то, что Александр находит-

ся на подполковничьей должности, 

а звание имеет старшего лейтенанта. 

Поэтому, вопреки правилам, повысил 

его сразу до майора, минуя звание 

капитана. При этом лично отметил 

заслуги храброго офицера.

- Он три раза горел в танке, имеет 

семь контузий, одно осколочное ра-

нение, - перечислил президент. - Сам 

уничтожил пять танков и 23 бронема-

шины различного класса. Я уж не буду 

говорить про другие достижения, но 

это видимый результат,

На малой родине героя, в селе 

Барабаш-Левада, что в Приморье, 

им очень гордятся.

- Восхищаемся тобой! Удачи тебе 

и твоим парням, - пишут земляки.
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Раненый Алексей Волков 
под пулями читал свои стихи, 
чтобы не потерять сознание.

Уникальный офицер Александр Трошин.

Этот кадр снял тот самый дрон ВСУ, 
который закидывал гранатами Рустама 
Худайнурова (на фото) и его товарищей.

«ФУТБОЛ» НА ВЫЖИВАНИЕ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Россия и Беларусь вме-
сте готовят специалистов 
будущего.

ЗА ОДНУ 
ПРОГРАММУ - 
ДВА ДИПЛОМА
Передовая инженерная 

школа Союзного государства 
сокращенно звучит как ПИШ. 
«ПИШите нам обязательно, 
а лучше приходите и посту-
пайте», - шутят ее препода-
ватели, обыгрывая название. 
Открылась она в 2022-м в 
Псковском государственном 
университете как совмест-
ный проект с Белорусским 
национальным техническим 
университетом (БНТУ). Одна 
голова хорошо, а две - лучше. 
Сейчас в школе учатся по-
рядка 1,2 тысячи студентов, 
как очники, так и заочники 
из двух стран. Цель проекта 
заключается в подготовке 
инженера, способного созда-
вать технологии и продукты 
в интересах станкостроения 
Союзного государства. Тема 
в условиях западных санкций 
очень актуальная.

- Организуем все уровни 
высшего образования: бака-
лавриат, магистратуру и аспи-
рантуру. Многие программы 
носят сетевой формат. Это ког-
да в партнерах у тебя другой 
вуз: или в России, или в Бела-
руси. Наш крупнейший акаде-
мический партнер - БНТУ. Их 
студенты приезжают к нам, 
наши - к ним: передаем друг 
другу лучшие компетенции. 
У нас широкая академическая 
мобильность, - рассказывает 
заместитель руководителя 
ПИШ Союзного государства 
Дмитрий Гринев.

Например, студенты-
выпускники программ «Высо-
коэнергетические технологии 
обработки деталей» и «Инно-
вационные технологии в ма-
шиностроении» получат два 
диплома о высшем образова-
нии - ПсковГУ и БНТУ.

- Еще одно наше важное 
отличие  - мы сразу трудо-
устраиваем. Даже учась в кол-
ледже, ребята могут получать 
по пятьдесят-семьдесят тысяч 
рублей в месяц. А это очень 

неплохо по меркам нашего 
региона. У них - индивиду-
альный график: они и учатся, 
и работают. И тебе не нужно 
смотреть по сторонам: чело-
век точно знает, что нужен ре-
гиону, предприятию, - делится 
ректор Псковского госуни-
верситета Наталья Ильина.

ТОЛСТОЙ В ГОСТЯХ 
У ФИЗИКОВ
Интерес к ПИШ был на-

столько велик, что сразу ста-
ло понятно - школе требует-
ся расширение. И в декабре 
прошлого года тут открыли 
отремонтированный корпус, 
трехэтажное здание на улице 
с литературным названием - 
Толстого.

- Это лаборатории, учебные 
аудитории для практической 
и теоретической работы. Мы 
не просто учимся, разрабаты-
ваем и исследуем, а вместе 
создаем среду для повышения 
престижа инженерных про-
фессий, - убеждена Наталья 
Ильина.

Теперь у ребят в корпусе 
есть даже тренажерный зал, 
чтобы «перезагрузиться», 
если что. Сами подали заяв-
ку на грант, выиграли его и 
установили оборудование. 
Модель занятий спортом 

тут немного другая: можно 
ходить на секции или зани-
маться в одном из городских 
фитнес-центров со скидкой. 
Представители старшего по-
коления, приехавшие на от-
крытие из России и Беларуси, 
глядя, как ребята с удоволь-
ствием занимаются на тре-
нажерах, вздохнули с сожа-
лением:

- А у нас два года обычная 
физкультура была.

Каждый этаж в корпу-
се - цех, так ребята называ-
ют современные образова-
тельные пространства. Есть 
учебный, административ-

ный, производственный.
- Почему остались в вузе? - 

интересуюсь у молодого пре-
подавателя по программиро-
ванию.

- Новое оборудование по-
явилось, чтобы проводить 
исследования, зарплата хо-
рошая для начинающего спе-
циалиста, - признается он.

К молодым здесь отно-
сятся очень трепетно. Есть 
программа наставничества, 
опытные профессора и доцен-
ты помогают начинающим. 
Благодаря этому увеличили 
число преподавателей, сохра-
нили ценные кадры.

 ■ Проректорам вузов из 
Синеокой прочли курс по 
молодежной политике.

Проректор по учебной рабо-
те Псковского госуниверсите-
та Алла Серебрякова убежде-

на, что совместных программ 

обучения может быть гораздо 

больше:

- В этом году у нас выез-

жало несколько групп ребят 

в Беларусь по специальностям 

«механика», «конструкторско-

технологическое обеспече-

ние машиностроительных 

производств» - примерно на не-

делю. И это не экскурсия, им 

читали определенный учебный 

курс.

Нужно сближать и системы 

обучения. Магистерская про-

грамма в России рассчитана 

сейчас на два года, у белору-

сов - на один.

Участвовал вуз и в программе 

«Летний институт», которая со-

брала молодых ученых с пост-

советского пространства, в том 

числе из России и Беларуси. 

Нашу страну представляли че-

тыре университета.

- ПсковГУ отвечал за трек, 

связанный с русским язы-

ком и культурой,  - рассказал 
начальник управления 
научно-исследовательской 
деятельности вуза Василий 
Фролов.

Вместе с Республиканским 

институтом высшей школы 

в  Пскове запустили еще одну 

дополнительную образователь-

ную программу - на этот раз для 

специалистов высшего звена. 

На ней обучались проректоры 

и начальники управлений по 

молодежной политике и вос-

питательной работе вузов - чле-

нов Консорциума «Российско-

белорусский университетский 

союз «Вместе». Сейчас в не-

го входят десять представите-

лей учреждений образования 

Беларуси. Сначала на базе 

ПсковГУ прошел очный модуль 

программы, потом проводили 

занятия с применением онлайн-

технологий, завершился курс 

в конце прошлого года.

- Программа - для совершен-

ствования знаний, умений и на-

выков слушателей в области 

цифровой коммуникации и ис-

пользования современных ме-

диаинструментов в реализации 

молодежной политики вузов 

двух стран. Это важнейшее на-

правление деятельности при ра-

боте с молодежью, и программа 

повышения квалификации для 

специалистов, которые отве-

чают за молодежную политику 

в высших учебных заведени-

ях, стала логичным элементом 

совместной работы в рамках 

решения задач Консорциума, - 

рассказывает руководитель 
проектного офиса универси-
тета Ольга Копытова.

 ■ Станки в университете современ-
ные, а главное - отечественные.

В новом корпусе начал работу 

и Российско-белорусский научно-

исследовательский центр гибридных тех-

нологий формообразования в станкостро-

ении. В одном из помещений находится 

роботизированная установка ИЛИСТ-М. 

Станок - отечественный, питерский.

- Технология позволяет выращивать 

изделия из разных металлов диаметром 

шестьдесят и высотой сорок сантиметров 

лазерным способом с помощью порошка. 

Другими способами изготовить их крайне 

сложно, - поясняет Дмитрий Гринев.

Получается, что не все так плохо у нас 

с оборудованием, как трубят «эксперты» 

на Западе. Тут же представлены и об-

разцы, созданные на установке, - напри-

мер, газосборник. Сложное изделие из 

двух слоев: внутренний - это жаропрочная 

сталь, внешний - нержавейка.

В других лабораториях центра можно 

измерить готовые изделия, испытать их, 

изучить под микроскопом. Это замкнутый 

цикл: от порошка до готовой продукции. 

Заказчики - нефтянка, предприятия ав-

томобилестроения, железнодорожники.

А в перспективе в ПИШ хотят создать 

обрабатывающий центр - это такой ста-

нок, который сочетает в себе технологии 

лазерного наращивания и механическую 

обработку.

- Его создадут на белорусском предпри-

ятии «Рухсервомотор» - мировом лидере 

в сфере производства электроприводов, - 

рассказывает Наталья Ильина.

Есть в школе даже видеостудия, ко-

торую используют для обучения. Отсю-

да можно вести занятия в лайв-режиме, 

а  также записывать видеоролики в хоро-

шем качестве для онлайн-лекций.

Вот и у входа ПИШ заложили камень 

в  основание Российско-Белорусского 

ландшафтного технологического парка. 

Тут будут зоны отдыха с крытым павильо-

ном, где можно устроить мини-фудкорт, 

проводить кинопросмотры и мастер-

классы на открытом воздухе, появится 

также велосипедная парковка. Летом хо-

тят открыть памятник инженерным дина-

стиям - первый в России.

- Обычно хорошая мысль приходит на 

природе, - признаются в ПИШ, видимо, 

вспоминая удачный опыт Ньютона.

ПОВЫШЕНИЕ 

ЛОГИЧНЫЙ ЭЛЕМЕНТ

КВАЛИФИКАЦИИНАПИШИТЕ ИНЖЕНЕРУ

ДЕТАЛЬ НА ВЫРОСТ ИННОВАЦИИ
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В лабораториях и музее 
ПсковГУ есть что посмотреть.

С хорошим настроением 
в зачетке будет все отлично.
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 ■ Студенты не боятся экс-
периментировать.

Бакалавр-третьекурсник 
Денис Долгов, обучающийся 

по профилю «Электропривод 

и автоматика»,  - местная зна-

менитость. В январе 2023-го на 

встрече студентов с Владими-
ром Путиным он рассказал пре-

зиденту о российско-белорусском 

«Летнем университете» и о том, 

что нечто похожее можно сделать 

и в инженерной сфере.

- Летний университет - это ско-

рее про дружбу и  творчество, 

а зимний - про науку, - вспоми-

нает Денис.

Так, в 2023-м Псков принял 

«Зимний университет инженер-

ных школ Союзного государства». 

Пятьдесят белорусов приехали 

к нам, и столько же псковичей 

отправились в Минск, в БНТУ.

- Очень интересный получил-

ся опыт: работали в смешанных 

 командах. Представляли свои 

проекты. Мы заняли третье место: 

придумали робота-манипулятора, 

который используют на производ-

стве при сор тировке, - рассказал 

Денис.

В 2024-м «Зимний универси-

тет» снова должен пройти в Пско-

ве.

Четверокурсник Дмитрий Ко-

стылев тоже ездил в Минск, 

участвовал в другом российско-

белорусском мероприятии - «Мо-

сты дружбы»:

- У нас было два проекта: один - 

о популяризации инженерной 

профессии, другой - об улучше-

нии окружающей среды. Пусть 

и не победили, но все понрави-

лось.

 ■ В вузе зрят в корень: вклады-
вать знания в ребят начинают еще 
со школы.

При поддержке университета с 2019 

года в Пскове реализуют проект «кикоин-

ских» классов - аналог «курчатовских». 

Исаак Кикоин - знаменитый физик, кото-

рый как раз входил в команду Курчатова.

Отличие в том, что в Пскове программа 

ориентирована на обычного школьника, 

начиная с пятого класса, а не на более 

продвинутых в физике и точных науках 

ребят, как в «курчатовских».

Стартовал проект у пятиклашек 

в псковской школе №  1, которую когда-

то окончил Исаак Кикоин. Сейчас ребята 

уже оканчивают девятый. Первый вы-

пуск - в 2026-м.

Идея приглянулась и белорусам. В про-

грамму включились две школы: в полоц-

кой гимназии № 2 - это два класса по 26 

человек, а в первой школе города Бара-

новичи - один класс, три дцать человек.

- Это не та история, где нужно быть 

быстрее, выше, сильнее. Хотим просто 

дать чуть больше, чем учат в обычных 

классах, - говорит руководитель при-
емной комиссии Псковского госуни-
верситета Дмитрий Лобарев.

Занятия после уроков. Выбор предме-

тов зависит от школы. В Пскове остано-

вились на физике, географии, биологии. 

Есть еще 3D-моделирование, програм-

мирование.

Например, в пятом классе школьников 

знакомят с богатством мира минералов, 

а еще с возникновением Вселенной. 

Ребята в рамках этого модуля посещают 

планетарий, на допуроках по геогра-

фии узнают этапы эволюции Зем-

ли, а на биологии  - как зародилась 

жизнь. 

В Полоцке больше ориентированы на 

физику. У них это подготовка к обуче-

нию в седьмом, профильном классе. 

В Барановичах программа включает 

много уроков по географии, биологии, 

астрономии.

- Поинтересовался у завуча псков-

ской школы, и оказалось, что 

у восьмиклассников-кикоинцев на два-

дцать процентов качество образования 

(количество учеников, которые учатся 

на четыре и пять) выше, чем в парал-

лелях. У них нет страха перед прибора-

ми, нет боязни совершить ошибку. Это 

очень важно с точки зрения психоло-

гии. Например, работу с микроскопом 

дети выполнили за пятнадцать минут 

вместо 45. Сами настроили, провели 

исследование, получили результаты 

и зарисовали их. Так еще и сверх основ-

ного дополнительные задания по своему 

желанию сделали, - сообщает один из 

создателей «кикоинских» классов, кан-
дидат физико-математических наук 
Михаил Яников.

По его словам, их выпускники не обя-

зательно пойдут в вуз, может, и в кол-

ледж. Зато у них будут нужные компе-

тенции, которые помогут им в жизни.

 ■ Ректор ПсковГУ Наталья 
Ильина - о том, как удалось за-
пустить с сябрами множество 
интересных проектов.

- Давно началось ваше сотруд-
ничество?

- В 2021 году под эгидой Министер-

ства науки и высшего образования 

РФ Псковский государственный уни-

верситет предложил отдельную ем-

кую программу того, как можно уси-

лить взаимодействие с Беларусью.

Первым большим проектом стал 

«Летний университет», когда около 

восьмисот студентов из Беларуси 

приехали в российские вузы. Опе-

ратором этой программы был Псков-

ГУ. Оказалось, что белорусские сту-

денты не знают об образовательном 

и научном потенциале наших вузов. 

Они не были знакомы с многочислен-

ными проектами в сфере молодеж-

ной политики. «Летний университет» 

показал, что высшее образование 

в нашей стране находится на высо-

ком уровне. Оно сочетает в себе луч-

шее из советской школы с новыми 

трендами и технологиями.

- Как действовали, чтобы нала-
дить международное сотрудни-
чество?

- Разделили целевые группы. Есть 

университет как организация, и с ней 

надо работать по одному формату. 

Есть студенчество, и с ними надо со-

трудничать по-другому. Есть профес-

сура - и это третья история. Кроме 

того, у каждого института в России 

и Беларуси есть индустриальные 

парт неры - с ними тоже надо рабо-

тать под те технологические задачи, 

которые решает сегодня универси-

тет. 

В результате мы поняли, что Псков-

ский университет может стать опе-

ратором академического взаимо-

действия вузов Беларуси и России. 

И ПсковГУ, создав консорциум из 

самых крупных университетов во 

всех белорусских регионах, реали-

зует с ними различные инициати-

вы. Это и диссертационный совет по 

биоэкологии и экологии, и образова-

тельные программы, и молодежные 

форумы, и спартакиады.

 Это и проект, который родился 

вместе с БНТУ, - «Передовая инже-

нерная школа Союзного государства 

гибридных технологий в станкострое-

нии». Причем здесь мы говорим уже 

не только об обучении кадров, но 

и о разработке новых технологий, вы-

ходе на реальные отрасли экономи-

ки, создании российско-белорусских 

предприятий.

- В Союзном государстве долж-
ны создать единую стратегию по 
молодежной политике. Чем тут 
можете помочь?

- У нас уже есть российско-бело-

русский медиахолдинг «Вектор», 

когда студенческие медиа учатся 

работать в  информационном со-

обществе, реагировать на вбросы. 

Второй проект по патриотическому 

воспитанию касается восьмидеся-

тилетия освобождения Беларуси от 

немецко-фашистских захватчиков. 

Проведем большой фестиваль-слет 

с культурной, военно-патриотической 

и спортивной составляющими. Прие-

дут российские ребята. Они посетят 

несколько знаковых мест Беларуси, 

и, конечно же, Брест.

- В Союзном государстве раз-
работали 28 программ для раз-
вития и углубления интеграции 
в экономике, политике, военной 
сфере России и Беларуси. Что мо-
жет объединить наши науку и об-
разование?

- Выходим с инициативой - на сред-

ства союзного бюджета предлагаем 

создать «Высшую школу СГ». Про-

ект, для которого вузовское сообще-

ство готовило бы кадры, специали-

стов, способных создавать новые 

технологии под нужды Союзного 

государства.

При этом наши ребята уже пони-

мают, что необходимо для стратегии 

научно-технологического развития 

СГ, и предлагают идеи. Так, в коопе-

рации с Витебским госуниверситетом 

предлагают создать инклюзивный 

технопарк.

Есть целевая аудитория людей 

с ограниченными возможностями, 

но нужно понимать, как их учить, 

какие средства и какая среда нужны 

для них. Эту заявку одобрили. В рам-

ках инициативы пройдет и большой 

съезд вузовского сообщества по ин-

клюзивному образованию в Союзном 

государстве.

И ЗИМОЙ, И ЛЕТОМ

ПЕРЕДОВИКИ УЧЕБЫ ОПЫТ ГРЫЗЕМ ГРАНИТКИКОИН КРУЧЕ, 
ЧЕМ БИТКОИН

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
ск

ов
ГУ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
ск

ов
ГУ

Ребята в ПИШ и учатся, 
и осваивают технику.

В «кикоинских» классах точно знают, 
какие у инфузории туфельки.

МОИ УНИВЕРСИТЕТЫ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СОТРУДНИЧЕСТВО

Елизавета ЕЛИСЕЕВА, 

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ В павильоне № 18 про-
ходят дни Брестской об-
ласти.

МОЛОЧНЫЕ 
РЕКИ
Он вырос прямо перед 

входом в павильон «Бе-
ларусь». Совсем не гроз-
ный, а очень даже празд-
ничный и милый - один 
из символов Синеокой 
и Брестской области, дни 
которой открылись на ВДНХ.

Когда в Беларуси говорят 
«первый регион» - все знают, 
это про Брестчину. Не только 
потому, что она первая в алфа-
витном порядке, или потому, 
что код в белорусских автомо-
бильных номерах у нее - еди-
ничка. Регион в республике 
в лидерах по многим показа-
телям: от промышленности до 
туризма (1,6 миллиона гостей 
в прошлом году).

- Например, производство 
молока на душу населения 
в Брестской области в шесть 
раз выше, чем в среднем по 
ЕАЭС. Производство мяса - 
в пять раз выше на душу на-
селения, чем в ЕАЭС. Такие 
бренды, как «Санта Бремор», 
«Савушкин продукт», «Ге-
фест» - это уже символы всей 
Беларуси, - считает председа-
тель коллегии Евразийской 
экономической комиссии 
Михаил Мясникович.

Жители области гордятся, 
что Беловежская пуща - лег-
кие Европы, а Брестская кре-
пость в июне 1941-го первой 
приняла на себя удар фашист-
ских захватчиков, став сим-
волом мужества. Поэтому, 
когда Президент Беларуси 
Александр Лукашенко ре-
шил проводить в белорусском 
павильоне № 18 на ВДНХ пре-
зентации всех регионов стра-
ны в рамках Международной 
выставки-форума «Россия», 
то выбор, конечно же, пал на 
Брест.

Как рассказал Посол Бела-
руси в России Дмитрий Кру-
той, Александру Лукашенко 
понравился формат представ-

ления российских регионов 
на форуме «Россия», когда на 
нем выступает губернатор, 
рассказывает о достижениях 
области, а на встрече присут-
ствует крупный бизнес, пред-
ставители законодательной 
власти. Решили воспользо-
ваться этим опытом.

- Брест подготовил много 
уникальных событий, я ду-
маю, что этот месяц для не-
го пройдет успешно и подго-
товленные сюрпризы гостям 
ВДНХ понравятся, - заявил По-
сол Беларуси в России.

По его словам, хотя из-за 
рождественских и новогодних 
праздников времени на под-
готовку было немного, успели 
вовремя:

- Работали день и ночь. Зада-
ча было простая: показать все 
лучшее, что есть в регионе. 
И мы концепцию  - пригла-
шать своих визави из рос-
сийских регионов, - отраба-
тываем.

Председатель Брестского 
облисполкома Юрий Шу-
лейко во время открытия 
выставки отметил, что воз-
главляемый им регион сла-

вится не только сельским хо-
зяйством, промышленностью, 
но и людьми, и традициями.

РОДНЕЕ 
«ПОЛЯ ЧУДЕС»
С чего стоит начать знаком-

ство с Синеокой?
- Визит россиянина любо-

го поколения должен начи-
наться с визита в Брестскую 
крепость. Посещение музея, 
поклонение Вечному огню, 
монументам - это повод и пра-
во осмыслить «что я сделал на 
этой земле?», - уверен Госсе-
кретарь Союзного Государ-
ства Дмитрий Мезенцев.

На реставрацию одиннад-
цати объектов Брестской об-
ласти из бюджета Союзного 
государства выделят 496 мил-
лионов рублей на три года:

- Это важнейший проект на-
ших душ и сердец. Привлекли 
искусствоведов, реставрато-
ров, специалистов самой вы-
сокой квалификации.

Но область  - не только 
Брестская крепость и Бело-
вежская пуща.

- Цель - разрушить этот сте-
реотип и показать, что об-

ласть гораздо многограннее 
и интереснее. И российские 
представители, побывавшие 
у нас от Пинска до Жабинки, 
признают: в каждом городе - 
уникальный сплав истории 
и современности, - признался 
Дмитрий Крутой.

Гостям показали стенды, по-
священные национальному 
парку «Беловежская пуща», 
мемориальному комплексу 
«Брестская крепость-герой», 
свободной экономиче-
ской зоне «Брест», дости-
жениям местного научно-
технологического парка. 
А в каждом из работающих 
в  павильоне магазинов та-

бличками выделили товары 
из Бреста. И их немало.

Как дома  - именно такое 
впечатление сложилось после 
обзорной экскурсии у извест-
ного телеведущего Леонида 
Якубовича:

- Мои родственники по па-
пиной линии все из Беларуси. 
Я как дома побывал! Все это 
так по-доброму!

Мероприятия в павильоне 
продлятся до 3 июля  - Дня 
Независимости Республики 
Беларусь и 80-летия освобож-
дения страны от немецко-
фашистских захватчиков. 
В феврале всех ждет в гости 
Витебская область.

 ■ За год островок Беларуси 
в Москве посетили больше мил-
лиона человек.

Летом 2022 года павильон № 18 

словно заново родился. Точнее, полно-

стью поменял формат. Обновился ас-

сортимент торговых точек, появились 

новые магазинчики, например с мер-

чем от «Первого», добавили много ин-

терактива и информации. А у одного 

из выходов припарковался необыч-

ный экспонат - 90-тонный  «БелАЗ». 

Павильон «Беларусь» стал не про-

сто торговой площадкой, а местом 

встреч для представителей власти 

и бизнеса, точкой притяжения тысяч 

посетителей. В начале ноября прошло-

го года, к открытию Международной 

выставки-форума «Россия», сюда при-

везли самые «горячие» достижения 

белорусской науки.

- Это имело успех. Национальная 

академия наук заключила много кон-

трактов,  - заявил Посол Беларуси 

в России.

В рейтинге туристических предпо-

чтений гостей столицы ВДНХ давно 

уже занимает второе место вслед за 

Кремлем и Красной площадью. Узна-

ваемость павильона растет вместе 

с популярностью самой выставки. Да 

и соседи у него солидные: с одной 

стороны недавно построенный с нуля 

«Атом», с другой - обновленное «По-

волжье». За прошлый год павильон 

«Беларусь» посетили 1,2 миллиона 

человек - абсолютный рекорд в новей-

шей истории. И это не связано с начав-

шейся в ноябре выставкой «Россия».

- Конечно, был серьезный прирост, 

но в течение года мы видели кратное 

увеличение потока людей. Наш экспо-

нат «БелАЗ» занял второе место после 

колеса обозрения «Солнце Москвы» 

в топе достопримечательностей 2023 

года на ВДНХ, - с гордостью сообщил 

Дмитрий Крутой.

Госсекретарь Союзного государ-

ства Дмитрий Мезенцев напомнил, 

что ВДНХ и задумывали как площад-

ку, где представят достижения всего 

многомиллионного советского народа:

- С 1991 года мы живем на про-

странстве СНГ, но именно у Беларуси 

и  России уникальный почерк взаимо-

действия, в нем есть глубина, дружба, 

уважение к страницам истории. И то, 

что здесь, как говорил Александр Лу-

кашенко, начинается цикл представле-

ний потенциала регионов Беларуси, - 

особо знаковое событие.

Вот и в первый день пребывания 

Брестской области на ВДНХ, по сло-

вам Дмитрия Крутого, появилось че-

тыре новых предложения о российских 

инвестициях в свободную экономиче-

скую зону «Брест».
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ЗУБР ПРОПИСАЛСЯ НА ВДНХЗУБР ПРОПИСАЛСЯ НА ВДНХ

«БЕЛАЗ» ПОД СОЛНЦЕМ ПРЕОБРАЖЕНИЕ

Народные промыслы - 
тоже часть культурного 
наследия Брестчины.

Мимо такого гиганта не пройти, 
сразу в глаза бросается.

Красивые девушки - главное 
богатство Синеокой.
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Сергей ГРУДНИЦКИЙ

 ■ Елена Яцко собрала 
внушительную коллек-
цию «ушастиков» - даже 
собирается открыть музей 
в Гомеле.

ВОЛНОВАЛАСЬ 
ЗА МАЛЬЧИКА
Для многих из нас весь про-

шлый год прошел под знаком 

фильма «Чебурашка». Он так 

понравился детям и взрос-

лым, что за время проката 

собрал у экранов рекордное 

для русcкоязычной ленты ко-

личество зрителей - больше 

двадцати миллионов. Персо-

наж, придуманный писателем 

Эдуардом Успенским почти 

шестьдесят лет назад, стал на-

стоящим другом для несколь-

ких поколений детей. Для Бе-

ларуси ушастый персонаж свой 

вдвойне - Лео нид Шварцман, 

художник-мультипликатор, ко-

торый нарисовал Чебурашку, 

родом из Минска. И в фильме 

есть белорусский след. Чебу-

рашку в одном из эпизодов на-

зывают «белорусской ушастой 

овчаркой». 

С особым трепетом за новой 

волной популярности героя на-

блюдала педагог музыки и ис-

кусства средней школы № 8 

Светлогорска Елена Яцко, 

которая с 2000 года собирает 

коллекцию ушастиков.

- Увидела фильм на пред-

показе, когда привезла свою 

коллекцию на выставку в ки-

нотеатр имени Калинина в  Го-

мель,  - рассказывает Елена 

Яцко. - Потом пошли с семьей. 

Еще несколько раз смотрела 

вместе с учениками.

Некоторые эпизоды пережи-

вала особенно. Волновалась за 

немого мальчика. И сколько ра-

дости было, когда Чебурашка 

смог его разговорить!

- Мне, как учителю музыки, 

тема очень близка, - уточняет 

Елена. - Одно время работала 

со слабоговорящими детьми. 

К 8 Марта готовили номер, в ко-

тором дети должны произнести 

пару слов. Родители плакали, 

когда на утреннике услышали, 

как малыши разговаривают. 

Ребята тоже были счастливы, 

что у них получилось.

ЯНТАРНЫЕ УШИ, 
БОКА ПЛЮШЕВЫЕ
Как началось увлечение че-

бурашками? Стартом можно 

считать покупку игрушки на 

железнодорожном перроне. 

Сшитого вручную ушастика 

купили для годовалой дочки. 

Постепенно мультяшных геро-

ев становилось больше, кол-

лекция разрасталась.

Год назад в коллекции Яцко 

насчитывалось девяносто че-

бурашек. За это время, если 

считать значки, книги, кален-

дарики, украшения, она уве-

личилась в 2,5 раза - сейчас 

примерно 250 персонажей. 

В том числе благодаря тому, 

что многие узнали о необыч-

ном увлечении учительницы. 

Чтобы не запутаться в чебу-

рашках, к каждому пришивает 

бирку и заносит в картотеку.

Собрание «чебураторов» 

разрослось настолько, что 

пришлось нести его в школь-

ный музей  «Спадчына».

- Готовили с учащимися ра-

боту о чебурашках, и  я реши-

ла показать армию любителей 

апельсинов. Дети были в вос-

торге! Чебурашки получили 

постоянную прописку. До-

ма хранятся только новинки 

и хрупкие изделия. Например, 

янтарный из Калининграда. 

Когда выйду на пенсию, хочу 

открыть музей в Гомеле.

Но самый дорогой сердцу 

Елены экспонат пока живет 

в другой стране.

- На снимке мне пять лет, 

я обнимаю Чебурашку, - пока-

зывает фотографию учитель-

ница. - Игрушка принадлежала 

моей тете. Через некоторое 

время она переехала в Питер 

и забрала ее с собой. Догово-

рились: она приедет в гости 

к нам в Беларусь и привезет 

мне его. А я мужу пообещала, 

что на этом поставлю в чебу-

рашкиной истории точку. Но, 

пожалуй, слукавила: вряд ли 

уже остановлюсь.

СОБЫТИЯ

Елена КЛИМОВИЧ, 

Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Белорусские ученые превратили 
принтер в скатерть-самобранку.

Белорусским прошутто и панчет-
той, хамоном и бастурмой уже ни-
кого не удивишь. Наши деликатесы 
давно ничем не уступают заморским.

Кухонные комбайны, заморожен-
ные продукты, микроволновки и 
службы доставки облегчают кухон-
ные «муки» хозяек. Но в Институте 
мясо-молочной промышленности 
НПЦ НАН Беларуси по продоволь-
ствию шагнули еще дальше и пока-
зали прямо фантастический процесс: 
3D-принтер не хуже шеф-повара 
приготовил из спец смеси 
румяные котлеты. И 
главное  - в соста-
ве никакой химии 
и  «ешек»  - нату-
ральный продукт.

- Это не искус-
ственное мясо, 
не его аналоги, 
не какие-то рас-
тительные добав-
ки. Уникальность 
технологии в том, 
что мы используем 
натуральное мясное 
сырье (свинину, говядину, 
мясо цыплят-бройлеров). Без 
пищевых добавок, консервантов, кра-
сителей, стабилизаторов, усилителей 
вкуса, аромата. Мы разработали мас-
су разных смесей из натурального 
мяса. Можно моделировать состав 

продукта и фор-
му. Когда в мире 
еду печатают на 
3D-принтерах, 

вводят обычно 
химические до-

бавки, чтобы изде-
лие держало форму. 

У нас  - натуральность 
без всякой химии. Аналогов 

в мировой практике нашим смесям 
нет, - с гордостью рассказала Ирина 
Калтович, заведующая сектором 
комплексных исследований мяс-
ных продуктов.

П р и н т е р , 
к а к  с к а т е р т ь -
самобранка, может выдать 
кулинарный изыск. Не секрет, 
что состав продуктов и их свой-
ства влияют на здоровье, тру-
доспособность, эмоциональное 
состояние и в целом на каче-
ство и продолжительность жиз-
ни. Не зря во всем мире все более 
популярным становится персони-
фицированное питание, рассказала 
Ирина Калтович:

- Все мы разные, и каждому нуж-
но разное количество нутриентов. 

Именно эта технология позволяет 
приготовить завтрак, обед и ужин 
под индивидуальные запросы.

На 3D-устройстве можно задать 
параметры дизайна блюда, вкус 
и консистенцию. Показатели адапти-
руются под «хотелки» каждого. Не ис-
ключено, что чудо-вещь вскоре про-
пишется не только на предприятиях, 
но и на кухнях белорусов.

На завершающем этапе исследова-
ний и веганская колбаса из овощей. 
Рецептура разработана, остались 
финальные штрихи. У ноу-хау вы-
сокая пищевая ценность: съел пару 

кусочков - и урчания в живо-
те как не бывало. Продукт 

практически не уступа-
ет привычной «доктор-

ской». В составе - бе-
лок, аминокислоты, 
полиненасыщенные 
жирные кислоты.

В основе  - мор-
ковь, лук, карто-

фель, цветная ка-
пуста, гороховая, 

рисовая и гречневая мука 
плюс смесь сухих овощей. 

Возможно, в составе поя-
вится сливочное масло или 
яичный порошок, а также 
шампиньоны.
Еще среди любопытных 

новинок  - хлеб с проро-
щенным зерном пшеницы 
и ржи. Пищевые волокна 

стимулируют обмен веществ, 
нормализуют работу системы 

пищеварения, а еще благотвор-
но влияют на микрофлору кишеч-
ника. Выпускают такой «целеб-
ный» продукт Давид-Городокский 
и Кобринский хлебозаводы.

НАПЕЧАТАЙТЕ МНЕ КОТЛЕТУ, ПОЖАЛУЙСТА
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ЧЕБУРАШКА ПОШЕЛ В ШКОЛУЧЕБУРАШКА ПОШЕЛ В ШКОЛУ ХОББИ

Нажал кнопку - 
и румяные бифштексы 
готовы. Мечта хозяек!

Вот бы с этими собратьями 
встретился герой самого кассового 
фильма в следующей серии.

Ф
отобанк Лори

В ТЕМУ
На самой хлебосольной вы-

ставке года «Продэкспо» в Мос кве, 
которая пройдет с 5 по 9 февраля, 

гости смогут попробовать кулинар-
ные новинки из Беларуси. Аппетит-
ный сыр, ароматные ломтики колбас, 
пышные караваи. А еще желатино-

вые конфеты, пастилу, зефир, 
шоколадки с необычными 

вкусами.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СОБЫТИЯ

Геннадий 

ДАВЫДЬКО

 ■ По сути, вой-
ну против РФ 
У к р а и н а 
н а ч а л а 
о ч е н ь 
давно.

Повесили злодеи на шею Украи-

ны три тяжеленных камня и кинули 

ее в пучину лихолетья. И никак не 

дают теперь эти каменья народу 

вынырнуть на свет божий.

Первый камень - древний стра-

тегический расчет англосаксон-

ской стаи на ограбление России. 

Второй - по-настоящему большие 

деньжищи, которые на этой траге-

дии имеют заинтересанты. А тре-

тий - самый тяжелый и страшный. 

Не будь его, скинули бы украинцы 

два других булыжника. Но свинцо-

вая тяжесть глыбы сплавлена из 

психологического и идеологиче-

ского подавления человеческого 

разума. И о том, чтобы противосто-

ять пропагандистскому навороту, 

и речи быть не может. Идеология 

держится на посыле: русские на 

нас напали - мы должны защи-

щаться.

Стратегическая задача: ни в ко-

ем случае не допустить углубления 

в новейшую историю, иначе по-

сыл о злых русских развалится на 

мелкие кусочки. И станет ясно, что 

на самом-то деле Украина первой 

напала.

Подогреваемые деньгами 

и «лайками» силы начали долго-

играющую агрессию против Рос-

сии сразу после мая 1945 года. Но 

атака на русский мир началась на 

развалах Советского Союза.

А потом потихоньку переписы-

вали учебники, издавали книж-

ки типа «Украина не Россия», во 

все сферы жизни страны запу-

скали антироссийские идеи, до-

шло до планирования в 2006 году 

украинско-американских военных 

учений возле Феодосии, стали хо-

дить слухи о создании военной 

американской базы в Крыму. 

Потом были античеловеческий 

майдан, шествия фашистов, госпе-

реворот, убийства мирных граж-

дан, журналистов, сожжение за-

живо больше четырех десятков 

человек в одесском Доме проф-

союзов, убийства детей Донбас-

са, попытка сотворить подобное 

в Крыму.

Один только факт убийства фу-

гасным снарядом на территории 

Ростовской области 13 июля 2014 

года мирного россиянина Андрея 

Шулятьева вполне мог стать casus 

belli - «случаем для войны».

А концентрация наступательных 

войск на границе перед началом 

СВО - разве это была не реальная 

угроза?

Так кто первый начал?

РОССИЯ 

НЕ НАПАДАЕТ, 

А ЗАЩИЩАЕТСЯ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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СПРОСИТЕ У «РУВИКИ»

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Российская интернет-
энциклопедия будет го-
раздо объективнее проза-
падной «Википедии».

Свершилось!  Российский 
аналог «Википедии» «Руви-
ки», который тестировали 
с июня 2023 года, теперь ра-
ботает в полномасштабной 
версии.  Почему это так важ-
но? «Википедия» давно уже 
«подмочила» свою репута-
цию - недостоверная инфор-
мация о нашей стране, ложь 
об СВО и откровенная русо-
фобия стали отличительной 

чертой некогда авторитетно-
го ресурса. 

Вот, например, как «Ви-
кипедия» описывает при-
чины украинского кризиса: 
«Стремление Украины к ев-
ропейской и евроатланти-
ческой интеграции, реак-
ционная политика России». 
Неудивительно, что только 
за прошлый год сумма штра-
фов в отношении компании 
Wikimedia Foundation за от-
каз удалить экстремистские 
материалы составила 22,4 
миллиона рублей. 

Но теперь есть альтернати-
ва. «Рувики» все расклады-
вает по полочкам, объясняя, 

что украинская трагедия 
вызвана «многолетним рас-
ширением НАТО на Восток, 
срывом выполнения Мин-
ских соглашений, усилени-
ем поставки вооружений 
Украине странами альянса, 
создавшейся угрозой безо-
пасности России».

При этом «Рувики», по сло-
вам основателя отечествен-
ного ресурса Владимира 
Медейко, вовсе не калька 
«Википедии», а новый, бо-
лее прогрессивный проект. 
Например, у нее есть про-
фессиональная редакция. 
Статьи по-прежнему пишут-
ся обычными людьми. Но за 

их качество будут отвечать 
привлеченные эксперты 
и  профильные организа-
ции. Например, Российская 
академия наук, Московский 
планетарий или Ассоциация 
музеев космонавтики. Ниче-
го похожего в «Википедии» 
нет. 

Общий объем материалов 
на русском языке в энцикло-
педии составляет 1 940 683 
статьи. За полгода ее ин-
терфейс перевели на двад-
цать языков народов России, 
в частности на алтайский, 
башкирский, бурятский, 
вепсский, ингушский, кал-
мыцкий. И это не предел! 
В 2024 году планируют от-
крыть еще минимум десять 
языковых разделов.

Тенденциозную «Википе-
дию» в России пока закры-
вать не собираются. Но если 
ее кураторы не перестанут 
использовать виртуальную 
энциклопедию как полити-
ческое оружие, то блокиров-
ка вполне возможна.

ТОП тем 
за 2023 год

 ✔ Эскалация арабо-
израильского конфликта

 ✔ Льготы для участников 
СВО

 ✔ Список самых кассо-
вых фильмов в России

 ✔ Военные действия на 
Украине.

Борис ОРЕХОВ

 ■ В РФ открыли крупнейшее 
с 1991 года месторождение золота.

НА ВЕЧНОЙ МЕРЗЛОТЕ
Место действия - Чукотка. Прииск Со-

виное. Подтвержденные Федеральным 

агентством по недропользованию запа-

сы драгметалла могут составлять сотню 

тонн. Но это только минимальная при-

кидка. Поисками занималась компания 

«Атомредметзолото», горнорудное под-

разделение госкорпорации «Росатом». 

Наши ядерщики - на все руки мастера. 

И атомные электростанции по всему ми-

ру строят, и золотую кладовую успевают 

щедро пополнять. Но дается золотишко 

ой как непросто. Буровые работы шли 

несколько лет в круглогодичном режи-

ме. Не останавливались даже зимой, 

в экстремальный чукотский мороз, ког-

да термометр, бывает, зашкаливает за 

минус пятьдесят. Всего пробурили сто 

двадцать три скважины общей протя-

женностью тридцать два километра. 

И все это - в условиях сплошной вечной 

мерзлоты.

Строительство и запуск на месторож-

дении промышленного производства пла-

нируют завершить в 2028 году. После 

чего начнут отгружать больше трех тонн 

золота каждый год, пополняя закрома 

Родины, которые становятся все тяжелее.

ЕЛЬЦИН С ГОРБАЧЕВЫМ 
РАЗБАЗАРИЛИ
Примечательно, что в минувшем году 

золотые резервы России выросли до ре-

кордных 2360 тонн. Больше было только 

в Союзе при Сталине. Перед Великой 

Отечественной войной в закромах Ро-

дины хранилось 2,8 тысячи тонн драг-

металла. Самый большой показатель 

за всю многовековую историю страны. 

В войну золотишка, естественно, сильно 

поубавилось, но затем кубышку снова 

стали наполнять стахановскими темпа-

ми. К началу пятидесятых в ней было 

уже 2,5 тысячи тонн. А вот Горбачев 

с Ельциным здорово ее растрясли. 

В итоге к 2000 году, когда президентом 

стал Владимир Путин, закрома сокра-

тились до жалких для такой великой 

державы 384 тонн. Получается, за про-

шедшее с тех пор время золотой запас 

пополнился больше чем в шесть раз. 

Таких темпов не знала ни одна страна. 

Таким образом, Россия поднялась на 

пятое место в мире по объему драгоцен-

ных закромов, обогнав Китай. Впереди 

остаются только США, Германия, Италия 

и Франция. Разрыв с последними со-

всем небольшой. И перспектива в бли-

жайшее время войти в тройку лидеров 

для РФ вполне реальная.

НАСТОЯЩИЙ САМОРОДОК ВЫСШЕЙ ПРОБЫ

ПРЯМАЯ ДОРОГАПРОЕХАЛИ МИМО ПОСРЕДНИКОВ
Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Технику из Синеокой 
будут продавать в специ-
ализированных центрах.

Движению белорусских 

товаров в  России порой 

мешает плохая логистика 

и жадные посредники. Пер-

вую проблему постепенно 

решают с помощью новых 

авиарейсов и железнодо-

рожных маршрутов между 

нашими странами. Второе 

зло можно победить, только 

если торговать своей продук-

цией напрямую. 

Посол Беларуси в России 
Дмитрий Крутой в пример 

приводит завод «Белджи». 

Продажи автомобилей под 

этой маркой в последнее 

время заметно выросли на 

российском рынке.

- Если ты сам проводишь 

аттестацию дилерских струк-

тур и центров, держишь это 

все под своим личным кон-

тролем, эффективность очень 

высокая. Оставлять маржу 

посредническим структурам 

мы на сегодняшний день 

в условиях мобилизационной 

экономики и борьбы с санк-

циями не имеем никакого 

права.

Продвигать дальше бело-

русскую технику в России 

будут с помощью мульти-

брендовых центров. Их пока 

планируют создать шесть.

Как они будут работать? 

Какая-то крупная и узнавае-

мая компания станет агрега-

тором в регионе - МТЗ, Бе-

лАЗ либо МАЗ. Они будет 

полностью контролировать 

всю систему продаж бело-

русской техники и отвечать 

за финансовые результаты.

Например, в Кемеровской 

области, таким «паровозом» 

стал БелАЗ, который давно 

работает в регионе. Автоги-

гант взял на себя обязатель-

ства обеспечивать продажу 

всех запчастей для машин и 

механизмов других произво-

дителей.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИУТРАТА

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Первым гонораром будущей 
звезды «Адъютанта его превосхо-
дительства» был кусок сахара.

БРАТ ДОКТОРА ВАТСОНА
Юрий Соломин скончался на 89-

м году жизни. Это был настоящий 
творческий титан, увенчанный са-
мыми высокими правительственными 
наградами. Народный артист СССР 
и РСФСР, Герой Труда, полный кава-
лер орденов «За заслуги перед Отече-
ством» и так далее - таких людей по 
пальцам пересчитать.

Одно время даже возглавил Мини-
стерство культуры РСФСР. А подал 
в отставку, когда одиозный чиновник 
ельцинского времени Геннадий Бурбу-
лис предложил объединить Минкульт 
с туризмом. Время показало правоту 
Соломина, сейчас этими сферами за-
нимаются разные ведомства.

Но народ любил Юрия Мефодьевича 
не за титулы и звания, а за природный 
талант, которым обладала вся его род-
ня. На свет он появился в Чите в семье 
музыкантов. Отец играл на музыкаль-
ных инструментах, а мать прекрасно 
пела. Младший брат Виталий тоже 
пошел по актерской стезе и не усту-
пал по известности Юрию. Кто же не 
знает доктора Ватсона из знаменитого 
фильма Масленникова? А Соломин-
старший захотел стать лицедеем после 
просмотра в детстве документального 
фильма «Малый театр и его мастера».

- Буду там играть! - решил парень.

ДО МОСКВЫ ДОБИРАЛСЯ 
ШЕСТЬ СУТОК
Однако первый свой гонорар он 

получил задолго до всего этого - в да-
леком 1943-м. Ему было всего во-
семь лет, когда вместе с однокласс-
никами выступал перед ранеными 
в госпитале. Позже народный 
артист признавался, что 
детали помнит смутно, 
зато запомнился ку-
сок сладкого сахара, 
которым его угостил 
один из солдат. Вре-
мя было голодное. 
Юрий рассказы-
вал, что их пер-
вая учительница 
подкармливала 
своих подопеч-
ных на переме-
нах пирожками 
с ливером.

- Вкуснее их 
я  ничего не 

пробовал, а в чай она добавляла раз-
веденный сахарин, принесенный из 
дома, - вспоминал с благодарностью 
артист.

Соломин участвовал в школьном 
ансамбле, который становился побе-
дителем на музыкальных конкурсах. 
Играл на аккордеоне - освоить его по-
мог учитель физики. А еще посещал 
театральный кружок в городском 
Дворце пионеров.

Папа активно поддержал сына 
в его стремлении учиться в теа-

тральном. На экзамены 
в Москву они от-

правились вдво-

ем. И добирались до столицы… шесть 
дней. Этого хватило, чтобы будущей 
звезде выучить и прозу, и басню.

ЛЕГЕНДАРНЫЙ 
ХЛЕСТАКОВ
Первый тур прошел так себе. Провин-

циальный юноша не очень понимал, 
какой репертуар для него более выи-

грышный. Творческая судьба висела 
на волоске, но спасла природная 

непосредственность. Он подо-
шел к даме, члену приемной 
комиссии, и на голубом глазу 
спросил: «Вы же меня возь-

мете?» После этого маятник 
качнулся в его пользу.
Второй тур прошел куда лег-

че - его ждал последний, 
третий. Но тут слу-

чилось несчастье: 
у отца Юры укра-
ли деньги и до-
кументы. Им 
просто не на 
что было жить 
в Мос кве. Уби-
раться восвоя-
си? Нет уж! 
Юрий пошел 
прямо к  руко-
водителю кур-
са, великой Ве-

ре Пашенной. И 
заявил ей:

- Или вы меня берете 
без третьего тура, или 
я уезжаю домой.

- Ну оставайся! - улыбнулась Пашен-
ная.

После училища он поступил в Ма-
лый театр, где проработал 66 лет, 35 
из них руководителем. Переиграл 
практически весь классический ре-
пертуар. Хлестаков в его исполнении 
стал легендарным. Этот образ он при-
думал в транспорте, зажатый со всех 
сторон толпой. Вышел на улицу, ис-
пытав невероятное чувство свободы, 
которое подарил своему гоголевскому 
персонажу.

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ 
УСТАЛОСТЬ
Но настоящую славу и любовь мил-

лионов подарило ему кино. Роль эле-
гантного красного шпиона Павла 
Кольцова в фильме «Адъютант его 
превосходительства» стала настоя-
щим звездным часом. Она помогала 
ему и в театре тоже. Когда Малый 
вдруг неожиданно покинул мэтр Ин-
нокентий Смоктуновский, на роль 
царя Федора в спектакле «Царь Фе-
дор Иоанович» спешно ввели Юрия 
Соломина. Зрители в день представ-
ления массово бросились сдавать би-
леты. Тогда администратор громко 
объявил: «Смоктуновского заменил 
адъютант его превосходительства!» 
Очередь паникеров мгновенно рас-
сосалась.

Искрометный Генрих Айзенштайн 
в «Летучей мыши» (в фильме-оперетте 
он блистал с братом Виталием), 
разведчик-интеллектуал Виталий Сла-
вин в «ТАСС уполномочен заявить» 
(за эту роль он получил премию КГБ 
СССР), прославленный путешествен-
ник Владимир Арсеньев (фильм снял 
японский киноклассик Акира Куроса-
ва) - это лишь малая часть звездных 
ролей. Всего на его счету их порядка 
восьмидесяти. Актер был настолько 
востребован, что случались курьезы.

- Когда я снимался в Ленинграде, 
всегда после съемок шел со студии 
пешком до Московского вокзала, что-
бы прийти в себя, - рассказывал Со-
ломин. - И вот однажды я дошел до 
Невского, встал - и не знаю, куда мне 
идти, забыл, в какой город еду. То ли 
в  Москву, то ли в Киев. Вот такая была 
психологическая усталость. Только 
посмотрев билет, выяснил куда.

Что ж, спасибо, Юрий Мефодьевич, 
за такую творческую плодовитость. 
Пока фильмы актера смотрят, он не 
умирает.

БОЛЬШОЙ АРТИСТ МАЛОГО ТЕАТРА

 ■ Елизавета II получила из 
его рук желанный подарок.

В 1994 году Соломину сообщи-

ли, что его родной театр посетит 

монаршая особа. Елизавета II, ко-

торая совершала официальный 

визит в Россию, изъявила желание 

встретиться с дипломатическим 

корпусом непременно в стенах 

Малого. Почему именно там, никто 

не знал, но каприз высокой гостьи 

решили удовлетворить.

- Что же ей подарить? - лома-

ли голову сотрудники Мельпоме-

ны. В итоге решили преподнести 

ей палехскую шкатулку. Соломин 

лично вручил презент, но ему по-

казалось, что королева посмотре-

ла на него с удивлением.

- Меня это очень беспокоило, - 

вспоминал Юрий Мефодьевич. - 

Неужели я нарушил какой-то 

протокол, что-то сделал не так? 

Ясность внес один из сопровож-

дающих Елизаветы. «Откуда 

вы знаете, что королева коллек-

ционирует шкатулки?» - поинте-

ресовался он. Угадали, в общем, 

с подарком.

А через какое-то время Соло-

мину пришла посылка из Англии 

с фотографией Елизаветы в день 

коронации и ее личным автогра-

фом. Она украсила стену в каби-

нете худрука.

 ■ С единственной женой прожил 
больше шестидесяти лет.

Однажды у молодого Юрия состоялся 

разговор с родителями.

- Небось, будешь сердцеедом? - шутливо 

спрашивали они.

- У меня будет только одна жена!  - 

ответил тогда он. И свое обещание сдер-

жал!

Избранницей стала однокурсница Ольга 

Андрианова. Интересный факт - когда она 

поступала на курс Пашенной, та раздра-

женно спросила: «Ну и зачем вы соору-

дили эту искусственную прическу?» Не 

поверила, что роскошная коса природная, 

натуральная. Оля распустила волосы, и 

все вопросы сразу отпали.

- Ольга в первый день занятий в 1953 

году опоздала, - вспоминал он. - Нас чело-

век двадцать было, я с краю, около меня 

было свободное место, и тут она входит. 

Думали, что преподаватель ее отругает, 

а та просто сказала ей сесть. Оля села 

рядом со мной. Так рядом и осталась на 

всю жизнь.

Молодые поженились на четвертом 
 курсе. От безденежья даже свадьбу спра-

вили только вдвоем. Но жилось весело, 

как это бывает в театральных семьях. 

В 1965 году родилась дочь Даша, которая 

в 1990  году подарила Соломиным внучку 

 Сашеньку.

Профессор Щепкинского училища Ольга 

Соломина безвременно ушла в 2019 году. 

Их брак продолжался 62 года.

ОЛЬГА-КРАСА - РОСКОШНАЯ КОСА ЛИЧНАЯ ЖИЗНЬ УДИВИЛ КОРОЛЕВУ ВЫСШИЙ СВЕТ
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Дмитрий КОРОБЕЙНИКОВ/РИА Новости

Павел Кольцов - самая звездная 
роль народного кумира.

С супругой Ольгой 
и внучкой 
Александрой 
( год).
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Андрей Руб лев выиграл престиж-
ный турнир в Гонконге.

КИТАЙСКИЙ БУГОРОК
Как там народе говорят: как год 

встретишь так его и проведешь. Руб-
лев встретил его на пять с плюсом. Из 
всех спорт сменов, вышедших на корт, 
у  Андрея наивысший рейтинг - зани-
мает пятую строчку в мировой класси-
фикации. Поэтому в Гонконге он был 
под первым номером и подтвердил 
статус фаворита на все сто. Доказал, 
что ракеткой владеет так же вирту-
озно, как его великий полный тезка 
управлял кистью, создавая шедевры.

По турнирной сетке Рублев шел уве-
ренно, убирая с дороги одного сопер-
ника за другим. Правда, в полуфинале 
пришлось изрядно попотеть. Неожи-
данно уперся восемнадцатилетний ки-
таец Шан Цзюньчэнь. Хозяина корта 
поддерживали переполненные три-
буны. Вдохновленный Шан начал не 
по-юниорски резко. На кураже даже 
выиграл первый сет - 6:4. Но затем 
все стало на свои места. В первом сете 
Андрей, похоже, только разминался. 
Затем включился на полную. И в двух 
последующих сетах просто разгромил 
дерзкого юниора - 6:2, 6:3.

В турнире стартовали еще два росси-
янина - Карен Хачанов и Павел Котов. 
И обоих выбил из турнира финн Эмиль 
Руусувуори. С ним-то Рублев скрестил 
ракетки в финале и сполна отомстил 
обидчику наших ребят. Укатал сопер-
ника, как говорят, в одну калитку, всего 
за час с четвертью - 6:4, 6:4.

- Я испытываю невероятные чувства. 

Начинать сезон с победы - это всег-
да нечто особенное. Я действительно 
очень счастлив, - улыбался триумфа-
тор, подняв над головой хрустальный 
кубок турнира.

Для Рублева титул стал уже пятнад-
цатым в карьере. По этому показате-
лю он сравнялся с двукратным побе-
дителем турниров «Большого шлема» 
Маратом Сафиным. Больше титулов 
только у троих россиян - Даниила Мед-
ведева, Николая Давыденко и Евгения 
Кафельникова. Также за победу в Гон-
конге Анд рей получил 250 рейтинго-
вых очков и чек на сто тысяч долларов 
в качестве призовых.

ОЛИМПИЙСКАЯ ЗАСАДА
Международная теннисная федера-

ция (ITF) не стала послушно плясать 
под дудку МОК и запрещать россиянам 
и белорусам выступать в международ-
ных турнирах. В теннисе этот шаг стал 
бы выстрелом в голову. Отечественные 
мастера ракетки - что у мужчин, что у 
женщин - входят в элиту. Медведев - тре-
тья, Рублев - пятая ракетка планеты. А 
белоруска Арина Соболенко закончила 
минувший год и вовсе лидером рейтин-
га и была объявлена ITF чемпионкой 
мира. На матчах с их участием трибуны 
в любой стране неизменно битком. Эли-
та, перефразируя одного киногероя, это 
всегда престиж, публика, касса. Убрать 
лидеров - значит сделать теннисный 
календарь пресным. И в ITF это пре-
красно понимают, потому что дружат 
с головой. Поэтому наши играют без 
проблем на всех крупнейших турнирах.

А вот с Олимпиадой в Париже может 
получиться засада. Там всем крутит 
МОК. И многие спортивные экспер-

ты не исключают, что 
наши тенниси-
сты, даже самые 
сильные, входя-
щие в топ АТР 
и WTA, скорее 
всего, на Игры 
в столицу Фран-
ции могут и  не 
попасть. Пусть да-
же и в нейтраль-
ном статусе. Дело 
в том, что квалифи-
цироваться на Олим-
пийские игры могут толь-
ко те теннисисты, которые в 
последние три года выступали 
за национальные сборные в муж-
ском Кубке Дэвиса и женском Куб-
ке Билли Джин Кинг. Противоре-
чие в том, что сама ITF именно по 
этому пункту все же дала слабину 
и все это время не допускала на-
циональные сборные России и Бе-
ларуси до соревнований под своей 
эгидой. Скорее всего, чиновники 
просто опасались, что могут стол-
кнуться с той же ситуацией, что 
и, например, в футболе. Где та же 
УЕФА была просто вынуждена на-
ложить бан, потому команды из 
недружественных стран отказы-
вались играть со сборной России.

Спасением для теннисистов мо-
жет стать wild card - специальное 
приглашение на Игры. Но штука 
в том, что МОК их выдает всего 
двенадцать. И вряд ли Томас Бах 
и Ко выдадут их представителям 
страны, против которой они же 
и  ввели самые оголтелые санкции 
в истории спорта.

СТО ТЫСЯЧ ПРИЗОВЫХ В ПРИДАЧУ
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Сергей ГОРДИЕНКО

 ■ Кубок Содружества про-
шел в напряженной борь-
бе. Россияне и белорусы 
шли ноздря в ноздрю до 
самого финиша.

МЕДАЛИ - ПОДАРОК 
СУПРУГЕ
Знаменитый центр зимнего 

спорта в Раубичах принял этап 

Кубка Содружества по биат-

лону. Три дня соревнований 

пролетели как один миг. Бы-

ло все - скорость и досадные 

падения, мудрость и дерзость, 

возвращения и промахи, зри-

тельские ахи и охи. Лучше всех 

на третьем этапе Кубка Содру-

жества выглядел серебряный 

призер Олимпиады в Пекине 

белорус Антон Смольский. 

Как начал штамповать победы 

в день рождения своей супруги 

Динары, так и не остановил-

ся, пока не выиграл каждую 

из трех гонок. За это ему по-

лагается три раза по 370 тысяч 

российских рублей, или 12,3 

тысячи долларов.

- Задача была максималь-

ная, потому что это домаш-

ний старт,  - рассказывает 

победитель. - Здесь нужно по-

беждать. К этому старту я го-

товился и морально, и физи-

чески. Рад, что все сложилось. 

Настроение очень хорошее, 

потому что свободное время 

здесь провожу с семьей, а это 

дает вдохновение и мотива-

цию.

У женщин имена в летопись 

победителей поочередно впи-

сали россиянки Валерия Каю-

мова, Наталья Шевченко и бе-

лоруска Анна Сола.

Во время Игр в Пекине толь-

ко ленивый не писал про Вале-

рию Васнецову, которая была 

одним из лидеров российской 

сборной, но положительный 

тест на ковид выставил перед 

ней шлагбаум на пути к олим-

пийской мечте. Потом Валерия 

вышла замуж за коллегу по 

цеху Рустама Каюмова, а уже 

в «Раубичах» откровенничала 

на весь мир:

- Я очень счастлива. Пока не 

могу дальше ничего коммен-

тировать. Просто хочу сказать 

спасибо своей семье, передать 

привет своей дочке, своей ма-

ме. Огромное спасибо моему 

мужу, благодаря которому 

у меня сегодня такой резуль-

тат.

Рустам Каюмов, кстати, 

и сам был неплох на Кубке под 

Минском - занял второе место 

в масс-старте.

СОБРАЛАСЬ 
И ВЫИГРАЛА
Ну и как обойтись без вос-

торженных слов по поводу Ан-

ны Сола? В первых гонках под 

Минском Анна стреляла боль-

шей частью по нервам своих 

поклонников, но к последней 

гонке собралась и не оставила 

никаких шансов соперницам:

- Можно сказать, что я спасла 

сборную Беларуси? Я спасла 

себя. Если бы у меня сегод-

ня не получилась гонка, я не 

знаю, как бы справилась с этим 

напряжением. Я очень сильно 

переживала. После каждой 

гонки я со слезами на глазах, 

говорила: «Все! Я больше не 

хочу заниматься спортом». Бы-

ло очень тяжело, если чест-

но. Поэтому победа для меня 

очень ценна: мне удалось со-

браться и выиграть.

Перед последним этапом 

Кубка Содружества, который 

пройдет в апреле в Мурманске, 

в общем зачете женских со-

стязаний лидируют россиянки 

Виктория Сливко (948 очков), 

Тамара Дербушева (932) и Ири-

на Казакевич (918).

У мужчин белорусско-

российская интрига заостре-

на до предела. Как когда-то 

Мартен Фуркад и Александр 

Логинов, Дарья Домрачева 

и Тура Бергер, Антон Смоль-

ский и Эдуард Латыпов вот уже 

второй год подряд ведут между 

собой ожесточенную борьбу 

за «тотал». В прошлом сезо-

не победил россиянин (а бело-

рус стал третьим после Кари-

ма Халили), а сейчас хет-трик 

Антона в «Раубичах» позво-

лил ему обойти Эдуарда - 965 

очков против 940. Что ж, тем 

более интригующее ожидание 

апрельских стартов.

Бе
лТ

А

СТРЕЛЯЛИ ПО НЕРВАМ БОЛЕЛЬЩИКОВ

Лидер сборной РБ Антон Смольский выиграл в Раубичах три гонки. 
И каждый раз победно финишировал с национальным флагом в руках.

Этот триумф 
стал уже 
пятнадцатым 
в карьере 
теннисиста.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 

СЕРИАЛЫ

ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00,12.00, 
15.00, 16.00, 18.00,19.00, 
21.00, 00.00, 03.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Олимпийский 

Мишка» (12+)
08.15, 23.45, 05.45 «Символы эпохи. 

Георгиевская лента» (12+)
08.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «УБИТЬ СТАЛИНА» (16+)
12.15 «Вместе» (12+)
12.45 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
14.45 «Символы эпохи. Славянская 

красота» (12+)
15.15 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.15, 00.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15, 03.15 «ДНЕПРОВСКИЙ 

РУБЕЖ» (16+)
00.15 «Факты на стол. Один 

пояс, один путь. Дорога к 
многополярному миру» (16+)

02.30 «Минск - Москва. Новый год - 
как меняется наша жизнь?» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 04.45 «Символы эпохи. 

ДОСААФ» (12+)
08.15, 08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Символы эпохи. Красная 

площадь» (12+)
09.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 05.45 «Символы эпохи. 

Советская реклама» (12+)
10.15, 19.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ЛИСЬЯ НОРА» (12+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Варсаладзе» (12+)
12.45 «ПОХИТИТЕЛИ 

ВЕЛОСИПЕДОВ» (12+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 

круг» (12+)
16.15, 00.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 

05.10 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Наши люди. Аскольд 

Запашный» (12+)
22.22, 03.15 «ПОВЕСТЬ 

НЕПОГАШЕННОЙ ЛУНЫ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Валенки» 

(12+)
08.15, 00.15 «Факты на стол. Один 

пояс, один путь. Дорога к 
многополярному миру (эфир от 
27.10.2023)» (16+)

08.40, 05.40 «Символы эпохи. 
Хоккей» (12+)

09.15 «Среда» (12+)
09.45, 04.45 «Символы эпохи. 

Аэрофлот» (12+)
10.15, 19.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ЛИСЬЯ НОРА»(12+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Зубковская» (12+)
12.45 «ЧУДО В МИЛАНЕ» (16+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.15, 00.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.22, 03.15 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.10, 03.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 05.45 «Символы эпохи. 

Рыбный день» (12+)
08.15, 00.25 «Факты на стол. 

Выгодное соседство, война 
на паузе и европейская 
расщелина» (16+)

08.45 «Символы эпохи» (12+)
09.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. ТАСС» (12+)
10.15, 19.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Боярчиков» (12+)
12.45 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 

ЛУНЫ» (12+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. Вологда» 

(12+)
16.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.20, 03.10, 

05.10 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос! ОДКБ: что 

противопоставим НАТО?» (12+)
22.22, 03.15 «ЦОЙ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.25, 03.00, 
05.15 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.35, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Оливье» (12+)
08.15 «Факты на стол. Выгодное 

соседство, война на паузе и 
европейская расщелина» (16+)

08.45 «Символы эпохи. Русские 
сезоны» (12+)

09.15 «Среда» (12+)
09.45 «Символы эпохи» (12+)
10.15, 19.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Чабукиани» (12+)
12.45 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.15, 00.40 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Факты на стол» (12+)
21.45, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
22.22, 03.15 «ПРИВЕТ, ДУРАЛЕИ!» 

(12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «МАМА, Я ЖИВ!» (12+)
09.20 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
10.00, 03.05 «Ле Хаим! За жизнь...» 

(12+)
10.45 «УБИТЬ СТАЛИНА» (16+)
12.40 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. ЛИСЬЯ 

НОРА» (12+)
15.10 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
16.05 «Символы эпохи. Хоккей» (12+)
16.25 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» (16+)
18.55 «Наши люди. Вадим Гигин» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00 «БЕЛЫЙ, КРАСНЫЙ И…» 

(16+). Даже когда в мире кипят 
невероятные политические 
и социальные страсти, рушится 
привычный уклад жизни, простые 
и естественные человеческие 
чувства всегда выходят на первый 
план. И вот уже убежденный 
коммунист, закоренелый атеист, 
а также бабник и балагур 
Аннибале прекращает 
богохульствовать, когда сестра 
Джермана закрывает ему рот 
совсем не невинным поцелуем...

22.50 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
03.45 «ЦОЙ» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «ЮРКА - СЫН КОМАНДИРА» 

(6+)
09.20, 05.15 «Карта Родины. 

Тверская область 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «Янка Купала. Неназванное» 
(12+)

10.45 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. ЛИСЬЯ 
НОРА» (12+)

11.30 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)

15.20 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
16.25 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
17.10 «ЦОЙ» (16+)
19.00 «Культ культуры. Светлана 

Захарова» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+). 

Реальная история испанца Рамона 
Сампедро, который, будучи 
полностью парализованным, 
около тридцати лет боролся за 
право на добровольный уход из 
жизни. Фильм рассказывает о его 
отношениях с двумя женщинами: 
Джулией, его адвокатом, и 
подругой Розой, которая пытается 
убедить Рамона, что жизнь стоит 
того, чтобы жить...

23.25 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
03.40 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 

ЛУНЫ» (12+)

26 января 27 января 28 января

22 января 23 января 24 января 25 января

Юлия НОВИЦКАЯ

Российские космонавты 

летают на орбиту и на наших 

«Союзах», и на американских 

«Дрэгонах». Впрочем, заоке-

анские астронавты тоже до-

бираются до станции этими 

двумя кораблями.

Пока лишь троих наших со-

отечественников в соответ-

ствии с соглашением доста-

вили на МКС эти иностранные 

борты. Первой осенью 2022 го-

да стала Анна Кикина, затем 

Андрей Федяев. В прошлом 

году в составе экипажа «Дрэ-

гона» улетел Константин Бо-
рисов. Сейчас готовится Алек-
сандр Гребенкин. Думаю, 

у них есть все шансы слетать 

в будущем на орбиту и на «Со-

юзе». Равно как и у остальных 

российских космонавтов в рам-

ках программы перекрестных 

полетов вполне может полу-

читься полететь на «Дрэгоне».

И если разговор зашел про 

разные космические корабли, 

давайте посмотрим, как здесь 

обстоят дела.

Довольно большое количе-

ство космонавтов и астронав-

тов за свою карьеру летали 

на двух типах космических ко-

раблей. Например, на «Вос-

токах» и на «Союзах», на 

«Восходах» и на «Союзах», на 

«Союзах» и на «Шаттлах» или 

на «Союзах» и на «Дрэгонах».

Первым россиянином на 

борту «Шаттла» стал Сергей 
Крикалев. Его полет состоял-

ся в феврале 1994 года. Все-

го же на «Шаттлах» слетали 

двадцать наших космонавтов.

А первым американцем, от-

правившимся на околоземную 

орбиту на нашем отечествен-

ном «Союзе», в марте 1995 

года стал Норман Тагард.

Кстати, на сегодняшний день 

среди астронавтов есть и та-

кие, кто за свою карьеру до-

бирался до «места работы» 

на борту трех различных кос-

мических кораб лей: на россий-

ском «Союзе», на американ-

ских «Шаттле» и «Дрэгоне». 

Например, американцы Шейн 
Кимброу и Томас Машбёрн, 

или японцы Соичи Ногучи 
и  Акихико Хошиде.

А вот американец Джон 
Янг остается первым и един-

ственным на Земле челове-

ком, который не просто летал, 

а управлял космическими ап-

паратами четырех разных ти-

пов. Специалисты говорят, что 

вряд ли этот рекорд побьют 

в ближайшее время. Ведь в со-

временных реалиях типы кос-

мических кораблей так быстро 

не меняются.

ПОЛЕТ 
НА «ДРАКОНЕ»

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Новый выпуск программы «Союзные факты» 

погрузит вас в тайны замков Беларуси.

Вы увидите истории о призраках: романтические, 

трагичные и местами леденящие кровь.

Иван Панкин и Надана Фридрихсон остро и точно 

обсуждают последние события на Ближнем Вос-

токе: станет ли Красное море кровавым; Йемен, 

хуситы и США - эскалация конфликта. 
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область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

ПЯТЬ МЕСТ В БЕЛАРУСИ ПЯТЬ МЕСТ В БЕЛАРУСИ 

ДЛЯ ПОКАТУШЕК НА САНЯХДЛЯ ПОКАТУШЕК НА САНЯХ

3. ДЕРЕВНЯ 
ОКТЯБРЬ

Кто не любит улыбчи-

вых хаски? Неподалеку 

от белорусской столи-

цы - необычный пикник-

отель, где эти северные 

собаки с удовольствием 

катают всех желающих на 

санях. Переживать за здо-

ровье песиков не стоит: хаски 

с незапамятных времен освои-

ли упряжки для транспортировки 

людей и тяжелых грузов. Интересное 

наблюдение - детей они катают по снегу с особой радостью.

Одна такая зимняя поездка точно гарантирует выброс адре-

налина и подарит незабываемые ощущения скорости и полной 

свободы. Приятным бонусом будет возможность сделать селфи 

с обаятельными четвероногими «извозчиками». Хаски обожают 

фотографироваться и во время вылета «птички» из камеры смо-

трят точно в объектив.

 ✒ Сколько стоит: от 250 рублей.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В студеную зимнюю пору приятно промчаться 
по лесным дорожкам под звон бубенчиков. Рас-
сказываем, где в наше время можно отыскать ста-
ринную забаву.

1. СТРОЧИЦЫ
В пригороде белорусской столицы сохра-

нился аутен тичный уголок с деревянными хатами, мо-

щеными улочками и ветряными мельницами. Музей 

народной архитектуры и быта трепетно хранит тради-

ции крестьянского уклада жизни вековой давности. И 

лошади - ее непременный атрибут. Летом они катают 

туристов на повозках, устланных свежим сеном, а зи-

мой - на расписных санях.

Погрузиться в сказку получится на все сто - коллектив 

музея устраивает уникальные интерактивные экскурсии 

и проводит обряды. Зимой тут можно познакомиться 

с Зюзей (это мифический белорусский персонаж) или 

встретить колядовщиков с вертепом. Традиционно яр-

кие и массовые торжества по случаю Масленицы.

 ✒ Сколько стоит: от 3,5 до 4,5 белорус-
ского руб ля с человека в зависимости от 
маршрута.

4. ПИНСК
Один из древнейших городов Бела-

руси 20 января примет масштабный зимний фе-

стиваль с говорящим названием «Берестейские 

сани». На центральной площади и пешеходных 

улицах развернутся веселые гулянья с песнями 

и танцами. На набережной пройдут Крещенский 

забег и показательные заплывы местных моржей. 

Но главной фишкой праздника станет карна-

вальное шествие, во главе которого «проплы-

вет» десятиметровый дракон. Будут, разумеется, 

и сани - исторические и современные, в качестве 

фотозон и оформления мест для отдыха.

На фестивале положат начало новой традиции - 

заведут книгу рекордов «Берестейских саней». 

По такому поводу местные кулинары пообещали 

приготовить огромную порцию каши по старин-

ному полесскому рецепту. Еще одно диво - ги-

гантский самовар на четыреста литров, чаем 

из которого можно напоить 1,5 тысячи человек.

 ✒ Сколько стоит: вход свободный.
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5. АГРОУСАДЬБЫ
«Трещит затопленная печь.

Приятно думать у лежанки.

Но знаешь: не велеть ли в санки

Кобылку бурую запречь?»

Загородный отдых зимой в Беларуси - это 

идеальное воплощение мечты Александра 

Сергеевича. Большинство агроусадеб давно 

обзавелись лошадьми, которых готовы за-

прячь по первой просьбе гостей. После покату-

шек по заснеженным полям и лесам - в баньку. 

Чай с вареньем и медом, лоскутные одеяла, 

сон на высокой перине - все это ни с чем не 

сравнимое удовольствие. Прав был классик!

Но и чудеса цивилизации хозяевам агроуса-

деб тоже не чужды. В некоторых локациях уже 

предлагают катание на современных снегохо-

дах. С ветерком, драйвом и полным восторгом.

 ✒ Сколько стоит: аренда усадьбы от 100 
рублей в сутки, катание на санях и снего-
ходах оплачивают дополнительно.

  2. 
ГОРОДНЯ

Мечтаете проехаться на тройке 

с бубенцами, чтобы гривы развева-

лись и снежный ветер в лицо? Езжайте на 

конноспортивную базу под Могилевом в де-

ревне Городня. На конюшне у супругов Петра 

и Натальи Ратош - четырнадцать «саврасок».

Причем в сани их запрягают не только по 

норову, но и по цвету. «И комфортно, и краси-

во», - поясняют хозяева. Тут же с красавцами 

всех мастей можно устроить роскошную 

фотосессию. Детей и взрослых учат ез-

де верхом.

 ✒ Сколько стоит: 30 рублей 
за 20 минут (в санях 

четыре места).

Машина - хорошо, 
а лошадь - весело.

- Не боись, на ходу 
запрыгивай!

Снежная зима - любимая пора у ездовых собак.

«Посытней да погуще», - 
просят накормить гости 
после морозных прогулок.
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